
Физкульт-
камбэк
Россияне возвращаются 
в спортзалы

Стабилизация эпидемиологи-
ческой обстановки стимулирует 
россиян возвращаться к привыч-
ным занятиям фитнесом: в первой 
половине января клубы  продали 
всего на 20% меньше карт, чем 
 годом ранее. После спада на 40% 
в августе отрасль  воспринимает 
эти цифры позитивно. Но сохра-
няющаяся неопределенность 
способствует переходу клиен-
тов на краткосрочные абонемен-
ты. Решающим для фитнес-инду-
стрии станет первое полугодие, 
когда будет ясно, какое количест-
во клиентов удалось удержать.

Активность на фитнес-рынке по-
степенно восстанавливается: по ито-
гам первых двух недель января про-
дажи клубных карт были на 20,2% 
ниже, чем за аналогичный период 
прошлого года. В декабре спад оце-
нивался в 28,1%, а в период с авгу-
ста по декабрь — в 30–40%. Такие 
данные приводит Национальное 
фитнес-сообщество (НФС). Однов-
ременно в клубах начал восстанав-
ливаться трафик: в первой половине 
января посетителей было на 22,2% 
меньше, чем в начале 2020 года, 
хотя еще в декабре снижение оце-
нивалось в 26,8%. В августе в клубах 
занималось на 38,4% меньше людей, 
 чем  годом ранее.

Падение продаж дополнительных 
услуг (персональные тренировки, за-
нятия в платных группах, массаж.) 
по итогам первых двух недель янва-
ря в НФС оценивают в 15,5%. В декаб-
ре разрыв был 19,7%, а в августе — 
31,2%. Президент НФС Елена Силина 
связывает позитивную динамику 
с адаптацией отрасли: клубы предла-
гают новые программы, услуги и ли-
нейки карт. Она поясняет, что сред-
ний чек и горизонт планирования 
клиентов сократились, сейчас рос-
сияне предпочитают покупать клуб-
ные карты на более короткий срок. 
Несколько опрошенных „Ъ“ участ-
ников фитнес-рынка падение сред-
него чека в январе относительно ана-
логичного периода прошлого года 
оценили в 20–30%. По их словам, кли-
енты активно переключаются с годо-
вых карт на абонементы на полгода 
или несколько месяцев.

Гендиректор «Infoline-аналитики» 
Михаил Бурмистров предполага-
ет, что нежелание потребителей по-
купать долгосрочные абонементы 
объясняется не только опасениями, 
связанными с дальнейшим развити-
ем эпидемиологической ситуации 
и введением ограничений, но и с из-
менившимся режимом работы. «Еще 
не все офисные сотрудники понима-
ют, будут ли они каждый день ходить 
в офис или работать из дома»,— ука-
зывает он. На этом фоне, по мнению 
эксперта, фитнес-клубам приходит-
ся не только вводить краткосрочные 
карты, но и повышать их доступ-
ность, предлагать бонусы, на которые 
обычно могли рассчитывать только 
держатели долгосрочных карт.
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Telegram, мосты, вокзалы
Штаб Алексея Навального устроил квест для его сторонников и полиции

В воскресенье сторонникам Алексея 
 Навального все же удалось  провести 
в Москве массовую акцию протеста, 
 несмотря на беспрецедентное перекры-
тие центра города и ряда станций метро. 
 Оппозиция использовала «белорусскую» 
тактику: протестующие разделились 
на несколько колонн, которые ориенти-
ровались на указания Telegram-канала 
штаба Навального. В результате полиции 
просто не хватало сил, чтобы остановить 
все крупные группы, и протестующие 
спокойно занимали целые улицы в цен-
тре. Происходящее напоминало утоми-
тельный квест без эмоциональных куль-
минаций и логичного финала. При этом 
взаимное ожесточение прошлой неде-
ли явно спало: свидетели сообщали про 
отдельные случаи использования элек-
трошокеров, но в целом ОМОН и Рос-
гвардия проводили массовые задержа-
ния несколько спокойнее, чем 23 января. 
Протестующие, в свою очередь, за срав-
нительно редкими исключениями, не за-
брасывали силовиков снежками и не пы-
тались отбивать задержанных.

В середине недели штаб Алексея На-
вального указал место новой акции про-
теста — на Лубянке и на Старой площади. 
Сбор у здания ФСБ был объяснен намерени-
ем протестовать против действий спецслуж-
бы, которая, по мнению организаторов, «тра-
вит и сажает в тюрьму Алексея Навального» 
(напомним, с момента возвращения в Рос-
сию он находится под стражей в связи с тре-
бованием ФСИН заменить ему на реальное 
заключение условный срок, назначенный 
в 2014 году). Власти столицы ответили беспре-
цедентными мерами: в пятницу ГУ МВД анон-
сировало «ограничения для передвижения 
пешеходов» в центре и закрытие семи стан-
ций метро. Судя по приложенной карте, все 
улицы вокруг Кремля и Китай-города должны 
были стать недоступными для граждан.

Утром в воскресенье Telegram-канал 
«Штаб Навального в Москве» продолжал 
призывать сторонников собираться имен-
но на Лубянке. Полиция свое обещание вы-
полнила: поезда метро проезжали центр без 
остановок; многие пассажиры явно не чита-
ли новостей и растерянно смотрели из ваго-
нов на пустые вестибюли. Пешеходов разво-
рачивали на границах перекрытого участка. 
Жительница Малого Кисельного переулка 
пожаловалась „Ъ“, что в 10:00 не смогла по-
пасть в парикмахерскую: дежурившие в кон-
це переулка полицейские проверили у нее 
документы и посоветовали вернуться домой.

В 11:13 штаб Навального опубликовал но-
вую точку сбора, а в 11:22 продублировал: 
«Полиция перекрыла все подходы к центру 
города. Поэтому мы собираемся на „Красных 
Воротах“ и „Сухаревской“». К обеим станциям 
метро довольно оперативно (но все же позже 
протестующих) подъехали автозаки и поли-
цейские автобусы. На местах полиция дей-
ствовала по-разному: к полудню на «Сухарев-

ской» были задержаны по меньшей мере 20 
человек (включая члена СПЧ Николая Сва-
нидзе), а вот у «Красных Ворот» оппозицио-
неры гуляли без особых проблем. Поняв это, 
штаб Навального несколько раз призвал чи-
тателей подтягиваться к «Красным Воротам». 
Правоохранители тоже получали инструкции 
на ходу: выходы из метро спонтанно открыва-
ла и закрывала полиция, бойцы ОМОНа вре-
мя от времени что-то уточняли у руководства. 
«Я правильно понимаю, что к нам дополни-
тельные силы выдвигаются?» — спросил один 
у командира. Тот кивнул и пошел на автобус-
ную остановку, где расположился импровизи-
рованный «офицерский клуб»: около десятка 
командиров что-то записывали в блокноты.

К 12:20 у метро «Красные Ворота» собралось 
примерно 500 человек, и ОМОН начал мед-
ленно выдавливать протестующих на троту-
ары Садового кольца. У полицейских с прош-
лых выходных появился новый предмет 
экипировки — небольшие красные баллон-
чики, прикрепленные черными липучками 
к бронежилетам. «Газ, это газ»,— зашелестело 
в толпе. Сами полицейские заверяли журна-
листов, что «это всего лишь огнетушители».

Начались первые задержания — беспри-
чинные, но пока еще демонстративно вежли-
вые. Бойцы построились в боевые порядки, 

подходили к гуляющим, брали их под руку 
и предлагали пройти в автозак. «Уважаемые 
граждане, разойдитесь! Чего вы тут толпитесь 
по 30 человек,— раздраженно отчитывал со-
бравшихся сотрудник с мегафоном.— А вы за-
чем на лавочку встали? Для этого, что ли, 
лавочки поставили?» Пристыженные журна-
листы и протестующие спрыгнули на асфальт; 
замешкавшейся девушке галантно подал руку 
омоновец, чтобы повести ее в автозак.

Как и во время митинга 23 января, в вос-
кресенье у задержаний была только одна ло-
гика — никакой логики. В автозаки могли 
одновременно пригласить и девушку с туа-
летным ершиком — новым символом проте-
ста, и проходившего мимо пожилого мужчи-
ну — как раз в тот момент, когда он спрашивал 
у журналистов, что вообще происходит.

В 12:37 Telegram-канал штаба Навального 
дал новую вводную: «Собираемся на площади 
трех вокзалов». К этому времени по Садовому 
кольцу прогуливались тысячи протестующих. 
После сообщения в Telegram этот человеческий 
поток разделился на десятки мелких ручейков, 
которые потекли по многочисленным улицам 
и переулкам центра. Перекрыть их все поли-
ция просто не могла, хотя честно пыталась.

На Каланчевской улице панк- музыкант, 
лидер группы «Тараканы» Дмитрий Спи-

рин, встал с десятком протестующих, что-
бы записать видео для клипа. «Свободным 
буду, даже свободы лишась»,— пели они 
хором, хлопая в ладоши; некоторые дер-
жали плакаты с этим же лозунгом. Через 
несколько минут к ним подъехал автобус 
Росгвардии; бойцы выстроились в цепоч-
ку между поющими и улицей. Судя по за-
интересованным взглядам, многие рос-
гвардейцы узнали Дмитрия Спирина. 
Но никакой поблажки это не дало — через 
семь минут съемки прервал отряд ОМО-
На. «Задерживаем всех, особенно тех, кто 
убегает»,— приказал командир. Многим, 
конечно, удалось убежать, но не всем. Мо-
лодого парня с ирокезом потащили в авто-
зак, буквально сжимая шею.

Неподалеку пятеро полицейских вели 
молодую девушку; она держала за руку под-
ругу и громко спорила с правоохраните-
лями: «Я живу здесь, мы шли обедать!». По-
лицейские разрешили ей достать паспорт, 
группа остановилась. Тут к ним пристал по-
жилой мужчина в форме ремонтника: «Вот 
за что вы их? Ладно, я пьяный, меня бы, 
а их за что?!» — «Мужчина, вам скучно? Вы до-
мой езжайте. Только через „Проспект Мира“».
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Квотум доверия
Социальную рекламу разместят  
только на популярных сайтах

Квота о размещении социальной рекла-
мы в интернете, введение которой об-
суждается с середины прошлого года 
и может быть реализовано уже весной, 
затронет в первую очередь «Яндекс», 
Mail.ru Group, Rambler Group и Google, 
выяснил „Ъ“. Сайты с аудиторией мень-
ше 100 тыс. посетителей в сутки и он-
лайн-СМИ под новое регулирование 
не попадут. Если социальная  реклама 
займет самое востребованное про-
странство в сети, цены на коммерчес-
кое размещение вырастут, предупре-
ждают участники рынка.

„Ъ“ ознакомился с проектом поправок 
к закону «О рекламе», по которым до 5% 
от рекламного времени или площадей ин-
тернет-площадки должны отдавать под со-
циальную рекламу. Исходя из документа, 
требование коснется только сайтов, чья посе-
щаемость в сутки превышает 100 тыс. поль-
зователей, следует из законопроекта (есть 
у „Ъ“) комитета Госдумы по информполити-
ке. Законопроект направлен в Обществен-
ную палату, Совет федерации, профильные 
ведомства и Федеральную антимонополь-
ную службу, пояснил „Ъ“ глава комитета 
Александр Хинштейн. На онлайн-СМИ тре-
бования законопроекта, по его словам, рас-
пространять не планируется (в текущем тек-
сте поправок такого уточнения нет).

Согласно документу, Минцифры выбе-
рет оператора социальной рекламы в ин-

тернете, который станет единым окном 
для организаций, желающих ее опублико-
вать. Отбор конкретных рекламных сооб-
щений будет организован через конкурс. 
Оператор также получит от распространи-
телей рекламы прогноз объемов разме-
щаемой рекламы, отмечается в поясни-
тельной записке. В случае неисполнения 
требований владельцы рекламных сетей 
(например, «Яндекс» или Mail.ru Group) 
и распространители рекламы «могут 
подвергаться ограничению деятельнос-
ти». Авторы планируют внести документ 
в  Госдуму весной.

Единым оператором социальной рекла-
мы в сети, по информации источника „Ъ“, 
знакомого с ситуацией, может стать Инсти-
тут развития интернета (ИРИ, некоммер-
ческая организация, в число учредителей 
которой входит правительство РФ). В сентя-
бре 2020 года ИРИ уже подписал меморан-
дум о социальной рекламе с Mail.ru Group, 
Rambler Group и «Яндексом».

Процесс передачи оператору реклам-
ного инвентаря и сам механизм разме-
щения рекламы пока обсуждаются, уточ-
нил „Ъ“ гендиректор ИРИ Антон Ключкин. 
Предполагается, что площадки будут пре-
доставлять «определенный инструмен-
тарий», например доступ к рекламным 
 кабинетам.
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Миротворцы  
путей сообщения
Россия, Азербайджан и Армения  
пытаются начать восстановление региона

В Москве состоялось заседание вице-пре-
мьеров России,  Азербайджана и  Армении, 
согласовавших механизм разблокирова-
ния транспортной инфраструктуры в На-
горном Карабахе и регионе в целом. Оно 
совпало с началом работы в Агдамском 
районе Азербайджана российско-турец-
кого центра по контро лю за перемири-
ем в Карабахе. Открытие центра привет-
ствовали президенты РФ и  Азербайджана 
Владимир Путин и Ильхам Алиев. Зато 
у многих в Армении появление в регионе 
турецких военных, как и бездействие Ере-
вана в вопросе возвращения пленных, вы-
зывает острое негодование: оппозиция 
обвиняет премьер-министра Никола Па-
шиняна в сговоре с Баку и Анкарой и с уд-
военной энергией требует его отставки.

Лед тронулся в январе
Первое заседание трехсторонней рабочей 
группы под председательством вице-премь-
еров России, Азербайджана и Армении Алек-
сея Оверчука, Шахина Мустафаева и Мгера 
Григоряна было посвящено сугубо транс-
портным вопросам. Проблемы политиче-
ского урегулирования и обеспечения без-
опасности были вынесены за скобки, чтобы 
не накалять страсти, а за явление сторон 
были крайне осторожными.

«Пока ничего нельзя сказать, мы встреча-
емся в первый раз. Как пойдет, так пойдет»,— 
признался накануне переговоров вице-пре-
мьер РФ Алексей Оверчук, напомнив, что 
создание рабочей группы стало результатом 
договоренностей лидеров трех стран на пе-
реговорах в Москве, прошедших 11 января.

Бенефициарами восстановления транс-
портного сообщения в Закавказье должны 
стать не только страны—участницы пере-
говоров, но и соседние государства: Грузия, 
Турция, Иран.

Однако загвоздка в том, что существует 
несколько альтернативных сценариев запу-
ска железнодорожного и автомобильного 
сообщения, которые для каждой из сторон 
включают определенные плюсы и минусы, 
экономическую выгоду и политические ри-
ски, а также проблемы безопасности.

«С советских времен есть два входа с тер-
ритории Азербайджана на территорию 
Армении,— напомнил „Ъ“ эксперт меж-
дународного клуба „Валдай“ Фархад Мам-
мадов.— Они оба позволяют обеспечить 
сообщение с Нахичеванью и Турцией, что 
нужно Азербайджану. Северный маршрут 
идет через Иджеван и Ереван, а южный — 
через Зангилан».
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Грузы в мешках не могут 
пробиться на экспорт

07  «Нобель Ойл» 
вручили экс-депутату 
Из компании вышли  
азиатские инвесторы

07  Мошенники 
завели пластинку 
В Telegram появились фейковые 
рассылки от российских «звезд»

09  Сталь легко отлилась 
Крупнейшие металлурги РФ 
снизили выпуск на 2,4%

09  Российская техника 
распахала Европу 
Экспорт сельхозмашин  
бьет рекорды

10  Из баров слились доходы 
Из‑за ночных ограничений 
заведения потеряли  
четверть выручки

10  Госзакупки 
подхватили вирус 
Продажи препаратов  
выросли из‑за пандемии

деловые  
новости

Хотя полиция не давала протестующим соединиться, время от времени они собирались во внушительные колонны,  
однако оценить их общую численность почти невозможно  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

Подписной  
индекс 50060

П1125
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 31,9

процента составило снижение чистого финансового результата российских компаний в 
январе—ноябре 2020 года по сравнению с тем же периодом 2019 года, следует из данных Росстата. Падение 
прибыли компаний до налогов (без малого бизнеса, финансового и госсектора) продолжило замедляться 
после ухудшения к концу третьего квартала. В обработке показатель снизился на 27,6%, в добыче — на 34%, 
в торговле — на 38,4%, в электроэнергетике и ЖКХ — на 41,5%, в сфере транспорта и хранения — на 57,6%. 
Рост прибыли зафиксирован в сельском хозяйстве (на 63,3%), строительстве (на 72%) и в сфере связи (на 
9,1%); доля убыточных организаций в годовом выражении за период выросла на 3,1 п. п.— до 31,2%.

ГОСУДАРСТВЕННЫЕ ФИНАНСЫ

Экспорт дал таможне 
лишь четверть сборов

Сумма доходов федерального бюд-
жета, администрируемых таможен-
ными органами, в 2020 году со-
ставила 4,75 трлн руб., сообщила 
в пятницу Федеральная таможенная 
служба (ФТС). Это на 17% ниже по-
казателя 2019 года в 5,73 трлн руб. 
Изначально установленное зако-
ном о бюджете-2020 плановое за-
дание для таможни в итоге выпол-
нено на 87%.

В сообщении ФТС интерес-
на не столько общая сумма сбо-
ров, сколько соотношение посту-
плений от экспорта и импорта, ко-
торое в 2020 году заметно изме-
нилось. Сумма платежей от импор-
та составила 3,44 трлн руб., а от 
экспорта — всего 1,15 трлн руб. 
Таким образом, в минувшем году 
доля импортных платежей (ввозные 
НДС, акцизы и пошлины) состави-

ла 72,5%, а доля экспортных пла-
тежей (вывозные пошлины) — все-
го 24,2%. (Поясним, что суммарно 
доли импорта и экспорта несколь-
ко меньше 100%, поскольку у ФТС 
есть еще «иные платежи» — в част-
ности, сборы за оформление по-
ставок). Для сравнения, в 2014 году 
при средних почти $100 за баррель 
соотношение было прямо противо-
положным: на экспорт приходилось 
две трети таможенных поступлений, 
на импорт — около трети.

Причин таких изменений не-
сколько. Это как резкое падение 
цен на нефть (основу российского 
экспорта), так и сокращение физи-
ческих объемов ее вывоза. Кроме 
того, заметную роль сыграл и на-
логовый маневр в «нефтянке», поэ-
тапно снижающий таможенные по-
ступления. Речь, напомним, идет 
о продолжавшемся несколько лет 
повышении ставок НДПИ (этот вну-
тренний налог администрирует на-
логовая служба) в обмен на сниже-
ние таможенных пошлин на вывози-
мую нефть.

Напомним, что в минувшем году 
мировой рынок испытал обвал не-
фтяных цен: в марте прежнее со-
глашение ОПЕК+ развалилось, 
и в апреле средняя цена барреля 
Urals, от которой напрямую зависит 
размер экспортной пошлины, упа-
ла до $18,2. С заключением нового 
соглашения цены несколько восста-
новились, и средняя стоимость рос-
сийской нефти в 2020 году состави-
ла $41,7 за баррель, но это все рав-
но более чем на треть ниже уровня 
2019 года в $63,6 за баррель. Что 
же касается физических объемов 
нефтяного экспорта, то, по данным 
агентства Argus, в прошлом году он 
опустился до минимума с 2004 года 
(речь идет о поставках в дальнее за-
рубежье трубопроводным транспор-
том — 195,4 млн тонн). Причины — 
сделка ОПЕК+ и снижение спроса 
на сырье на фоне пандемии.

Вадим Вислогузов
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Минздрав обнародовал  проект 
порядка закупки лекарств фон-
дом «Круг добра» для  лечения 
детей с редкими заболевани-
ями. Приобретать  препараты 
для пациентов сможет как сам 
фонд, так и Минздрав и подве-
домственный ему центр лекар-
ственного обеспечения. Экспер-
ты отмечают, что тонкая специ-
ализация таких закупок ведет 
к усложнению системы снабже-
ния пациентов необходимыми 
препаратами.

Минздрав разработал порядок 
приобретения лекарств фондом 
«Круг добра» для лечения детей с ор-
фанными заболеваниями — проект 
постановления правительства об 
этом размещен на regulation.gov.ru. 
Напомним, в январе президент под-
писал распоряжение о создании на 
базе Минздрава НКО, которая бу-

дет поддерживать детей с тяжелы-
ми жизнеугрожающими и хрониче-
скими заболеваниями за счет вве-
дения прогрессивной шкалы нало-
га на доходы физлиц. Годовой бюд-
жет этой организации составит око-
ло 60 млрд руб., полученных от по-
вышения ставки НДФЛ с 13% до 15% 
на доходы свыше 5 млн руб. в год. Ка-
кие конкретно заболевания войдут 
в перечень, пока неясно — проект 
Минздрава еще обсуждается.

Как следует из документа, что-
бы сформировать первичный пере-
чень препаратов для закупки, экс-
пертный совет фонда будет соби-
рать заявки главных внештатных 
специалистов и регионов в соот-
ветствии с перечнем заболеваний, 
финансированием лечения кото-
рых будет заниматься фонд. Отпу-
скать препараты в регионах смо-
гут как центры льготного лекар-

ственного обеспечения, так и боль-
ницы, где получатель находится на 
стационарном лечении,— для это-
го пациенту будут выписывать ре-
цепт. Закупать препараты для ле-
чения детей сможет как сама орга-
низация, так и Минздрав и создан-
ный этой осенью подведомствен-
ный ему федеральный центр лекар-
ственного обеспечения граждан. Ве-
роятнее всего, отмечает сопредседа-
тель Всероссийского союза пациен-
тов Юрий Жулев, сам фонд будет за-
купать те препараты, которые еще 
не имеют регистрации в РФ, при-
чем, возможно, для этого будут при-
влекать посредников. «Закупщи-
ком может выступить, например, 
Московский эндокринный завод, 
который с этого года получил пра-
во ввозить незарегистрированные 
наркотические психотропные пре-
параты для больных раком и эпи-

лепсией»,— говорит он. Препара-
ты, имеющие регистрацию в РФ, бу-
дут закупаться по 44-ФЗ, как и боль-
шинство препаратов для льготного 
лекарственного обеспечения. «Ско-
рее всего, закупки окажутся в веде-
нии именно центра лекарственно-
го обеспечения, так как он был соз-
дан специально для приобретения 
препаратов в рамках схожей про-
граммы „14 высокозатратных нозо-
логий“. Закупки фонда, по сути, соз-
дадут еще одну систему федерально-
го лекарственного обеспечения»,— 
отмечает господин Жулев.

При этом, как отмечает член попе-
чительского совета фонда и глава со-
юза «Помощь больным муковисци-
дозом» Ирина Мясникова, для даль-
нейшего развития закупок фонд мог 
бы получить возможность приобре-
тать препараты и на других услови-
ях — например, по долгосрочным 

контрактам или в рамках риск-ше-
ринга, однако пока такая перспекти-
ва с экспертным советом не обсужда-
лась. Кроме того, по ее словам, в бу-
дущем для приобретения лекарств 
фонду потребуется более совершен-
ный подход к выявлению у детей за-
болеваний из утвержденного переч-
ня. «Во многих регионах становится 
все меньше возможностей для гене-
тического тестирования, пациентам 
с рядом орфанных заболеваний дол-
го не могут поставить диагноз, и со-
ответственно, в списки фонда они не 
попадут»,— отмечает она. Ранее схо-
жим образом высказывался и глав-
ный внештатный специалист по ме-
дицинской генетике Минздрава Сер-
гей Куцев — по его оценке, сейчас 
медико-генетические консультации 
для пациентов доступны только в 67 
регионах из 85.

Анастасия Мануйлова

Редким лекарствам отдельный прилавок
Минздрав сформировал порядок приобретения препаратов для детей с орфанными заболеваниями

Российское рейтинговое агент-
ство АКРА представило первый 
собственный экологический рэн-
кинг субъектов РФ. Кроме по-
пытки «стимулировать компа-
нии активнее заниматься вопро-
сами развития регионов присут-
ствия и экологической обстанов-
ки в них» рэнкинг — попытка про-
демонстрировать степень соот-
ветствия регионов экологиче-
ским, социальным и управлен-
ческим критериям (ESG) «ответ-
ственным инвесторам». В АКРА 
готовы расширять работу и де-
лать полноценный ESG-рейтинг 
регионов, но качество исходных 
данных для этого в РФ пока оста-
ется недостаточным.

Первый экологический рэнкинг 
российских регионов под названи-
ем «Кому на Руси дышать хорошо» 
составлен АКРА на базе официаль-

ных данных, по которым рассчитан 
комплексный индикатор состояния 
окружающей среды в каждом регио-
не. Он включает шесть показателей: 
выбросы вредных веществ, сброс 
загрязненных сточных вод, отходы 
производства и потребления, водо-
потребление, энергопотребление, 
а также затраты на охрану окружаю-
щей среды. При расчете комплексно-
го индикатора для сравнения регио-
нов аналитики использовали удель-
ные значения показателей с равны-
ми весами на единицу валового ре-
гионального продукта (ВРП), а в слу-
чае с расходами на охрану окружа-
ющей среды — на единицу расхо-
дов бюджета. «Это позволяет опре-
делить наиболее „загрязненный“ 
ВРП и выделить наиболее экологи-
чески ответственные регионы»,— 
считают в агентстве. Оценка учиты-
вает и динамику за последние три 

года: так, наиболее неблагополуч-
ным регионам, к которым АКРА от-
несло Северную Осетию и Рязанскую 
область, «где работа основных пред-
приятий-загрязнителей (цветной 
металлургии и НПЗ соответственно) 
не смогла компенсировать наноси-
мый ими экологический вред», ин-
декс был снижен «за негативную ди-
намику уровня экологичности ВРП». 
Последние три позиции в рэнкинге 
занимают Кемеровская и Мурман-
ская области, а также Карелия, эко-
логический вред которым промыш-
ленность не может компенсировать 
«позитивным влиянием на экономи-
ку регионов».

В лидерах рейтинга — Ненецкий 
автономный округ, Москва, Москов-
ская и Астраханская области. Анали-
тики агентства признают, что пере-
нос центров прибыли на торговые 
подразделения компаний приводит 

к завышению ВРП в субъектах их ре-
гистрации и занижению ВРП регио-
нов производства, искажая рэнкинг, 
и к тому, что «компании не компенси-
руют населению этих субъектов эко-
логический и экономический вред».

Помимо цели «стимулировать 
компании более активно занимать-
ся вопросами развития регионов 
присутствия и экологической обста-
новки в них» авторы рейтинга наме-
реваются сделать регионы РФ инте-
ресными для «ответственных инве-
сторов». Максим Худалов, руководи-
тель группы оценки рисков устойчи-
вого развития АКРА, рассказал „Ъ“, 
что в агентстве уже есть методоло-
гия для оценки регионов на основе 
сопоставимых с международными 
экологических, социальных и управ-
ленческих критериев (ESG) — и рей-
тинг стал первым шагом в этом на-
правлении. Он поясняет, что сейчас 

большинство инвестиционных стра-
тегий переписываются с учетом этих 
критериев и субъекты РФ могут по-
тенциально рассчитывать на эти ре-
сурсы. «При нормальном качестве за-
емщиков и положительных ставках 
на фоне очень большого количества 
„шальных денег“ на рынках мы мо-
жем получить длинное и недорогое 
финансирование»,— добавляет он.

Впрочем, эксперт признает: для 
качественного и сопоставимого 
с иностранными ESG-рейтинга нуж-
ны данные соответствующего ка-
чества, к которым не будет вопро-
сов у инвесторов. Правительство же 
только намерено заняться качеством 
экологических данных в РФ. «Пока 
что имеем, то имеем. Мы стараемся 
упорядочить действительность. Сде-
лать лучше, чем госорганы, мы не 
можем»,— поясняет аналитик.

Алексей Шаповалов

Природа для региональных финансов
АКРА представило экологический рэнкинг субъектов России

Госдума приняла закон о допуске коммерческих страхов-
щиков к страхованию рисков экспортеров. Последние 
и ранее пользовались услугами частных компаний, одна-
ко они не могли подтверждать статус резидента, испол-
нившего обязанности по репатриации валютной выручки. 
Для этого экспортерам приходилось пользоваться защи-
той рисков от ЭКСАРа. Теперь страховщики рассчитыва-
ют потеснить агентство и получить рынок объемом в мил-
лиарды рублей. В ЭКСАРе, однако, существенного пере-
дела рынка не ожидают.

По принятым Госдумой в третьем чтении изменениям в за-
кон «О валютном регулировании и валютном контроле» стра-
ховщики получают доступ к рискам неисполнения нерезиден-
тами обязательств по внешнеторговым контрактам. Проект за-
кона был внесен в Госдуму правительством с целью расширить 
доступ российских экспортеров к страховым продуктам. Сей-
час экспортер признается исполнившим обязательства по ре-
патриации валютной выручки только при наличии договора 
страхования рисков неисполнения нерезидентом своих обя-
зательств по контрактам. По порядку, установленному прави-
тельством, такой договор резидент мог заключить только с рос-
сийским агентством по страхованию экспортных кредитов 
и инвестиций (ЭКСАР).

Коммерческим страховщикам при этом не запрещено за-
щищать риски экспортеров. Ряд крупных компаний, в том чис-
ле специализированные — «Кредендо», «Ойлер Гермес», «Ко-
фас»,— предоставляли клиентам такие же продукты, как и ЭКС-
АР. «Экспортеры заключали договоры и с коммерческими стра-
ховщиками, потому что там более гибкие условия, выше ско-
рость принятия решений»,— говорит глава страхового броке-
ра «РТ Страхование» Николай Галушин.

Принятые Госдумой поправки уравнивают продукты стра-
ховщиков и ЭКСАРа, а для защиты экспортеров от проблем 
с устойчивостью самих страховщиков и для предотвращения 
вывода средств за рубеж через страхование ЦБ будет формиро-
вать перечень компаний, не допущенных к этому виду деятель-
ности. Для попадания в этот список будет достаточно не испол-
нить предписание ЦБ, нарушить валютное законодательство 
или просто быть новичком (менее года стажа) в страховании.

«Допуск российских страховщиков к страхованию экспорт-
ных рисков расширит возможности поддержки экспорта,— 
считает Николай Галушин.— Определенная конкуренция меж-
ду ЭКСАРом и коммерческими страховщиками возникнет». 
Агентству придется подстраиваться под новую реальность, 
считают собеседники „Ъ“, хотя у ЭКСАРа есть существенное 

преимущество — большая емкость в силу наличия гарантии 
ВЭБа. Таких возможностей у коммерческих страховщиков нет.

По словам замглавы «Ингосстраха» Ильи Соломатина, во-
прос тарифов будет одним из самых принципиальных. Если го-
сударство будет фактически субсидировать их ЭКСАРу по всем 
крупным клиентам, страховщикам будет сложно конкуриро-
вать с агентством. Впрочем, у ЭКСАРа нет такой мощной пере-
страховочной защиты, как у крупных игроков рынка, говорит 
он, и если, к примеру, компания заинтересована в перестра-
ховании не на азиатском рынке, а на американском, то стра-
ховщики смогут ей это предложить. «Первоначально, на старте 
страховщики могут претендовать на рынок премий объемом 
в миллиарды рублей»,— ожидает Илья Соломатин.

В ЭКСАРе не раскрывают суммы, на которые страхуются экс-
портеры, ссылаясь на коммерческую тайну. Представляя итоги 
работы, агентство сообщает об объеме сделок, которые прошли 
при поддержке и защите ЭКСАРа,— $17 млрд в 2020 году.

Гендиректор ЭКСАРа Никита Гусаков не ожидает существен-
ных изменений на рынке с увеличением присутствия на нем 
страховщиков. «Определяющую роль будет играть риск-аппе-
тит коммерческих страховщиков и возможность принимать 
риски контрагентов из стран—экономических партнеров рос-
сийских экспортеров, особенно с учетом падения мировой 
экономики, обусловленной событиями 2020 года,— сказал он 
„Ъ“.— При этом ЭКСАР в силу стоящих перед ним задач и особо-
го статуса имеет возможность предоставлять страховое покры-
тие в отношении поставок в сложные регионы, а также в отно-
шении проектов с длительным сроком исполнения».

Глава агентства считает, что основными клиентами ком-
мерческих страховщиков станут российские офисы между-
народных компаний, которые в том числе осуществляют ре-
экспорт продукции, произведенной за пределами РФ. ЭКС-
АР же нацелен на поддержку компаний, осуществляющих 
экспорт продукции, произведенной и переработанной в Рос-
сии, вне зависимости от статуса экспортера (МСП, крупные 
частные или государственные компании). «ЭКСАР дополня-
ет коммерческий рынок, а не конкурирует с ним»,— заклю-
чает Никита Гусаков.

Татьяна Гришина, Татьяна Едовина

ЭКСАРу нашли помощников
Страховщиков подключат к репатриации валютной выручки

Глава ЭКСАРа Никита Гусаков не опасается конку-
ренции за экспортеров со страховщиками, полагая, 
что у агентства и компаний разные клиенты   
ФОТО КИРИЛЛА ЧУБОТИНА
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Омоновец несколько секунд смотрел в паспорт девушки, 
после чего вздохнул: «Чтобы я больше вас тут не видел, ина-
че поедете в отдел». «Ну, конечно, мы не обедать шли, мы уча-
ствуем в митинге,— призналась девушка корреспонденту 
„Ъ“.— Второй раз, да. Массово, мирно, это единственное, что 
мы сейчас можем,— выходить и… ходить».

В час дня вся Комсомольская площадь была забита людь-
ми, они хором скандировали: «Аква-диско-тека!» Из метро 
прибывали все новые протестующие, их было так много, 
что толпа начала расползаться на соседние улицы. Внезап-
но на нее двинулся ОМОН: протестующих начали «винтить», 
в ответ полетели пустые пластиковые бутылки. К площади 
подъезжали все новые и новые автобусы, из них выскаки-
вали все новые и новые силовики; толпа дрогнула и нача-
ла разбегаться. К 13:20 площадь была полностью зачищена. 
Но уже в 13:24 штаб Навального передал новую точку сбора: 
«Начинается шествие в сторону станции метро „Красносель-
ская“». Туда и двинулись вытесненные протестующие.

То, что происходило в Москве 31 января, с точки зрения 
организации было, по сути, калькой событий в Белоруссии 
летом и осенью прошлого года. Там лидером заранее «обез-
главленного» властями протеста стал телеграм-канал Neхta. 
Взяв с него пример, штаб Навального инструктировал со-
бравшихся не только, куда идти, но и как это делать: «Ста-
райтесь держаться большими группами, не отставать и не 
убегать далеко вперед, чтобы вас было сложнее разделить». 
И, конечно, воодушевлял: «Москвичи сегодня герои. Всем за-
держанным мы поможем обжаловать и оплатить штрафы». 
В 13:34 штаб уточнил: «Двигаемся по Краснопрудной улице. 
Нас очень много. Такую колонну не собьет с пути ни одна 
машина ОМОНа». Корреспонденты „Ъ“ в этот момент нахо-
дились в других группах. Одна, в полтысячи человек, явно 
заблудилась во дворах у Сокольников. Здесь протестующие 
шли в гробовой тишине, кричалки «Долой царя» и «Отпусти-
те Навального!» затихали через пару повторений. Брели рас-
терянно, не понимая, куда именно. Как только штаб Наваль-
ного задавал новую точку, от группы откалывалась часть 
протестующих — они пытались построить свой маршрут.

Совсем другое настроение было в колонне на Ольховской 
улице. Несколько тысяч человек дружно скандировали: «Пу-
тин вор!», «Свободу Навальному» и «Когда мы едины, мы не-
победимы». Полиция успела перекрыть лестницы на Руса-
ковскую эстакаду, и тогда протестующие прошли под ней.

«Как вы могли догадаться, мы идем к „Матросской Ти-
шине“»,— передал в 13:40 штаб. Об этом действительно все 
давно догадались: полиция оцепила все основные подсту-
пы к СИЗО. Группа, прошедшая под эстакадой, уткнулась 

в цепочку из двух десятков омоновцев. «Пропускай! Пропу-
скай!» — начали скандировать протестующие. «Вперед, на 
них,— крикнул кто-то из толпы.— Нас больше! Они отсту-
пят!» Но полицейские отступать не стали — к ним мгновен-
но подъехали пять автобусов; оттуда, размахивая дубинка-
ми, выскочили омоновцы, и протестующие отбежали ме-
тров на сто. К ним уже спокойнее подъехали другие поли-
цейские автобусы; сотрудники не спеша вышли на тротуар.

— Ну что, с кого начнем? — спросил один.
— А вот видишь, в серой шапке. На нас смотрит,— кив-

нул командир.
Когда отряд полицейских широкими шагами двинул-

ся к парню в серой шапке, тот попытался отойти за дом, но 
его быстро догнали и сбили с ног. Одни омоновцы наклони-
лись над ним, другие спинами прикрыли от журналистов — 
и тут раздалось жужжание электрошокера. Человек страш-
но вскрикнул, в автозак его понесли за руки за ноги. Следу-
ющие минут 20 полицейские прочесывали дворы и пере-
улки, задерживая всех, кто показался им похожим на про-
тестующих. Проезжающие мимо автомобили возмущенно 

сигналили, в некоторых была включена песня Цоя «Пере-
мен» — совсем как в Минске. Когда одна такая машина оста-
новилась на светофоре, к ней подошел полицейский, а затем 
и сотрудник ГИБДД. Они заявили водителю, что он «неадек-
ватен» (хотя корреспонденту „Ъ“ так не показалось), и сооб-
щили, что отвезут его на освидетельствование. Его девушка 
Екатерина позже сообщила „Ъ“, что тесты на алкоголь и на-
ркотики дали отрицательные результаты, но водителю все 
равно оформили несколько «автомобильных» нарушений.

Наверное, ни один арестант «Матросской Тишины» до 
Алексея Навального не удостаивался такой чести: к 14:00 
весь квартал вокруг СИЗО был оцеплен. Вдоль улицы Матрос-
ская Тишина растянулись не менее двух десятков полицей-
ских автобусов. Сотрудники ОМОНа и Росгвардии стояли под 
снегом и молча ждали протестующих; лишь иногда из раций 
раздавалось потрескивание да скулили замерзшие овчарки 
кинологических подразделений. Команда поступила лишь 
через полчаса: отряд отбежал и вернулся с задержанными. 
Молодых парней, вывалянных в снегу и грязи, с заломанны-
ми руками потащили в автозаки. Один омоновец повернул-
ся к коллегам и с улыбкой сказал: «Суперспецназ работает».

К этому времени канал штаба Навального призвал сто-
ронников «двигаться в обратном направлении» — к Комсо-
мольской площади. В 16:40 там прошли последние задер-
жания: любого, кто пытался хоть что-то выкрикнуть (корре-
спондент „Ъ“ услышал «Жыве Беларусь» и «Свободу политза-
ключенным»), а также всех, кто раздавал комментарии СМИ, 
силовики тут же скручивали и уводили в автозаки. В 17:16 
штаб объявил об окончании акции — назвал шествие «уни-
кальным» и призвал протестующих к Симоновскому суду 
2 февраля. «За один лишь сегодняшний день на наш канал 
подписалось 20 тыс. человек. Это что-то невероятное»,— за-
явили администраторы канала.

Уже очевидно, что воскресная акция сторонников Алек-
сея Навального побила рекорды прошлой недели по задер-
жаниям: на момент публикации портал «ОВД-Инфо» сооб-
щал о более 5 тыс. задержанных, из них 1608 — в Москве. По 
итогам акций 23 января организация насчитала 4051 и 1459 
задержанных соответственно.

Александр Черных, Мария Старикова,  
Мария Литвинова, Кира Дюрягина,  
Владимир Соловьев, Ольга Лукьянова,  
Анна Васильева

полная версия 
kommersant.ru/13050

Telegram, 
мосты, вокзалы

Хотя взаимная агрессия полицейских 
и протестующих в Москве в этот раз была ниже, 
чем неделю назад, некоторым задержанным 
досталось всерьез

с1

светская 
жизнь

Давос и ныне там
Вчера вечером во Дворце на Яузе со-
стоялась большая светская премьера 
спектакля Саши Денисовой «Бэтмен 
против Брежнева». Пока на другом бе-
регу реки от «Матросской Тишины» 
организованно отъезжали сотрудни-
ки МВД и Росгвардии, к театру чуть 
менее организованными колоннами 
подъезжали зрители спектакля, по 
сюжету которого супергерой борется 
с одряхлевшим генсеком — ну и с соб-
ственными слабостями, конечно.

На Яузе сейчас по-прежнему рас-
квартирован Театр на Малой Брон-
ной, в здании которого идет ремонт. 
Предыдущая большая премьера теа-
тра, возглавляемого Константином 
Богомоловым, состоялась в фешене-
бельном концертном зале «Барвиха 
Luxury Village». То были очень удоб-
ные «Бесы» с доставкой почти что на 
дом к поклонникам творчества го-
сподина Богомолова. Однако нельзя 
сказать, что светская явка вчерашней 
премьеры была скромнее, чем в Бар-
вихе. Сквозь снега и прочие помехи 
приехали заместитель главы Мин-
промторга Виктор Евтухов, предсе-
датель правления «СИБУР-Холдинга» 

Дмитрий Конов, гендиректор USM 
Management Иван Стрешинский с су-
пругой Натальей, владелец ЕСН Гри-
горий Березкин, бизнесмен Борис Бе-
лоцерковский, Ирина Вольская и Да-
вид Давидович, Оксана Бондаренко 
и Владимир Цыганов, Виктория и Ан-
тон Борисевич, Виктория и Олег Ше-
ляговы, Владимир Познер, Екатерина 
Андреева, Яна и Вадим Расковаловы, 
Валерия Роднянская, Марианна Мак-
симовская и даже певец Василий Ва-
куленко (Баста). «Я не доносчик. Я Бэт-
мен, борец с расхитительством соци-
алистической собственности»,— при-
знавался жене герой Дмитрия Кулич-
кова журналист Анатолий Дудочкин, 
и весь зал хохотал. В это время на пло-
щади трех вокзалов задержали че-
ловека в костюме Бэтмена. Видимо, 
он просто не успел сообщить, что он 
тоже против расхитительства.

До этого на неделе состоялась им-
мерсивная вечеринка «Давос и ныне 
там» от Frida Project Foundation и теа-
тра «Школа современной пьесы». Со 
стороны театра был предложен им-
мерсивный спектакль «На Трубе» 
(идет уже пару лет). Со стороны куль-
турного фонда под управлением Ми-
хаила Слободинского и Татьяны фон 
Вандербург должны были прийти ве-
тераны Всемирного экономического 
форума в Давосе, которые ввиду его 
нынешнего онлайн-существования 
впервые за долгие годы никуда не 
поехали. Также в «давосской» версии 
спектакля появился банкет по рецеп-
там повара Люсьена Оливье: именно 
в здании его бывшего ресторана сей-
час и находится «Школа современной 
пьесы» Иосифа Райхельгауза, также 
известная как «Дом на Трубе». 

Тем же вечером в Театре мюзикла 
проходила презентация книги Викто-
ра Лошака «Наивные годы» — воспо-
минания о журналистике эпохи пере-
стройки и ее герое главном редакто-
ре газеты «Московские новости» Его-
ре Яковлеве. Вспоминать о том, как 
каждый день можно было чуть боль-
ше, чем вчера, собрались друзья авто-
ра. Худрук театра Михаил Швыдкой 
был модератором вечера, а Евгений 
Миронов, Дмитрий Якушкин, Юрий 
Рост и Александр Гельман выступили 
с короткими воспоминаниями. В зале 
в свои наивные времена уплывали 
Михаил Куснирович, Илья Клебанов, 
Денис Молчанов, Леонид Печатни-
ков, Владимир Григорьев. Казалось, 
плыть по волнам воспоминаний со-
бравшиеся готовы еще очень дол-
го, но нет. «Полтора часа — это опти-
мальный отрезок времени»,— завер-
шил вечер господин Швыдкой. Поче-
му-то это произошло сразу после того, 
как господин Гельман оборвал нить 
воспоминаний, чтобы сказать, что он 
против революций, но в эти дни под-
держивает Алексея Навального.

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Светская явка 
в воскресенье 
во Дворце на Яузе 
была не скромнее, 
чем в Барвихе, 
несмотря на снега 
и прочие помехи
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Акция протеста в Санкт-Петербурге началась на Пионерской площади, 
где собрались не менее нескольких сотен человек. Изначально полиция 
и Росгвардия проводили точечные задержания, но затем начали работать 
жестче и шире. В ответ они иногда получали удары по шлемам, в них ле-
тели снежки и даже банки с краской. Среди задержанных был корреспон-
дент „Ъ“ Олег Дилимбетов: его увезли в 55-й отдел полиции в Колпино, 
но практически сразу отпустили. Вместе с ним были задержаны двое 
несовершеннолетних. По данным «ОВД-Инфо», всего в Петербурге 
задержали семь журналистов. Об избиении силовиками заявил фотограф 
Георгий Марков: «Меня задержали достаточно брутально — душили, били 
дубинками по рукам и ногам, били шокером (они не использовались 
на акции 23 января.— „Ъ“). Если бы не каска, протер бы я лицом брус-
чатку». От дубинок полиции также пострадала корреспондент «Бизнес-FM» 
Айгуль Абдуллина.

Несмотря на перекрытия центра, столкновения протестующих с поли-
цией имели место возле петербургского Заксобрания на Исаакиевской 
площади и на Сенной площади. По сообщениям очевидцев, в этих местах 
применялся слезоточивый газ, хотя представители правоохранительных 
органов это отрицают; несколько раз были слышны взрывы, будто от 

светошумовых гранат. Некоторые граждане жаловались на оглушение, 
многие задержанные доставлялись в автозаки в крови. Бойцам полиции 
и Росгвардии в ряде случаев пришлось иметь дело с агрессией. Есть ка-
дры с силовиками, пострадавшими в результате распыления газа, а также 
видео, на котором видно, как сотрудник полиции из группы, на время 
оставшейся в меньшинстве на Сенатской площади, во время драки 
с протестующими достает из кобуры пистолет, но потом отворачивается 
и убирает оружие.

После того как толпа вновь вернулась на Пионерскую площадь, стычки 
продолжились, в ряде случав доходило до крови. На глазах корреспонден-
та „Ъ“ мужчину с окровавленной повязкой на голове вели бойцы ОМОНа, 
рядом были кровавые следы на снегу. Журналисты и другие очевидцы 
свидетельствуют о массированном применении сотрудниками полиции 
силы и спецсредств. Когда Росгвардия приступила к полной зачистке 
Пионерской, большая часть митингующих ее уже покинула. По данным 
«ОВД-Инфо», число задержанных в Петербурге на 20:00 более чем в пол-
тора раза превысило общее число задержаний 23 января: 997 против 
600 человек.

Олег Дилимбетов, Санкт-Петербург

Ректор Астраханского государственного 
университета Константин Маркелов 
подписал приказы об исключении трех 
студентов за участие в протестных акци-
ях 23 января. Об этом в социальных се-
тях написал сам господин Маркелов, от-
метив, что подписывал документы об от-
числении «с болью в сердце». Студенты 
утверждают, что они не были оповещены 
о мерах дисциплинарного воздействия, 
и намерены обратиться в суд.

Из Астраханского госуниверситета за 
участие в акциях протеста 23 января исклю-
чены три студента начальных курсов, сооб-
щил ректор Константин Маркелов. Он под-
писывал приказы об отчислении «с болью 
в сердце», «переживает за каждого», «но за-
кон есть закон»: «По правилам внутренне-
го распорядка мы были обязаны с ними по-
прощаться. Я прекрасно понимаю, что моло-
дость — это максимализм, резкость и где-то 
даже радикальность суждений, горячность 
и та пора, на которую приходится, пожалуй, 
самое большое количество ошибок. О неко-
торых вы будете вспоминать с улыбкой, о не-
которых жалеть, о каких-то думать со сты-
дом. Давайте вместе постараемся минимизи-
ровать потери, которые могут произойти»,— 
написал господин Маркелов.

Как выяснил „Ъ“, из университета с форму-
лировкой «за нарушение правил внутренне-
го распорядка обучающихся» были отчисле-
ны студент первого курса факультета педаго-
гического образования, искусства, сервиса 
и культуры Александр Мочалов, магистран-
тка второго года обучения факультета соци-
альных коммуникаций (направление поли-
тология) Вера Иноземцева и студентка второ-
го курса биологического факультета (направ-
ление почвоведение) Виолетта Емельянен-
ко. В отношении госпожи Иноземцевой при-
каз вступает в силу 3 февраля, в отношении 
остальных — 10 февраля. Все три приказа 
подписаны 29 января. В качестве оснований 
для отчисления указаны представление дека-
ната факультета, протокол заседания объеди-
ненного совета обучающихся и протокол за-
седания педагогического объединения.

В Астраханском госуниверситете 
и в областном министерстве образования 
и науки на звонки „Ъ“ не отвечали, но ранее 
пресс-служба вуза заявила ТАСС, что студен-

тов отчислили за участие в несанкциониро-
ванной акции 23 января, поскольку согласно 
внутреннему уставу вуза за административ-
ные нарушения полагается как раз исклю-
чение. Тем не менее в правилах внутренне-
го распорядка обучающихся Астраханского 
университета указано, что исключить студен-
та могут «за нарушение учебной дисципли-
ны, в том числе при пропуске занятий без 
уважительных причин, за нарушение уста-
ва университета, настоящих правил, правил 
проживания в общежитии». В уставе вуза так-
же нет пункта о мерах дисциплинарного воз-
действия в случае совершения студентом ад-
министративного правонарушения.

Магистрант направления политологии 
Вера Иноземцева сообщила „Ъ“, что плани-
рует обратиться в суд с иском о восстановле-
нии, когда вуз уведомит ее об отчислении: 
пока о решении ректората она знает со слов 
знакомых. «Я получала повышенную стипен-
дию за хорошие оценки, для меня очевидно, 
что отчисление — преследование по полити-
ческим мотивам. Это абсурд какой-то». По ее 
словам, 23 января она возвращалась с акции, 
возле ее дома стояла полицейская машина. 

Человек в гражданской одежде схватил ее 
и запихнул в автомобиль. Девушку отвезли 
в УМВД по Астрахани, где провели профилак-
тическую беседу, затем составили протокол 
по ч. 5 ст. 20.2 КоАП РФ («Нарушение участни-
ком публичного мероприятия установленно-
го порядка его проведения»). 27 января реше-
нием Кировского районного суда она была 
оштрафована на 10 тыс. руб. В тот же день Ки-
ровским судом Астрахани было вынесено 
еще девять решений о нарушении правил 
проведения публичного мероприятия.

Студент Александр Мочалов также сказал 
„Ъ“, что официального уведомления об отчи-
слении пока не получал, а когда получит, «бу-
дет думать» об обращении в суд.

Адвокат Елена Сергун считает, что ника-
ких законных оснований у руководства АГУ 
для отчисления учащихся не было и обраще-
ние в суд имеет перспективы: «Надо обяза-
тельно это делать, чтобы создавать судебный 
прецедент. В судебном порядке руководство 
вуза должно доказать, что у него были осно-
вания для отчисления студентов. Учащие-
ся в свободное от учебы время реализовали 
свое законное право участвовать в протест-

ных мероприятиях, в правилах внутреннего 
распорядка соответствующий запрет пропи-
сан быть не может. Каким бы ни был полити-
чески ангажированным суд, он обязан ссы-
латься на нормы закона». По мнению адвока-
та, привлечение к административной ответ-
ственности не может быть причиной отчи-
сления: «За нарушение ПДД наступает адми-
нистративная ответственность. Должны ли 
за это исключать из вуза? А если бы они шли 
без маски — их бы тоже исключили?»

Студенты ряда российских вузов за не-
сколько дней до акции протеста 23 января, 
которая прошла в общей сложности в 125 
российских городах и стала причиной задер-
жания более 3 тыс. человек, сообщали о пре-
достережениях со стороны преподавателей 
и администрации относительно участия 
в несанкционированных митингах, а также 
об угрозах отчисления. В некоторых вузах, 
в частности, на физическом факультете МГУ, 
сообщения о таких предупреждениях опро-
вергли. Политолог Алексей Макаркин в соци-
альной сети сравнил отчисления за митинги 
с практикой дореволюционных университе-
тов: «Одной из самых главных ошибок цар-
ского правительства было массовое исклю-
чение студентов, гимназистов и семинари-
стов за участие в несанкционированных ак-
циях (сходках, демонстрациях и др.). Именно 
исключенные составляли основной костяк 
революционного движения. Не пройдя соци-
ализацию, не имея возможности устроиться 
на приличную работу, они не просто шли 
в революцию, но и не имели стимулов для 
того, чтобы уйти из этой субкультуры. Вместо 
естественной дерадикализации они еще бо-
лее радикализировались. А их доучившиеся 
товарищи, также проведшие довольно бур-
ную молодость, в абсолютном большинстве 
становились законопослушными врачами, 
учителями, инженерами».

Отметим, в конце недели в социальных 
сетях появились записи ряда родителей 
и учителей, которые сообщали, что школь-
ники начали проявлять интерес к Алексею 
Навальному, расследованиям ФБК (включен 
Минюстом в реестр иноагентов) и митингам 
после «профилактических бесед», которые 
с ними проводили в школах.

Сергей Петунин,  
Иван Тяжлов

Методы исключения
Троих студентов отчислили из университета за участие в протестах

Д Е Т А Л И
« Л И Т Е Р А Т У Р А  И  И Н Ы Е  П Р Е Д М Е Т Ы ,  
С В И Д Е Т Е Л Ь С Т В У Ю Щ И Е  О  П Р О Т И В О П Р А В Н Ы Х  Д Е Й С Т В И Я Х » 

Полиция в воскресенье продолжала процессуальные действия в связи с уголовными и административными де-
лами, возбужденными в связи с митингами и шествиями 23 января. Так, в Петербурге прошла серия обысков по 
33 адресам в рамках уголовного дела, возбужденного по ст. 267 УК РФ (приведение в негодность транспортных 
средств или путей сообщения). В ходе обысков изымались «литература и иные предметы, свидетельствующие 
о противоправных действиях», сообщили в ГУВД.

В Москве в рамках аналогичного уголовного дела ряд юридических лиц признали потерпевшими в резуль-
тате несанкционированной акции — после митингов летом 2019 года, связанных с отказом в регистрации части 
оппозиционных кандидатов на выборах в Мосгордуму. Это привело к искам к организаторам шествий о взыска-
нии материального ущерба. Нескольких человек задержали в рамках уголовного дела о нарушении санитарно-
эпидемиологических правил (ст. 236 УК РФ). Среди них сотрудник ФБК (включен Минюстом в реестр иноагентов) 
Николай Ляскин, который только что отбыл административный арест. В статусе подозреваемой по этому делу 
в спецприемнике, где она отбывала административный арест, задержана пресс-секретарь Алексея Навального 
Кира Ярмыш. Напомним, ранее суд отправил под домашний арест по этому же уголовному делу юриста ФБК 
Любовь Соболь, брата оппозиционера Алексея Навального Олега, участницу Pussy Riot Марию Алехину, коорди-
натора московского штаба ФБК Олега Степанова и главу профсоюза «Альянс врачей» Анастасию Васильеву.

Московская полиция также сообщила о ряде обысков в офисах и жилищах граждан, «призывавших к участию 
в несанкционированном мероприятии, при этом игнорируя санитарные правила и нормы». По мере изучения 
видеоматериалов с акции 23 января полицейские приходят к ее участникам: так, стало известно об админист-
ративном аресте на десять суток блогера Камиля Галеева, которого четверо оперативников забрали рано утром 
в воскресенье из квартиры родителей в Зеленограде. По словам родителей господина Галеева, оперативники 
лишь после настоятельной просьбы надели маски. Административное дело в суде рассмотрели без адвоката, 
родственников в зал не допустили, заявив, что в воскресенье суд не работает. Иван Тяжлов
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Как стало известно „Ъ“, новый поворот 
произошел в резонансном расследо-
вании в отношении бывших заместите-
лей руководителя следственного депар-
тамента (СД) МВД РФ генерал-майоров 
юстиции Александра Бирюкова и Алек-
сандра Краковского, а также их подчи-
ненного следователя Александра Брян-
цева. Все они, напомним, обвиняются 
в попытке развала уголовного дела де-
велопера Альберта Худояна, которо-
му вменяется в вину попытка хище-
ния недвижимости в центре Москвы 
на 4,2   млрд руб. Компания Mansfield  
Executive Ltd, выступающая потерпев-
шей стороной в деле бизнесмена, по-
дала к бывшим полицейским иск более 
чем на полмиллиарда рублей — именно 
в эту сумму оценивалось имущество го-
сподина Худояна, с которого следова-
тель Брянцев в свое время снял с ведома 
своих руководителей арест. Защита ге-
нералов считает, что иск подан для того, 
чтобы не возвращать изъятые в рамках 
полицейского дела денежные средства.

По данным источников „Ъ“, подавшая 
к бывшим полицейским иск офшорная ком-
пания Mansfield Executive Ltd мотивиро-
вала свои требования тем, что 14 октября 
2019 года следователь по особо важным де-
лам СД МВД полковник юстиции Александр 
Брянцев снял арест с трех земельных участ-
ков, расположенных по адресу Ленинград-
ское шоссе, 37. Ограничения на недвижи-
мость ранее были наложены судом в рамках 
расследования уголовного дела в отноше-
нии владельца фирмы Optima Development 
Альберта Худояна, которое находилось 
в производстве господина Брянцева.

Как не раз рассказывал „Ъ“, фабула уго-
ловного дела предпринимателя заключается 
в следующем. В 2015 году Mansfield Executive 
Ltd тогдашнего депутата Госдумы от «Справед-
ливой России» Ильдара Саймиева выкупила 
50% долей ООО «Авиасити», принадлежавше-
го Альберту Худояну. Компаньон понадобил-
ся бизнесмену для строительства на Ленин-
градском шоссе элитного жилого комплекса 
общей площадью почти 400 тыс. кв. м. Стро-
ительство планировалось на участках, арен-
дованных «Авиасити» на длительный срок, 
однако долгое время оно не могло начаться 
из-за отсутствия разрешительных документов 
у компании господина Худояна. Именно с по-
мощью связей нового компаньона он и рас-
считывал решить эту проблему. Однако в 2016 
году, по версии следствия, девелопер обманул 
своих партнеров и при содействии гендирек-
тора своей фирмы Сергея Коноплева передал 
земельные участки стоимостью 4,2   млрд руб. 
третьим лицам под видом погашения искус-
ственно созданной задолженности. Дейст-
вия фигурантов квалифицированы как осо-
бо крупное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ). 

Снятие господином Брянцевым ареста 
с имущества, как считает истец, позволи-
ло девелоперу зарегистрировать 141 дого-
вор долевого участия, продав по ним недви-

жимость площадью 11,3 тыс. кв. м. Исходя 
из общей стоимости ЖК, которая оценивает-
ся в 17,9   млрд руб., офшор оценил свои поте-
ри в 538,4 млн руб. 79 коп. Истец адресовал 
свои претензии бывшим высокопоставлен-
ным следователям. 

В Следственном комитете России, кото-
рый ведет дело генералов, с позицией зая-
вителя согласились и иск к уголовному делу 
приобщили. Сама компания Mansfield Exec-
utive Ltd признана потерпевшей. Ранее этот 
статус она получила и в деле Альберта Худо-
яна и Сергея Коноплева, которое, как ранее 
сообщал „Ъ“, уже рассматривается судом. 
Правда, там исковые требования к фигуран-
там гораздо выше — $150 млн.

Уголовное преследование бывших высо-
копоставленных полицейских следовате-
лей, напомним, было начато СКР после того, 
как в конце 2019 года в службу собственной 
безопасности МВД обратился представляю-
щий интересы офшорной компании бизнес-
мен Сергей Говядин. Он заявил, что сотруд-
ники СД пытаются развалить дело господина 
Худояна. В итоге генералы Александр Би-
рюков и Александр Краковский и полков-
ник Александр Брянцев были арестованы. 
Им вменяется в вину злоупотребление долж-
ностными полномочиями, повлекшее тяж-
кие последствия (ч. 3 ст. 285 УК РФ). По вер-
сии СКР, полицейские якобы рассчитывали 
за развал дела господина Худояна впоследст-
вии получить от него вознаграждение.

Вины бывшие следователи не признают, 
а наличие сговора с господином Худояном 
отрицают как они сами, там и бизнесмен. За-
щита указывает, что в материалах дела нет 
записей переговоров между предпринима-
телем и полицейскими или каких-либо дру-
гих доказательств, подтверждающих версию 
СКР. В начале расследования, напомина-
ют адвокаты, в ходе обысков в квартире го-
сподина Бирюкова было изъято $28,4 тыс., 
€10 тыс., 40 тыс. руб. и £215, а у остальных 
фигурантов на службе или дома стоящей 
внимания наличности и вовсе не обнару-
жили. Следственные мероприятия прово-
дились также в рабочих кабинетах и по ме-
сту жительства других высокопоставленных 
сотрудников СД, у которых в общей сложно-
сти изъяли различную валюту на несколько 
миллионов рублей, но никаких биологиче-
ских следов господина Худояна или обвиня-
емых сотрудников СД на деньгах эксперты 
также не нашли.

Адвокат Павел Лапшов, представляющий 
интересы генерала Бирюкова, считает, что 
именно отсутствие каких-либо доказательств 
сговора между предпринимателем и следова-
телями и привело к появлению иска. «Он дает 
возможность не возвращать изъятые деньги 
их владельцам, которые никакого отноше-
ния к расследованию не имеют»,— пояснил 
представитель защиты. Адвокат также отме-
тил, что потерпевшая сторона пытается два-
жды взыскать якобы причиненный ей ущерб, 
что само по себе уже необоснованно.

Владислав Трифонов

Генералов МВД  
просят рассчитаться 
за девелопера
Бывшим высокопоставленным следователям 
к обвинению добавили иск

Мосгорсуд начал разбирательство по су-
ществу уголовного дела о получении взя-
ток на рекордную для России сумму бо-
лее 3   млрд руб. депутатом Госдумы 
от партии «Справедливая Россия» Вади-
мом Белоусовым. По версии обвинения, 
незаконный сбор средств осуществлял-
ся своеобразным методом «семейного 
подряда»: теща политика получала день-
ги из рук в руки в Челябинске, а его жена 
в Москве пользовалась услугами банка — 
из своей ячейки, регулярно пополняемой 
дарителями, дама инкассировала еже-
месячно по 10 млн руб. Сам парламен-
тарий, по данным правоохранителей, 
за эти деньги организовал «дорожную 
революцию» в Челябинской области — 
выбил средства на строительство и ре-
конструкцию автодорог, а все заказы 
передал своим деловым партнерам. За-
щита полагает, что эти коммерсанты 
украли втрое больше ущерба по делу, 
а чтобы избежать уголовного пресле-
дования, изложили следствию «версию 
прикрытия» о том, что все похищенное 
было истрачено на взятки. Это позволи-
ло им сохранить и деньги, и свободу.

Перед началом судебного заседания пред-
седательствующему судье Андрею Гурову при-
шлось рассмотреть ходатайства целого кор-
пуса защиты: интересы подсудимых Вадима 
Белоусова и его 77-летней тещи Маргариты 
Бутаковой представляли шесть адвокатов. 
Смысл их претензий в целом сводился к тому, 
что начинать разбирательство по существу 
сейчас нельзя. Один из защитников попросил 
вернуть обвинительное заключение Генпро-
куратуре для устранения недоработок: по его 
мнению, при выделении в отдельное произ-
водство дела о взятках из другого уголовного 
дела — о масштабных хищениях — следова-
тель СКР «забрал» оттуда не все улики, а в судеб-
ном процессе недостающие документы обяза-
тельно потребуются.

Еще один защитник попросил уголовное 
дело и вовсе прекратить, поскольку подсу-
димый, по версии автора, и сегодня остается 
в статусе спецсубъекта. Поясняя свою мысль, 
адвокат сообщил, что еще в декабре 2018 года 
один из заместителей генпрокурора РФ, обра-
тившийся в Госдуму за снятием депутатской 
неприкосновенности с господина Белоусова, 
мог обмануть парламентариев. Прокурор тог-
да заявил депутатам, что причастность их кол-
леги к коррупции якобы подтверждена двумя 
свидетелями, хотя на самом деле те были в бе-
гах и проверить их показания никто не мог.

Наконец, третий адвокат попросил про-
сто «приостановить» рассмотрение, чтобы до-
ждаться, пока другой суд, в Челябинске, рас-
смотрит его жалобу, касающуюся избранной 
ранее меры пресечения. На просьбу судьи Гу-
рова предоставить основания для приостанов-
ки процесса автор ходатайства ответил: «По 
мотивам целесообразности».

Все три ходатайства были отклонены. 
Председательствующий пояснил их авторам, 
что вещдоки, в отличие от материалов следст-
вия, необязательно должны передаваться вме-
сте с уголовным делом, проверка законности 
принятых Госдумой решений не входит в ком-
петенцию суда, а обжалование адвокатами 
«промежуточных судебных актов» не может 
прерывать разбирательство по существу.

Затем свою позицию изложила представи-
тель Генпрокуратуры РФ Екатерина Фролова. 
По версии обвинения, оба подсудимых изна-
чально были близки бывшему челябинскому 
губернатору и бизнесмену Михаилу Юревичу: 
госпожа Бутакова работала главным бухгалте-
ром принадлежащего его семье ОАО «Первый 
хлебозавод», а господин Белоусов управлял ма-
каронной фабрикой ОАО «Макфа» и многими 
другими семейными активами. Когда в апре-
ле 2010 года господин Юревич был назначен 
губернатором Челябинской области, господа 
Белоусов и Бутакова сразу же вступили в «пре-
ступную группу», возглавляемую «высшим 
должностным лицом» региона.

По версии СКР, Вадим Белоусов вышел на 
контакт с двумя занятыми в областном до-

рожном строительстве бизнесменами — 
Константином Овчинниковым и Алексеем 
Башаевым — и договорился с ними о взаимо-
выгодном сотрудничестве с областной влас-
тью. От имени губернатора Юревича его 
представитель пообещал коммерсантам «мак-
симально выгодные условия заключения го-
сконтрактов» и «полное избавление от кон-
куренции» в обмен на 20% прибыли всех 
принадлежавших партнерам дорожно-строи-
тельных предприятий.

Стоит отметить, что затребованные ими 
взятки, по данным СКР, губернатор и его пред-
ставитель вполне себе отработали. Благодаря 
подключенному административному ресурсу 
директор областного госпредприятия «Челя-
бинскавтодор» Овчинников был наделен пол-
номочиями представителя заказчика всего об-
ластного дорожного строительства. Он стал, 
по сути, управлять размещенными на элек-
тронных площадках госзаказами, передавая 
наиболее выгодные контракты на ремонт-ре-
конструкцию существующих и строительство 
новых автодорог холдингу ЗАО «Южуралавто-
бан», которым владел его партнер Башаев. По 
версии следствия, афера заключалась в объе-
динении нескольких заказов в крупные лоты, 
требующие от участников «больших объемов 
технических, кадровых и финансовых ре-
сурсов». Освоить такие контракты мог только 
«Южуралавтобан», включающий полтора де-
сятка дорожно-строительных компаний.

Для лучшего контроля за бизнесом Михаил 
Юревич, как сообщила гособвинитель, назна-
чил на все ключевые должности, связанные 
с ремонтом и эксплуатацией автодорог в об-
ласти, близких ему людей, а своего партнера 
Белоусова даже продвинул в политику. По дан-
ным следствия, в октябре 2010 года именно 
благодаря губернатору Вадим Белоусов попал 
в законодательное собрание Челябинской об-
ласти от «Единой России». Став областным де-
путатом, тот по понятным причинам подал за-
явку на членство в комитете по строительной 
политике, а годом позже стал работать в том же 
комитете, но уже на федеральном уровне.

В Госдуму господин Белоусов, напомним, 
попал дважды: в 2011 году от ЕР, а в следующий 
созыв уже как справоросс. Но при этом вне за-
висимости от политической позиции он, по 
версии обвинения, решал их общую с челя-
бинским губернатором задачу — продвигал 
программу масштабной перестройки област-
ных дорог, названную партнерами «дорож-
ной революцией». Совместными усилиями 
они выбивали государственные средства на 
свой проект, активно привлекая к нему мест-
ные и федеральные СМИ.

По версии следствия, встретившись еще 
в начале своей совместной деятельности в че-
лябинском ресторане Basilio, участники груп-
пировки договорились, что теневые покро-
вители дорожного бизнеса будут получать 
свои доли только наличными и только че-
рез посредников. Для этой цели бизнесме-
нам Овчинникову и Башаеву, как утверждает 
обвинение, пришлось подобрать некую неу-
становленную пока «площадку для обналич-
ки», объединяющую два десятка фиктивных 
коммерческих организаций в разных городах 
страны. Часть прибыли «Южуралавтобана», 
как говорится в материалах обвинения, еже-
месячно прокручивалась через эту структуру, 
а затем передавалась кураторам в виде кэша.

В Челябинске, как утверждает следствие, 
деньги собирала сама главбух «Первого хлебо-
завода» Бутакова. В Москве по требованию ор-
ганизаторов наличка закладывалась в ячейку 
ОАО АКБ «Лесбанк» в Дмитровском переулке, 
арендованную на имя жены Вадима Белоусо-
ва. Она же, по данным обвинения, ежемесяч-
но посещала банк, забирая из сейфа возна-
граждение в размере 10 млн руб. Через этот 
сейф, как полагают правоохранители, прош-
ло около 1,5 млрд руб., однако его владелицу 
привлекать к ответственности не стали, по-
скольку в теневом бизнесе своего супруга она 
участия не принимала.

Группировка, как сообщила суду пред-
ставитель обвинения, действовала около 
трех с половиной лет. За это время ее кура-

торам удалось получить взятки на общую 
сумму 3,253 млрд руб., что было квалифи-
цировано следствием по соответствующей 
ч. 6 ст. 290 УК РФ.

Стоит отметить, что коррупционная со-
ставляющая в этом деле появилась не сра-
зу. В 2015 году управление СКР по Челябин-
ской области возбудило дело о хищениях 
госсредств на сумму около 9 млрд руб. при 
выполнении дорожно-строительных кон-
трактов. Обвиняемыми по нему проходили 
господа Овчинников, Башаев и еще несколь-
ко чиновников и бизнесменов, занятых в об-
ластной дорожной сфере. Когда расследова-
ние было уже на финальной стадии, в нем 
произошел крутой поворот. Как пояснил Мос-
горсуду один из адвокатов, обвиняемые «син-
хронно» изложили свои «версии прикрытия», 
заявив, что все якобы похищенные ими день-
ги на самом деле ушли на взятки губернатору 
и депутату. Поскольку такая «цель», как выра-
зился защитник, показалась следствию «гора-
здо более привлекательной», правоохраните-
ли решили забыть про хищения.

В итоге оба обвиняемых получили «чудес-
ную возможность сбежать за границу», уйдя 
при этом от ответственности, да еще и сохра-
нив накопленные средства. В 2017 году эмиг-
рировал из страны и бывший губернатор 
Юревич — он вылетел в Израиль на лечение, 
а затем перебрался с семьей в Лондон. Вадиму 
Белоусову, который и сегодня числится депу-
татом Госдумы, удавалось избегать контактов 
со следствием до 2018 года, когда его лишили 
иммунитета.

Отсутствие в России главных обвиняе-
мых по делу и дало возможность адвокатам 
поставить под сомнение изложенную гособ-
винителем позицию. По мнению одного из 
защитников, следователи построили обви-
нение исключительно на своих предположе-
ниях и домыслах. «Они установили, что кто-то 
что-то там украл, а виноватым сделали Вади-
ма Владимировича»,— пояснил адвокат. По 
его словам, все выступления депутата Бело-
усова в СМИ, интерпретированные следстви-
ем как отработка взяток, на самом деле были 
направлены на «обеспечение благополучия 
жителей родного города». «Ведь все полити-
ки говорят о том, что дороги должны быть 
прямее, а дома — красивее»,— пояснил свою 
мысль защитник.

Защита также опровергла и утверждение 
своих процессуальных оппонентов о том, 
что супруга политика могла вынести из бан-
ка 1,5 млрд руб. Предоставив суду несложные 
математические расчеты, адвокаты поясни-
ли, что госпожа Белоусова посещала Лесбанк 
всего пять раз и во время каждого похода 
должна была нести в руках груз наличности, 
«значительно превышающий собственную 
массу этой хрупкой женщины». Следствие 
получило и упрек в незнании избирательно-
го права. Адвокаты господина Белоусова по-
яснили Мосгорсуду, что получение мандатов 
депутатами как регионального, так и феде-
рального уровня строго регламентировано 
законом и не может проходить в формате род-
ственного междусобойчика.

В свою очередь, защитники Маргариты 
Бутаковой отметили, что их обвиняемая в по-
лучении взятки доверительница не соверши-
ла вообще никаких действий, чтобы отрабо-
тать незаконное вознаграждение, а вступать 
в преступную группировку женщине ее воз-
раста было бы по меньшей мере странно. На-
конец, все защитники по очереди напомни-
ли гособвинителю о том, что следствие так 
и не нашло похищенные на дорожном стро-
ительстве 9 млрд руб., а уголовное дело об их 
легализации через упомянутую обнальную 
площадку даже не возбуждалось.

«Вину не признаю! — заявил Вадим Бело-
усов.— Текст обвинения мне понятен, но его 
суть — нет. Я не понимаю, с каких пор поли-
тическая деятельность стала считаться пре-
ступлением».

Сергей Машкин

Невозможность взяток  
объяснили весом жены
Начался процесс по делу депутата Госдумы

В Таганском суде Москвы прошли пре-
ния по уголовному делу бывшего началь-
ника санатория «Зеленая долина» Фе-
деральной службы судебных приставов 
(ФССП) Александра Сафонова. Он обви-
няется в мошенничестве при поставках 
газа для нужд санатория на 20 млн руб. 
Гособвинитель предложил назначить 
господину Сафонову наказание в виде 
семи лет лишения свободы и штрафа 
в размере 1 млн руб. В свою очередь за-
щита настаивает на невиновности под-
судимого. Ранее суд Краснодара обра-
тил в доход государства как незаконно 
нажитое имущество господина Сафоно-
ва и его родственников на 280 млн руб.

Судебный процесс в Таганском райсуде 
Москвы по делу о хищении 20 млн руб. быв-
шим начальником санатория ФССП Алек-
сандром Сафоновым начался в ноябре 2019 
года. На днях в прениях сторон представи-
тель гособвинения просил суд признать 
подсудимого виновным в особо крупном 
мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК РФ) с бюджет-
ными средствами и приговорить его к семи 
годам колонии общего режима и штрафу 
в размере 1 млн руб. Защита, в свою очередь, 
просила суд полностью оправдать подсуди-
мого, считая его вину недоказанной.

Основанием для возбуждения уголовно-
го дела в отношении Александра Сафонова 
стали итоги проверки, которую после его 
увольнения с должности в 2017 году про-
вело новое руководство «Зеленой долины», 
расположенной на берегу Черного моря не-
далеко от Геленджика. В ходе ревизии выяс-
нилось, что Александр Сафонов ежегодно за-
купал по госконтрактам как у юридических, 
так и физических лиц гораздо больше сжи-
женного газа для отопления «Зеленой доли-
ны», чем на самом деле требовалось. Матери-
алы проверки были переданы в ГСУ СКР, где 

в мае 2018 года и было начато расследование 
уголовного дела. Экс-руководителя «Зеленой 
долины» задержали в его доме в Геленджике. 
Оттуда его доставили в Москву, где Басман-
ный суд арестовал фигуранта.

Как следует из материалов уголовного 
дела, в 2014–2016 годах тогдашний началь-
ник «Зеленой долины» заключил с постав-
щиками более десяти контрактов на постав-
ку сжиженного газа. При этом, по версии 
следствия, он, составлял фиктивные доку-
менты о расходовании санаторием газа, за-
вышая его объемы в три раза. Подложные от-
четы затем направлялись в ФССП. Ведомство 
оплачивало завышенные расходы, перечи-
сляя в год «Зеленой долине» на газ по 10 млн 
руб. Разницу, по материалам дела, господин 
Сафонов присваивал. Ущерб следствие оце-
нило в 20 млн руб. Эта цифра основывается 
в том числе и на результатах проведенной 
следствием экспертизы.

Защита господина Сафонова, в свою оче-
редь, настаивает на том, что бюджетные 
средства в полном объеме шли на оплату 
газа.

Тем временем Генпрокуратура изучи-
ла доходы господина Сафонова и его семьи 
и установила, в частности, что он с 2009 по 
2017 год приобрел 44 объекта недвижимо-
сти на территории Москвы и Краснодарско-
го края, а также семь дорогостоящих автомо-
билей общей стоимостью 280 млн руб. Его 
официальные доходы за это время состави-
ли 7,5 млн руб. Надзорное ведомство подало 
иск в Прикубанский суд Краснодара, кото-
рый в июле прошлого года обратил в доход 
государства все имущество господина Са-
фонова и его родственников. Решение суда 
пока не вступило в законную силу.

Оглашение приговора по уголовному 
делу назначено на 4 февраля.

Юрий Сенаторов

Начальник санатория 
допустил перегазировку
Экс-руководителя объекта ФССП  
предложили осудить на семь лет колонии

Депутата Вадима Белоусова  
обвиняют в получении взяток  
с помощью родственников  
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Депутаты Госдумы до-
работали  отклоненный 
в 2020 году законопроект 
о беби-боксах — специаль-
но оборудованных поме-
щениях в российских ме-
дучреждениях, который 
позволит женщинам ано-
нимно оставлять новоро-
жденных детей. По словам 
инициатора законопроекта 
Оксаны Пушкиной, группа 
депутатов учла рекомен-
дации Минздрава и Ген-
прокуратуры и намере-
на в феврале вновь внести 
законопроект.  Теперь тре-
бования к оборудованию 
и эксплуатации таких бок-
сов  будут устанавливать-
ся не на региональном, 
а на федеральном уровне. 
Из новой версии докумен-
та исключили и критерий 
новорожденности — воз-
раст до четырех недель. 
В  Синодальном отделе по 
церковной благотвори-
тельности и социально-
му служению РПЦ вопрос 
о беби-боксах назвали 
«лишь частью большой 
темы помощи женщинам 
в кризисной ситуации». 
Глава комитета по делам 
семьи, женщин и детей 
Т амара Плетнева сообщи-
ла, что не поддержит даже 
доработанный законопро-
ект, так как «у нас есть где 
спасать детей».

В декабре 2017 года груп-
па депутатов Госдумы во гла-
ве с заместителем председа-
теля комитета по вопросам 
семьи, женщин и детей Ок-
саной Пушкиной (ЕР) вместе 
с членом Совета федерации 
Еленой Афанасьевой (ЛДПР) 
внесли в Госдуму законопро-
ект о беби-боксах. Они пред-
ложили предоставить регио-
нам России право открывать 
специально оборудованные 
места в медицинских учре-
ждениях, где мать могла бы 
анонимно оставить новоро-
жденного ребенка. Авторы 
документа предлагали также 
закрепить верхнюю границу 
возраста новорожденного — 
четыре недели. Разработчики 
подготовили также порядок 
государственной регистра-
ции рождения подкинутого 
ребенка.

В сентябре 2020 года ко-
митет Госдумы по вопро-
сам семьи, женщин и детей 
не поддержал законопроект 
и рекомендовал депутатам 
отклонить его в первом чте-
нии. В декабре Госдума сня-
ла законопроект с рассмотре-

ния и предложила авторам 
его доработать. Члены ко-
митета сочли избыточным 
пункт о закреплении неотъ-
емлемого права ребенка на 
жизнь и здоровье, так как его 
уже гарантируют российская 
Конституция, федеральные 
законы и международные 
нормы. Депутатов смутило 
и отсутствие каких-либо ог-
раничений региональной 
власти при решении о созда-
нии беби-боксов. Для авторов 
заключения осталось неяс-
ным, как предлагается опре-
делять фактический возраст 
ребенка, как этих детей учи-
тывать и «контролировать их 
дальнейшую судьбу». В коми-
тете не согласились и с тем, 
что принятие законопроекта 
не повлечет дополнительных 
бюджетных расходов.

«Если первоначальная ре-
дакция законопроекта содер-
жала указание на „право на 
жизнь“, то теперь в предлагае-
мом тексте эта формулировка 
отсутствует,— сообщила „Ъ“ 
Оксана Пушкина.— Остав-
лено только право на охра-
ну здоровья». По ее словам, 
учтены замечания Генпроку-
ратуры: теперь требования 
к оборудованию и эксплуа-
тации боксов предлагается 
устанавливать на уровне пра-
вительства РФ. Из новой вер-
сии законопроекта исключен 

и возрастной критерий ново-
рожденности. Из пояснитель-
ной записки к проекту закона 
следует, что его реализация 
«не содержит новых расход-
ных обязательств».

«С 2011 года беби-боксы 
действуют в 10 субъектах Рос-
сийской Федерации — по три 
в Краснодарском и Ставро-
польском краях, два в Курске 
и по одному в подмосковных 
Люберцах, в Перми, Тюмени, 
Набережных Челнах (Татарс-
тан), Пскове, Екатеринбурге 
и на Камчатке,— рассказала 
Оксана Пушкина.— За весь 
период их деятельности было 
спасено более 100 детей».

По данным главы СКР 
Александра Бастрыкина, 
ежегодно в России насиль-
ственной смертью умирает 
около 2 тыс. детей. По дан-
ным Судебного департамен-
та при Верховном суде Рос-
сии, в первом полугодии 
2020 года по ст. 106 УК РФ 
(убийство матерью новоро-
жденного ребенка) были осу-
ждены 15 человек.

Соавтор законопроекта 
о профилактике домашнего 
насилия, сооснователь сети 
взаимопомощи для женщин 
«Ты не одна» Алена Попова 
поддержала борьбу депута-
тов за закон о беби-боксах. 
«Если кто-то в этом сомнева-
ется, пусть изучит информа-

цию Следственного комите-
та о количестве младенцев, 
от которых избавляются пу-
тем убийства. Если бы были 
беби-боксы, они могли бы 
остаться в живых». Госпожа 
Попова считает, что утвер-
ждения, будто беби-боксы 
«рекламируют отказ от де-
тей», «не имеют под собой ни-
какой логики», а правки, вне-
сенные в законопроект, она 
одобряет: «Единые стандарты 
по установке и эксплуатации 
беби-боксов должны опреде-
ляться федеральным цент-
ром, это упрощает работу для 
регионов и способствует без-
опасности детей».

Госпожа Пушкина наме-
рена внести законопроект 
вновь и ожидает, что в фев-
рале он может быть рассмо-
трен профильным комите-
том по делам семьи, женщин 
и детей. Однако глава коми-
тета Тамара Плетнева (КПРФ) 
заявила „Ъ“, что даже в дора-
ботанном виде закон о бе-
би-боксах «не поддерживает 
и никогда не поддержит». По 
ее мнению, «у нас есть где 
спасать детей»: «В роддомах 
оставляют, если надо, в дет-
ские дома сдают, есть и дру-
гие возможности, усыновле-
ние. А это, знаете,— открой 
окошко и положи непонят-
но что и куда — это безобра-
зие. В мусорках оставляют де-

тей единицы, дуры. Но  они 
и в окошко класть не будут. 
Мы не приняли этот закон, 
Дума его отклонила».

По словам пресс-секрета-
ря Синодального отдела по 
церковной благотворитель-
ности и социальному слу-
жению Русской православ-
ной церкви (РПЦ) Василия 
Рулинского, «в церкви есть 
как сторонники, так и про-
тивники идеи беби-боксов». 
«В любом случае мы поддер-
живаем само желание спас-
ти жизнь ребенка и помочь 
его маме,— заявил он „Ъ“.— 
В церкви за последние де-
вять лет число приютов для 
женщин в кризисной ситу-
ации увеличилось с одного 
до 77. И в крупных городах, 
и в маленьких поселках за по-
следние четыре года церковь 
также открыла более 100 но-
вых центров гуманитарной 
помощи (всего их сейчас 211), 
где женщины бесплатно мо-
гут получить кроватку, коля-
ску, продукты и одежду. Мы 
готовы сделать все, что в на-
ших силах, чтобы женщина 
не делала аборт и не отказы-
валась от ребенка после его 
рождения. Вопрос о беби-бок-
сах — лишь часть большой 
темы помощи женщинам 
в кризисной ситуации».

Мария Литвинова,  
Павел Коробов

Подкидышам приоткрывают окно
Оксана Пушкина готова вновь внести  
доработанный законопроект о беби-боксах

Руководство «Единой России» 
выбрало своих уполномочен-
ных по избирательным кампани-
ям этого года во всех регионах. 
Среди них депутаты Госдумы, 
сенаторы и представители ру-
ководящих органов партии. 
Для действующих депутатов 
включение в такой список — 
это знак, что партийное руковод-
ство поддерживает их переиз-
брание. В партии говорят, что их 
кураторы «работают с протест-
ной повесткой» и с другими вы-
борными рисками, но источник, 
близкий к администрации пре-
зидента, уточняет, что сейчас 
уполномоченные просто «при-
глядывают» за кампаниями.

Как стало известно „Ъ“, генсовет 
«Единой России» (ЕР) на прошлой 
неделе утвердил список уполномо-
ченных, которые в этом году будут 
курировать выборы всех уровней, 
в том числе в Госдуму, в закреплен-
ных за ними регионах. Как пояс-
няет источник „Ъ“ в исполкоме ЕР, 
уполномоченные ответственны за 
подготовку выборов, проведение 
праймериз и «за общие результаты 
сентябрьских кампаний». Кому-то 
их них досталось по одному субъек-
ту РФ, кому-то по несколько. Уполно-
моченные напрямую работают с ре-
гиональными отделениями партии, 
предвыборными штабами и губер-
наторами, участвуют в разработке 
выборных стратегий, «нивелиру-
ют возможные внутриэлитные кон-
фликты на региональном уровне», 
а также «работают с протестной по-
весткой и отслеживают чистоту кам-
паний», рассказывает собеседник. 
«Это в первую очередь контроль 
с нашей стороны за процессом. Кон-
кретных показателей по результа-
там нет, задача — победа партии»,— 
отмечает он.

В список из 45 человек, с которым 
ознакомился „Ъ“, вошли 19 депута-
тов Госдумы, которые, как правило, 
будут курировать регионы, от кото-
рых избирались в 2016 году. Это од-
номандатники Александр Авдеев, 
Максим Иванов, Виктор Игнатов, 
Иван Квитка, Дмитрий Ламейкин, 
Сергей Неверов (лидер фракции), 
Николай Панков и списочники 
Константин Бахарев, Марина Беспа-
лова, Дмитрий Вяткин, Заур Гекки-
ев, Зураб Макиев, Виктор Пинский, 
Игорь Сапко, Виктор Селиверстов 
(первый заместитель руководителя 
фракции, отвечает за Москву и Мо-
сковскую область), Сергей Сокол, 
Михаил Старшинов, Артем Туров 
и Владимир Шаманов (глава коми-
тета Госдумы по обороне).

Также в списке 17 сенаторов (че-
тыре из них — Игорь Зубарев, Вла-

димир Кравченко, Татьяна Кусайко 
и Андрей Шевченко — делегирова-
ны заксобраниями, которым в этом 
году предстоит переизбраться), а так-
же представители руководящих ор-
ганов партии. Среди последних — 
секретарь генсовета Андрей Турчак 
(курирует Санкт-Петербург), его за-
местители Владимир Васильев (Твер-
ская область) и Сергей Перминов 
(Владимирская, Ивановская и Ле-
нинградская области), глава цент-
рального исполкома ЕР Александр 
Борисов (Псковская область), его 
заместители Максим Жаворонков 
(Тамбовская, Новгородская и Воло-
годская области), Роман Любарский 
(Нижегородская область), Дмитрий 
Миненко (Ростовская область) и Ан-
дрей Парфенов (Самарская и Кали-
нинградская области).

В списке присутствуют депута-
ты Госдумы, к которым есть доверие 
со стороны партии и руководства ре-
гиона, но чтобы переизбираться, им 
надо еще пройти процедуру прайме-
риз и получить достаточный уровень 
поддержки на выборах, отмечает гла-
ва экспертного совета ЕР Константин 
Костин. Уполномоченные партии — 
это, как правило, депутаты с опытом 
электоральной работы, они занима-
ются проблемными точками кам-
паний, поясняет господин Костин. 
По его словам, единороссы во вре-
мя кампаний так или иначе взаимо-
действуют с сотрудниками админи-
страции президента (АП), но у них 
разные задачи и возможности: АП 
ответственна в целом за электораль-
ный процесс.

По словам источника „Ъ“, близко-
го к АП, включение депутата в спи-
сок уполномоченных — это знак 
того, что партийное руководство 
поддерживает его переизбрание, но 
сейчас эти уполномоченные «пра-
ктически ни на что не влияют». «При-
езжают один раз в месяц в регион, 
проведут пару встреч. Да и непонят-
но, когда депутатам Госдумы зани-
маться этой работой, если у них своя 
кампания»,— говорит собеседник. 
Он напоминает, что раньше было 
три-четыре специальных уполномо-
ченных от ЕР, которые «разрулива-
ли ситуацию в тяжелых регионах», 
а сейчас представители партии про-
сто «приглядывают» за кампанией.

Политолог Константин Калачев 
считает, что эффективность партий-
ных кураторов зависит от конкрет-
ного человека: кто-то из них «от-
бывает номер», а кто-то «реально 
вмешивается». «Партия в поисках 
субъектности. Иногда решения чи-
сто формальные, иногда инстру-
мент уполномоченных работает»,— 
добавляет эксперт.

Мария Макутина

Единороссам 
подобрали  
кампанию
Партия назначила уполномоченных 
по выборам в регионах

Духовные лидеры мусульман 
России обратились к разра-
ботчикам отечественных вак-
цин с просьбой раскрыть со-
став препаратов. По их словам, 
« поступает много обращений 
от верующих», обеспокоенных 
ситуацией, поэтому мусуль-
манские ученые намерены вы-
нести богословское решение 
о дозволенности вакцин. Пред-
седатель Духовного управле-
ния мусульман Москвы Ильдар 
Аляутдинов объясняет, что даже 
если препараты признают неха-
ляльными, решение будет но-
сить рекомендательный харак-
тер. Социальный антрополог, 
специализирующийся на исла-
ме,  Алена Никитичева предпо-
лагает, что «рекомендация» мо-
жет повлиять на решение людей, 
если они изначально сомнева-
ются в пользе вакцинации.

Совет богословов Духовного 
управления мусульман (ДУМ) Рос-
сии запросил у директора Центра 
имени Гамалеи Александра Гинц-
бурга информацию о составе вак-
цины «Спутник V», чтобы вынести 
богословское решение о ее дозво-
ленности. По словам заместителя 
председателя совета улемов (бого-
словов), председателя ДУМ Москвы 
Ильдара Аляутдинова, к ним посту-
пают «частые обращения от мусуль-
ман России относительно дозволен-
ности или запретности вакцины 
с точки зрения ислама». С инициа-
тивой проверить российские пре-
параты против коронавируса на ха-
ляльность выступил также муфтият 
Татарстана. Председатель комитета 
по стандарту «Халяль» при ДУМ ре-
спублики Ирек Зиганшин объяс-
нил запрос желанием «убедиться 

в том, что вакцины приносят пользу 
для людей, в том числе исповедую-
щих ислам». По его оценке, в России 
проживают 25 миллионов мусуль-
ман, а Татарстан является одним из 
крупнейших мусульманских реги-
онов страны, поэтому сертифика-
ция вызвана «заботой о верующих». 
Отметим, часто комитеты по стан-
дарту «Халяль» действуют как част-
ные учреждения контроля качества 
продукции и оказывают платные 
услуги сертификации. По данным 
исследования «Атлас религий и на-
циональностей» исследовательской 
службы «Среда» (2012 год), мусуль-
ман в РФ насчитывалось 9,4 млн, 
или 6,5%. В общенациональных вы-
борках ВЦИОМа и других социоло-
гических служб доля мусульман ко-
лебалась в 2000-х — 2010-х годах от 
4% до 10%. По переписи населения 
2002 года, численность мусульман 
в РФ составляла около 14,5 млн че-
ловек, или 10% населения страны, 
но уже тогда духовные управления 
мусульман оспаривали эту цифру, 
заявляя о 20 млн.

Богословский запрет вакци-
нироваться может быть связан 
с использованием в компоненте 
препарата или в процессе его про-
изводства спирта, свинины, жела-
тина, яиц, если они признаны не-
халяльными. Отвечая на вопрос 
„Ъ“, что еще может повлиять на ха-
ляльность вакцины, Ильдар Аля-
утдинов привел цитату из Корана, 
где сказано, что запрещены «мер-
твечина, кровь, мясо свиньи и все-
го того, что заколото не с именем 
Аллаха». Он отметил, что перед об-
ществом, в том числе перед мусуль-
манами, «встает выбор», вакци-
нироваться или нет, но при этом 
не каждое лекарство «разрешено 

с точки зрения ислама». Говорить 
о дозволенности российских вак-
цин, считает господин Аляутдинов, 
«можно будет только после изуче-
ния их состава и всех возможных 
альтернатив». «На данном этапе 
нам важно знать состав компонен-
тов, а также прошли ли они химиче-
скую обработку, при которой веще-
ства утрачивают свои естественные 
свойства»,— сказал он. Ильдар Аля-
утдинов уточнил, что даже если 
вакцина окажется нехаляльной, 
совет улемов «не вправе давать од-
нозначные рекомендации», так как 
каждую ситуацию нужно «рассма-
тривать индивидуально»: «Возмож-
но, для кого-то вакцина окажется 
жизненно необходимой. В случае 
если в препаратах будут обнаруже-
ны запрещенные исламом компо-
ненты, Совет улемов ДУМ РФ раз-
работает подробное богословское 
заключение с разъяснением ситуа-
ций, когда вакцинация будет дозво-
ленной».

Социальный антрополог Але-
на Никитичева обращает вни-
мание, что в России нет единого 
управляющего всеми исламскими 
организациями муфтията. Речь идет 
о большом количестве мусульман-
ских организаций, которые име-
ют авторитет в разных регионах. 
«У многих таких муфтиятов есть 
свои богословские советы и центры 
сертификации с учетом требований 
халяль, и они действуют независи-
мо друг от друга. Богословы выно-
сят некоторое решение, оно прини-
мается в качестве документа, но не 
имеет обязательного характера и не 
становится законом для всех»,— го-
ворит госпожа Никитичева. Она так-
же отмечает, что у исследователей 
ислама нет данных, подтверждаю-

щих тезис, что все мусульмане в Рос-
сии, даже если иметь в виду регио-
ны, где традиционно большое число 
людей исповедуют ислам, склонны 
делать все только дозволенное. Не-
которые эксперты предполагают, 
что на практике в обычных семьях 
мусульман самоограничения закан-
чиваются на еде. «Если картина та-
кая, то мы можем предположить, 
что рекомендации относительно 

вакцины будут не определяющими, 
когда люди действительно готовы 
вакцинироваться. С другой сторо-
ны, если человек не уверен, делать 
ли прививку, скорее всего он будет 
искать подтверждение своим опа-
сениям. То, что прививку, напри-
мер, объявят нехаляльной, может 
подкрепить позицию сомневаю-
щихся. Избегание биомедицины 
вообще и профилактических при-

вивок в частности — огромная про-
блема»,— заключила она.

В Центре имени Гамалеи и в на-
учном центре «Вектор» Роспотреб-
надзора оперативно не проком-
ментировали „Ъ“, планируют ли 
раскрывать состав вакцин «Спут-
ник V» и «ЭпиВакКорона» на пред-
мет оценки их допустимости с бого-
словской точки зрения.

Наталья Костарнова

«Спутник» проверят на халяльность
Мусульмане России попросили раскрыть состав вакцин от коронавируса

В некоторых регионах беби-боксы существуют уже несколько лет, они позволили спасти около сотни детей, 
но законодатели пока не пришли к согласию, какое  послание родителям содержит в себе эта практика  
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«Арабская весна» пришла зимой
Народы Ливана и Туниса поднялись на борьбу с карантином и социальной несправедливостью
Уже неделю не прекращаются 
протесты в Ливане, вспыхнувшие 
на фоне очередного локдауна, 
введенного из-за пандемии коро-
навируса. За это время в столк-
новениях с силами правопорядка 
пострадали более 400 человек, 
один погиб. Не обошлось без 
жертв и в ходе протестов в Туни-
се. И в Ливане, и в Тунисе власти 
обвиняют в происходящем неких 
провокаторов и подстрекателей.

Провокация или 
революция «голодных»
Более 400 человек, в том числе свыше 
десятка полицейских и около 70 де-
тей, пострадали и один погиб в ходе 
недели протестов в ливанском Три-
поли — на севере страны. Этот го-
род — один из самых бедных в Ли-
ване, и протесты вспыхивают здесь 
постоянно. В этот раз предлогом стал 
очередной карантин, сначала вве-
денный властями с 14 по 25 янва-
ря, а потом продленный до 8 февра-
ля на фоне одного из самых высоких 
в мире уровней заболеваемости на 
душу населения. Пандемия корона-
вируса и локдаун добили и без того на 
ладан дышащую экономику Ливана. 
Еще прошлым летом эксперты ООН 
отмечали, что число живущих за чер-
той бедности в стране в 2020 году за 
год выросло почти вдвое и превыси-
ло 55% от примерно 6 млн населения 
(кроме того, в стране находится около 
1,5 млн сирийских беженцев). В три 
раза выросло число тех, кто живет 
в «крайней бедности»,— с 8% до 25%. 
По оценке Международного валютно-
го фонда, ВВП Ливана в 2020 году сни-
зился на 25%, а цены подскочили на 
144%, среди них цены на муку и хлеб.

В конце недели власти страны под-
писали с Всемирным банком кредит-
ное соглашение для выделения денег 
на национальную программу соци-
альной защиты. Ранее была достиг-
нута договоренность о выделении 
$246 млн для выплат в течение года 
786 тыс. ливанцев, живущих в край-
ней бедности. Ссуда   также включает 
плату за обучение примерно 87 тыс. 
детей в возрасте от 13 до 18 лет. На 

фоне беспорядков правительство так-
же объявило о начале ежемесячных 
выплат в размере 400 тыс. ливанских 
фунтов (около $50 по рыночному кур-
су) для примерно 230 тыс. семей. Од-
нако этих денег недостаточно, а речи 
о системной помощи нет. Междуна-
родные финансовые институты ждут, 
когда в Ливане появится правительст-
во, способное провести необходимые 
реформы, но ливанские политики 

уже почти полгода не могут прийти 
к компромиссу. Впрочем, обычные 
граждане страны не доверяют уже 
никому, эксперты предрекают рост 
протестных настроений, сдержать 
которые силам безопасности будет 
нелегко: людям, которые умирают от 
голода, нечего терять. Так, в субботу 
группа женщин заблокировала шос-
се на севере страны, протестуя против 
невыносимых условий жизни.

В поддержку Триполи, где проте-
сты очень быстро переросли в столк-
новения с силами безопасности 
и погромы административных учре-
ждений, выступили и в других рай-
онах страны, особенно после того, 
как стало известно о смерти одно-
го из демонстрантов. В пятницу пре-
зидент Ливана Мишель Аун призвал 
силы безопасности выследить и аре-
стовать «всех подстрекателей, про-
никших в ряды мирных демонстран-
тов и спровоцировавших беспорядки 
в Триполи» и расследовать все обсто-
ятельства «происшедших погромов 
и поджогов учреждений». Глава МВД 
Мухаммед Фахми заявил, что «погро-
мы в Триполи» — результат провока-
ционных действий, никак не связан-
ных с «революцией голодных». В то 
же время в выходные в Бейруте про-
тестующие собирались у домов вли-
ятельных политиков, включая го-
сподина Фахми, требуя освободить 
задержанных. Активисты также укра-
сили стены домов и дороги в районах, 
где живут влиятельные ливанцы, над-
писями: «Наша кровь — ваша ответст-
венность». Этот хештег набирает по-
пулярность и в соцсетях.

«Освободите  
сыновей страны»
В субботу сотни молодых людей прош-
ли маршем по центру столицы Туни-
са к зданию МВД, требуя освободить 
всех, кто был задержан за две недели 
протестов по обвинению в участии 
в беспорядках. Речь идет примерно 
о тысяче задержанных. «Полиция ве-
зде, правосудие нигде! Освободите 
сыновей страны!» — скандировали 
они. В перекрывших дорогу полицей-
ских летели пустые пластиковые бу-

тылки и краска. В ответ стражи поряд-
ка применили дубинки.

Как и в Ливане, протесты в Тунисе 
сначала вспыхнули в самых бедных 
районах. Людей не остановил комен-
дантский час, введенный из-за панде-
мии коронавируса. Страна, которую 
считают самым ярким примером по-
бедившей «арабской весны», не мо-
жет преодолеть экономические про-
блемы, уровень безработицы среди 
молодежи превысил 30%, а уровень 
бедности 20%. С началом пандемии 
ситуация усугубилась, в том числе 
из-за потери доходов от туристиче-
ского бизнеса. В то время как в стране 
меняется одно правительство за дру-
гим, МВФ в середине января призвал 
Тунис разработать план реформ для 
стабилизации экономики. 

Власти пытались вступить в диалог 
с недовольным населением, призна-
вая право на мирный протест и осу-
ждая тех, кто осуществляет погромы 
и грабежи. В этом вопросе тунисские 
политики, несмотря на внутренние 
противоречия, оказались едины. Так, 
спикер парламента и лидер исламист-
ской партии «Ан-Нахда» Рашид Ганну-
ши отметил на прошлой неделе, что 
протестующая молодежь — жертва 
краха образовательной и социаль-
ной системы, подчеркнув, что надзор 
за этими молодыми людьми и их воз-
вращение к нормальной жизни долж-
ны стать обязанностью государства 
при поддержке гражданского обще-
ства. Эти слова не остались без внима-
ния демонстрантов. В ходе протестно-
го марша в субботу они скандировали 
лозунги не только против полиции, 
но и против господина Ганнуши. Ди-
алога не получилось.

Марианна Беленькая

Более 400 человек, в том числе свыше десятка полицейских и около 70 детей, пострадали  
и один погиб в ходе недели протестов в ливанском Триполи  ФОТО AP

Миротворцы путей сообщения

«Армяне наверняка захотят, что-
бы Баку использовал северный путь. 
Азербайджану, в свою очередь, пред-
почтительнее южный путь, который 
пройдет по освобожденной террито-
рии, пересекая небольшой участок 
Армении. Это позволит обеспечить 
безопасность»,— продолжает Фар-
хад Маммадов.

В свою очередь, армянский экс-
перт по логистике Норайр Геворгян 
подтвердил „Ъ“, что Еревану более 
выгоден северный маршрут, восста-
новить который будет намного лег-
че: большая часть пути находится 
в рабочем состоянии. Что же каса-
ется открытия автомобильных мар-
шрутов, то они, по словам господина 
Геворгяна, не нужны Еревану. «Авто-
транспортное сообщение через Азер-
байджан нерентабельно,— говорит 
Норайр Геворгян.— Потому что до-
рога в Россию получается на 900 км 
длиннее, чем через Грузию». 

«Сложная работа, есть много во-
просов, которые должны быть проа-
нализированы и отрегулированы, но 
считаю решение возможным»,— под-
твердил накануне встречи в Москве 
один из сопредседателей трехсторон-
ней комиссии армянский вице-пре-
мьер Мгер Григорян. «Уверен, что все 
эти элементы должны пройти экс-
пертизу для формирования работаю-
щей системы»,— отметил господин 
Григорян, добавив, что для решения 
поставленной задачи необходимо со-
здать атмосферу доверия.

В сообщении, размещенном на 
сайте российского правительства, от-
мечается, что работа трехсторонней 
группы направлена на реализацию 
пункта 9 заявления лидеров трех го-
сударств от 9 ноября 2020 года, а так-
же пунктов 2, 3, 4 их заявления от 11 
января 2021 года.

Итогом первого заседания стала 
договоренность создать экспертные 
подгруппы по железнодорожным, 
автомобильным и комбинирован-
ным перевозкам, вопросам обеспече-
ния перевозок, включая их безопас-
ность, пограничный, таможенный, 
санитарный, ветеринарный, фитоса-
нитарный и другие виды контроля. 
«Стороны договорились до 2 февраля 
2021 года завершить формирование 
экспертных подгрупп и до 5 февраля 
2021 года провести их первые заседа-
ния»,— говорится в сообщении рос-
сийского правительства.

Учитывая, что работа по решению 
вопросов восстановления и разви-
тия транспортной инфраструктуры 
в регионе начнется уже в первую не-
делю февраля, главную интригу со-
ставляет вопрос о том, как отнесется 
к этому армянская оппозиция, изна-
чально встретившая идею таких пе-
реговоров в штыки.

Так, вице-председатель возглав-
ляемой экс-президентом Сержем 
Саргсяном Республиканской партии 
Армен Ашотян счел странным созда-
ние трехсторонней рабочей группы 
по вопросу разблокирования ком-
муникаций, в то время как не созда-
на аналогичная комиссия по вопро-
су военнопленных. «Либо Пашинян 

изначально не придал важности это-
му вопросу, либо не в состоянии ре-
шить проблему. Его необходимо от-
странить от власти»,— заявил Армен 
Ашотян. «О каких коммуникациях, 
о каких дорогах может идти речь, 
когда нерешенным остается глав-
ный вопрос по возвращению плен-
ных»,— вторил ему член оппози-
ционной фракции «Процветающая 
Армения» Арман Абовян, предупре-
дивший, что Турция и Азербайджан 
«реализуют свою мечту — свяжутся 
через территорию Армении». «Разве 
это победа?» — возмущался госпо-
дин Абовян.

А лидер армянской оппозиции 
Вазген Манукян накануне перего-
воров вице-премьеров в Москве 
заявил, что, если отстранить пре-
мьер-министра страны Никола Па-
шиняна конституционным путем 
не удастся, необходимо будет «устро-
ить восстание».

Россию и Турцию 
объединил мониторинг
Между тем еще одной неприятной 
новостью для армянской оппозиции 
стало состоявшееся в минувшую суб-
боту открытие вблизи населенного 
пункта Киямаддинли в Агдамском 
районе Азербайджана Совместно-
го российско-турецкого центра по 
контролю за прекращением огня 
в зоне карабахского конфликта.

Напомним, что в заявлении ли-
деров трех государств от 9 ноября 
прошлого года, ставшем отправной 
точкой возвращения к миру, ника-
кого упоминания о российско-турец-
ком центре по контролю за прекра-
щением огня не было. Меморандум 
о его создании был подписан спустя 
два дня — 11 ноября, по итогам пере-
говоров министров обороны России 
и Турции Сергея Шойгу и Хулуси Ака-
ра. При этом вопрос о том, где должен 
находиться и как будет строить свою 
работу российско-турецкий центр, 
вызвал острейшие разногласия и по-
требовал непростых переговоров.

«В Армении любая активность Ан-
кары в регионе воспринимается как 
минимум настороженно, а в боль-
шинстве случаев — как угроза. Само 
формирование центра — это попыт-
ка по итогам послевоенного дипло-
матического торга между Москвой 
и Анкарой оформить фактическое 
участие Турции в конфликте и рас-
ширение ее влияния в регионе»,— 
заявил „Ъ“ армянский военный экс-
перт Давид Арутюнов. По мнению 
господина Арутюнова, в случае воз-
никновения разногласий между рос-
сийскими и турецкими военными 
это может иметь «негативные послед-
ствия для армянской стороны». Спо-
ры между миротворцами возможны, 
соглашается собеседник „Ъ“ в Баку 
Фархад Маммадов, но добавляет: 
«Эти вопросы будут решаться в опе-
ративном порядке в формате Рос-
сия—Азербайджан—Турция».

В то время как Ереван изначаль-
но выступал против любого прихо-
да турецких военных в регион, Ан-
кара пыталась продавить вариант, 
который позволил бы сделать леги-
тимным их присутствие в Караба-

хе. В итоге Турция сумела узаконить 
свое военное присутствие в зоне кон-
фликта, но не в самом Карабахе и не 
на территории прилегающих к нему 
районов, которые перешли под 
контроль Баку после окончания бое-
вых действий.

Российско-турецкий мониторин-
говый центр разместился в той части 
Агдамского района, которая была 
под контролем Азербайджана еще до 
прошлогодней войны. Российские 
военные, которые будут принимать 
участие в его работе, прибыли в насе-
ленный пункт Киямаддинли из Сте-
панакерта.

В заявлении Минобороны РФ от-
мечается, что личный состав россий-
ско-турецкого центра будет пред-
ставлен на паритетной основе — до 
60 военнослужащих от каждой сто-
роны. Его командный штаб также 
формируется на паритетной осно-
ве. Принципиально важный момент 
состоит в том, что центр имеет пря-
мые линии связи с органами воен-
ного управления сторон конфликта 
и штабом российского миротворче-
ского контингента.

В церемонии открытия россий-
ско-турецкого центра приняли учас-
тие министр обороны Азербайджана 
Закир Гасанов, замминистра оборо-
ны России Александр Фомин и за-
мминистра обороны Турции Юнус 
Эмре Караосманоглу.

Начало работы мониторингово-
го центра стало темой состоявшего-
ся в субботу телефонного разговора 
президентов России и Азербайджана 
Владимира Путина и Ильхама Алие-
ва. «Выражена надежда, что деятель-
ность центра будет способствовать 
дальнейшей стабилизации обста-
новки вокруг Нагорного Карабаха 
и надлежащему соблюдению дого-
воренностей, зафиксированных 
в заявлении президентов России 
и Азербайджана и премьер-минист-
ра Армении от 9 ноября 2020 года»,— 
говорится в сообщении пресс-служ-
бы Кремля.

Как сообщила пресс-служба Иль-
хама Алиева, в тот же день прези-
дент Азербайджана провел еще один 
телефонный разговор — с президен-
том Турции Реджепом Тайипом Эр-
доганом. «Ильхам Алиев поздравил 
турецкого коллегу с открытием рос-
сийско-турецкого мониторингового 
центра в Агдамском районе. Главы 
государств выразили уверенность, 
что начало работы центра послужит 
обеспечению прочного мира и без-
опасности в регионе»,— сообщи-
ла пресс-служба азербайджанского 
президента.

Как заявил „Ъ“ азербайджанский 
политолог Ильгар Велизаде, диало-
говый механизм, созданный между 
Москвой и Анкарой, поможет разре-
шить спорные вопросы. «Если про-
тиворечия возникнут, они будут раз-
решаться посредством прямой связи 
между военными. В планы России, 
Турции и Азербайджана не входит 
еще один конфликт в регионе»,— от-
метил Ильгар Велизаде.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев;  
Аршалуйс Мгдесян, Ереван

Доктор Хаос
Мир лихорадит из-за сбоев и неразберихи  
в поставках вакцин от коронавируса
Появление долгожданных вакцин 
пока не принесло победы над ко-
ронавирусом, а по мере продви-
жения процесса вакцинации по-
являются все новые проблемы. 
В США, например, власти не мо-
гут найти разосланные по шта-
там 20 млн доз препарата, а Евро-
па из-за задержек в производстве 
вакцины вынуждена ограничивать 
ее вывоз за пределы государст-
венного объединения. Всемирная 
организация здравоохранения 
бьет тревогу.

«Майк Тайсон говорил: „План есть 
у каждого, пока вам не прилетит 
в лицо“» — именно так, по словам со-
беседника издания Politico, можно 
описать впечатления команды прези-
дента США Джо Байдена от ситуации 
с обеспечением страны вакциной от 
SARS-CoV-2. «Они ведут планирова-
ние, они компетентны. Проблема 
в тяжести проблем, которые свали-
ваются на вас, когда вы садитесь в это 
кресло»,— уточнил знакомый с поло-
жением вещей источник.

По данным издания, проблем 
у администрации Джо Байдена хва-
тает. Из них главная — недостаток 
актуальных сведений. Президент-
ская команда регулярно устраивает 
брифинги для журналистов, но сама 
всей полнотой информации не обла-
дает. Проблемы доставляет, в частно-
сти, отсутствие налаженных контак-
тов с работниками ведомств, которые 
занимаются непосредственной орга-
низацией кампании по вакцинации. 
Одна из причин отсутствия таких кон-
тактов в том, что «ни у кого нет полной 
картины», рассказала Politico член пе-
реходной команды Джо Байдена Джу-
ли Морита: «Планы делались из расче-
та на то, что после въезда в Белый дом 
появится больше информации».

Например, администрация спу-
стя неделю после вступления в долж-
ность так и не смогла выяснить судьбу 
20 млн доз вакцины, которые отпра-
вили в распоряжение штатов и кото-
рые должны были существенно по-
мочь поголовному вакцинированию 
населения. Причем считается, что 
лишь около 2 млн доз пока не учтены 
системой из-за запоздалого инфор-
мирования: остальные ампулы ле-
жат в морозильных камерах где-то на 
полпути в сложной логистической це-
почке между федеральным центром 
и медицинскими учреждениями на 
местах. «Программа вакцинации на-
ходится в более сложной ситуации, 
чем мы предсказывали и ожидали»,— 
признался на прошедшей неделе сам 
Джо Байден.

Как сообщает Politico, нынешняя 
администрация старается воздер-
жаться от обвинений в адрес преды-
дущего президента Дональда Трампа, 
однако известно, что люди из коман-
ды господина Байдена были допу-
щены до брифингов об общефеде-
ральной ситуации лишь накануне 
инаугурации, а о ситуации на местах 
узнали лишь после нее. Президент-
ская команда лишь после начала ра-

боты узнала, что единой федеральной 
сети отслеживания вакцины не суще-
ствует: центр лишь передает вакцину 
властям штатов, которые затем долж-
ны отчитаться, но лишь тогда, когда 
инъекции уже сделаны. 

К общей неразберихе добавилась 
смена стратегии: первоначально ад-
министрация Дональда Трампа пред-
полагала «придержать» некоторое 
количество вакцины, чтобы люди, 
получившие первую дозу двухкомпо-
нентного препарата, могли гаранти-
рованно получить вторую. Команда 
Джо Байдена распорядилась сосредо-
точиться на максимальной вакцина-
ции людей первой дозой и разрешила 
штатам использовать для этого отло-
женную впрок вакцину.

К тому же, придя к власти, сорат-
ники Джо Байдена узнали, что произ-
водители вакцины не способны про-
извести столько препарата, сколько 
обещал Дональд Трамп. Потому на-
цию уведомили: доступ к вакцине 
будет затруднен до лета. «Скорого 
конца (вакцинации.— „Ъ“) не будет. 
Возможно, вообще не будет яркой 
финишной линии, которую можно 
было бы пересечь и сказать, что дело 
сделано, мы молодцы и все будет пре-
красно»,— пояснил Крейг Фагейт, 
бывший руководитель федерального 
агентства по чрезвычайным ситуаци-
ям, работавший в переходной коман-
де Джо Байдена.

Впрочем, проблемы с количеством 
произведенной вакцины касаются да-
леко не только США: накануне из-за 
перебоев с поставками власти Евро-
союза ввели механизм экспортно-
го контроля. Отныне власти стран ЕС 
имеют право запрещать вывоз вакци-
ны за границу, если компания-произ-
водитель не выполнила обязательства 
перед ними. «Наш приоритет — защи-
та и здоровье наших граждан. Сло-
жившиеся обстоятельства не остав-
ляют нам иного выбора»,— пояснили 
в Еврокомиссии. Подчеркивается, что 
это не запрет на экспорт, а лишь вре-
менная мера, рассчитанная до конца 
марта. Из режима контроля предусмо-
трены исключения: под него не под-
падают поставки в 92 страны мира, 
в том числе в Израиль, Ливан, Норве-
гию и Швейцарию, а также поставки 
для COVAX — программы ВОЗ по обес-
печению вакциной бедных стран.

«Пострадавшими» из-за действий 
Евросоюза стали, в числе прочих, 
США, Канада, Австралия и Великоб-
ритания, недавно покинувшая ЕС. 
В список «жертв» также была внесена 
Северная Ирландия: власти Евросою-
за опасались, что она может стать об-
ходным путем для поставок вакцин 
на территорию Соединенного Коро-
левства. Эта мера вызвала решитель-
ное осуждение Лондона, Дублина 
и Белфаста: дело в том, что одним из 
условий «Брексита» — выхода Вели-
кобритании из ЕС — был так называ-
емый североирландский протокол, 
который предусматривал отсутствие 
постов пограничного контроля меж-
ду Северной Ирландией (частью Ве-

ликобритании) и Ирландской респу-
бликой (независимым государством, 
входящим в ЕС). Соответственно, ре-
шение Евросоюза де-факто воссо-
здавало внутриирландскую грани-
цу и шло вразрез с соглашением по 
«Брекситу», что и привело к возмуще-
нию столиц. В итоге решение было 
оперативно отменено.

Если говорить о конкретном «ви-
новнике» случившегося, им многие 
в Европе называют компанию Astra-
Zeneca. Власти ЕС недавно утверди-
ли ее вакцину (третью по счету после 
препаратов компании Pfizer и Mod-
erna), однако AstraZeneca оказалась 
неспособна произвести столько доз, 
сколько было обещано, ссылаясь на 
производственные трудности. Влас-
ти ЕС такое объяснение не устрои-
ло: дело в том, что Евросоюз заклю-
чил соглашение с AstraZeneca лишь 
прошлой осенью, спустя три месяца 
после того, как это уже сделала Вели-
кобритания. Однако был важный ню-
анс: Брюссель выделил компании 
$400 млн на наращивание производ-
ственных мощностей.

Теперь чиновники Евросоюза 
обвиняют AstraZeneca в том, что та 
умышленно планировала организо-
вать поставки Лондону за счет ЕС, чем 
нарушила договорные обязательства. 
«Мы пытаемся наверстать упущенное, 
но мы исчерпали практически все воз-
можности. У нас есть достаточно вак-
цины, чтобы начать поставки в Ев-
росоюз, однако не так много, как мы 
рассчитывали»,— признался в минув-
шую пятницу, 29 января, глава компа-
нии AstraZeneca Паскаль Сорио.

Обосновывая свою правоту, Евро-
комиссия опубликовала выдержки из 
конфиденциального договора между 
ЕС и AstraZeneca: из них можно сде-
лать вывод, что в случае неспособ-
ности поставить достаточное число 
доз препарата для Евросоюза компа-
ния обязана задействовать фабрики 
на территории Великобритании для 
производства вакцины для нужд ЕС.

Тем не менее Всемирная организа-
ция здравоохранения (ВОЗ) решение 
Еврокомиссии раскритиковала. «Есть 
реальная опасность, что инструмент, 
который может помочь положить 
эпидемии конец — вакцины,— мо-
жет усугубить неравенство. Вакцин-
ный национализм может помочь 
реализовать краткосрочные полити-
ческие задачи, но в итоге окажется 
близоруким и губительным»,— за-
явил прессе генеральный дирек-
тор ВОЗ Тедрос Адханом Гебрейесус. 
Его помощник Марианжела Симан 
подчеркнула, что часто компоненты 
для вакцин поставляются из разных 
стран мира, и таможенные барьеры 
могут создать сложности. «Скажем 
так: ничего хорошего, когда страна на 
данном этапе вводит экспортные за-
преты или сложности, которые не до-
пускают свободного перемещения по 
всему миру компонентов для вакцин, 
диагностического оборудования или 
других лекарств»,— пояснила она.

Алексей Наумов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 27663,39 (–534,03)
РТС 1367,64 (–17,00)
FTSE 100 6407,46 (–118,69)

DAX 30 13432,87 (–233,06)
DJIA 29982,62 (–620,74)
NASDAQ Composite 13070,69 (–266,46)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.01.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.01–1.02.21
Австралийский доллар 58,3333
Английский фунт 104,2832
Белорусский рубль 14,0137
Датская крона* 12,4125

Доллар США 76,2527
Евро 92,2963
Индийская рупия** 10,4515
Казахский тенге** 17,9782

Канадский доллар 59,3083
Китайский юань* 11,8024
Норвежская крона* 88,3987
СДР 109,7017

Сингапурский доллар 57,2769
Новая турецкая лира 10,3836
Украинская гривна* 27,0940
Шведская крона* 91,1917

Швейцарский франк 85,7254
Японская иена** 72,8784
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Хватай мешки, Китай закрылся
Грузы в мешках не могут пробиться на экспорт

Запрет на пропуск через китайскую 
границу железнодорожных грузов 
в мешках — прежде всего зерновых 
и продуктов перемола — заставил рос
сийских отправителей спешно менять 
логистику и привел к росту перевозок 
на внутреннем рынке. Китай в рамках 
мер по противодействию коронавиру
су подталкивает торговых партнеров 
к максимальной контейнеризации, от
мечают эксперты. Между тем такая по
литика только усиливает дефицит кон
тейнеров на рынке.

Российские грузоотправители вынужде-
ны приспосабливаться к специфическим ог-
раничительным мерам, введенным Китаем 
на ввоз по железной дороге грузов в мешках, 
переориентируя их на внутренний рынок. 
Как сообщили „Ъ“ в Федеральной грузовой 
компании (ФГК, входит в ОАО РЖД), в де-
кабре она перевезла более 15 тыс. тонн зер-
на и продуктов перемола в крытых вагонах 
во внутрироссийском сообщении, что в 2,3 
раза больше, чем годом ранее. Ввод огра-
ничений на погрузку вагонов в направле-
нии пограничных переходов с КНР заставил 
часть грузоотправителей в срочном порядке 
изменить рынок сбыта. «В январе 2021 года 
мы видим ту же тенденцию: объем погрузки 
зерна и продуктов перемола во внутреннем 
сообщении растет на фоне снижения объема 
экспорта»,— цитируют в ФГК ее гендиректо-
ра Виктора Вороновича.

О том, что из-за ограничения приема 
грузов в мешках ОАО РЖД пришлось вве-
сти конвенции, говорил замгендиректора 
монополии Алексей Шило (см. „Ъ“ от 29 ян-
варя). Из-за пандемии КНР требует, чтобы 
упакованные в мешки грузы и товары, ко-

торые нужно разгружать вручную, постав-
лялись в закрытых контейнерах или на 
поддонах, сообщал Россельхознадзор. «Гру-
зоотправители перестраиваются на пале-
ты, чтобы можно их автоматизированно 
погрузчиком перегружать»,— пояснял го-
сподин Шило.

Клиенты оперативно отреагировали на 
вызов и начали грузить продукцию в биг-бе-
ги, а также палетировать ее, подтверждают 
в Первой грузовой компании (ПГК). Мно-
гие грузоотправители ищут альтернати-
вы, говорят в ПГК: например, везут про-
дукцию до портовых грузовых терминалов 
и далее морем. «Мы делаем все возможное 
для ритмичного вывоза грузов,— заверили 
в ПГК.— Например, предложили грузовла-
дельцам Амурской области использовать по-

лувагоны для доставки зерновой продукции 
в биг-бегах в порты, при таком способе груз 
удобно разгружать».

По данным Росстата, в 2020 году погрузка 
зерна и продуктов перемола на железнодо-
рожный транспорт выросла по сравнению 
с 2019 годом в 1,25 раза, до 30,25 млн тонн. 
К концу года экспорт начал расти в преддве-
рии введения экспортных пошлин: в декаб-
ре погрузка выросла к ноябрю, тогда как 
годом ранее падала. По данным ОАО РЖД, 
погрузка зерна за год увеличилась на 28,7%, 
до 27,9 млн тонн. По состоянию на 28 января 
погрузка зерна с начала года выросла на 70% 
к тому же периоду 2019 года.

Глава Российского союза мукомольных 
и крупяных предприятий Аркадий Гуревич 
подтвердил, что Китай ужесточил контроль 

за партиями на границе из-за пандемии. Но 
каких-либо серьезных последствий для рос-
сийского экспорта муки он не ожидает, от-
мечая, что в год из РФ вывозится всего око-
ло 200 тыс. тонн.

Как отмечает глава «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров, лидером по перевозке 
таких грузов, как сахар, зерно, продукты пе-
ремола, соль, жмых, картофель и тому подоб-
ное, в крытых вагонах является ПГК (2,6 млн 
тонн), далее следуют «Рэйлспецтранс» (РСТ, 
800 тыс. тонн), «Евросиб-СПб» — 630 тыс. 
тонн, «Атлант» — более 610 тыс. тонн. В пе-
ревозках в крытых вагонах на экспорт в тре-
тьи страны (всего 1,1 млн тонн) лидеры ПГК, 
ФГК, РСТ, «Атлант».

Господин Бурмистров говорит о том, что 
отправки в Китай подобных грузов фактиче-
ски подвергаются «принудительной контей-
неризации», поскольку риски, связанные 
с коронавирусом, китайские власти считают 
более существенными, чем рост стоимости 
перевозок. При этом контейнеры, прежде 
всего в Китае, остаются в дефиците (см. „Ъ“ 
от 3 декабря 2020 года). Из-за того, что порож-
ние контейнеры не возвращаются в нужном 
количестве в Китай, ставки на морские пере-
возки из КНР, например, на Западное и Вос-
точное побережье США выросли за 2020 год 
на 208% и 110% к уровню 2019 года. По дан-
ным Carnegie Moscow Center, отправка соро-
кафутового контейнера из Шанхая или Нин-
бо во Владивосток сегодня стоит до $5,5 тыс., 
тогда как до кризиса обходилась в $850. 
Впрочем, по данным китайских СМИ, перед 
китайским Новым годом появились призна-
ки сокращения дефицита контейнеров.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Костырев
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Закономерности поведения глобаль-
ной экономики обычно мало волну-
ют наших читателей: Россия специ-
фична, тренды мировой финансовой 
системы здесь отражаются необычно, 
не вовремя и не так, как где-нибудь 
в Швеции, тоже несколько удален-
ной от мировых финансовых цент-
ров. Тем не менее январские данные 
Fiscal Monitor, бюллетеня Междуна-
родного валютного фонда, касают-
ся РФ не меньше, чем США, Великоб-
ритании и почти любой точки мира: 
МВФ впервые оценил совокупный 
мировой пакет поддержки рынков, 
направленный в мире в 2020 году на 
спасение экономик от последствий 
пандемии COVID-19.

Вышло ни много ни мало $14 трлн. 
Большая часть этих средств — новый 
госдолг: в октябре 2019 года в мире он 
составлял 84% совокупного ВВП, на ко-

нец декабря 2020 года — 98%. 14% ми-
рового ВВП, взятые взаймы на рын-
ках,— значительная часть того, что на 
эти же рынки выброшено для их под-
держки. В известном смысле происхо-
дящее — сложный аналог снижения 
налогов: выдавая домохозяйствам 
или юрлицам субсидии, правитель-
ства, по сути, снижают эффективные 
ставки. Но поскольку все это сопрово-
ждается займами средств и стимули-
рованием (во многом тщетным) кре-
дита — приток свежих денег на рынки 
происходит очень быстро и порожда-
ет явно незапланированные эффекты.

Например, сейчас уже очевидно, 
что часть денег, выделенных на ком-
пенсацию потерь от локдаунов, пере-
текала не только на фондовый рынок 
(что было вполне ожидаемо — в по-
следние годы почти любые меры под-
держки экономик, от мягкой денеж-
но-кредитной политики до программ 
спасения бедных, вызывают рост бир-
жевых индексов — так прямо не во-
стребованные деньги превращаются 
в сбережения), но и на рынок крипто-
валют. Незачем гадать, где пользова-
тели Reddit взяли деньги на «наказа-
ние» хедж-фондов в США за унижение 
и так почти умершей компании Game-
Stop на прошлой неделе. Посмотрите, 
сколько стоит биткойн: внезапно обо-
гатившиеся на небольших вложени-
ях в него технофрики могли себе это 
позволить. И это, видимо, будущий 
общий паттерн поведения владель-
цев части $14 трлн, свалившейся на 
них с неба,— инвестировать их будут 
в странные объекты.

Для тех же, кто спасал мировую 
экономику от ожидавшихся страш-
ных (в том числе электорально) по-
следствий пандемии, один из важней-
ших на полтора года вопросов — куда 
мягко подталкивать эти деньги. На-
целить их на что-то обычное и скуч-
ное невозможно — если бы деньги 
были остро нужны, они бы не оказа-
лись в этих руках. Тот, кто угадает, на 
чем сойдутся правительства и случай-
ные держатели субсидий, выиграет. 
Сейчас правительства ЕС и США на-
стаивают на том, что случайные день-
ги должны попасть в зеленый сектор 
экономики. Сомневаюсь, что зада-
ча легкая: в этом слишком мало хай-
па, так ценимого по крайней мере ча-
стью «цифровых нуворишей».

Задача вернуть  
в мировую экономику 
прошедшую  
мимо цели часть 
«противовирусных» 
$14 трлн  
вряд ли имеет  
простое решение

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

правила  
игры

«Нобель Ойл» вручили экс-депутату
Из компании вышли азиатские инвесторы

Как выяснил „Ъ“, нефтекомпания 
« Нобель Ойл», осваивающая месторож
дения в Коми и ХМАО с запасами око
ло 86 млн тонн нефти, нашла нового 
инвестора. Предыдущие акционеры — 
Григорий Гуревич и азиатские инвест
фонды CIC и OPFG — продали компа
нию кипрской Sarenoti. Ее источники 
„Ъ“ связывают с интересами семьи 
умершего в прошлом году депутата Гос
думы от КПРФ Вахи Агаева, в частно
сти его сына Бекхана. Ваха Агаев много 
лет дружил с владельцем «Русснефти» 
и «Нефтисы» Михаилом Гуцериевым, 
а Бекхан Агаев работал советником го
сподина Гуцериева в «Русснефти». Сей
час «Нефтиса» оказывает «Нобель Ойл» 
операторские услуги.

Источники „Ъ“ рассказали, что «Нобель 
Ойл» сменила владельцев. До июля прошло-
го года 50% в компании принадлежало Гри-
горию Гуревичу, 45% — China Investment 
Corporation (CIC), партнеру РФПИ по Россий-
ско-китайскому инвестфонду, остальное было 
у гонконгской Oriental Patron Financial Group 
(OPFG). Теперь, согласно данным кипрско-
го реестра, владельцем Nobel Holdings Invest-
ments (ей принадлежат управляющая компа-
ния «Нобель Ойл (КО)» и добывающие активы 

«Нефтус» и его дочерняя «Колванефть») стала 
Sarenoti ltd, конечным собственником кото-
рой значится некий Константинос Николаи-
дис. По словам источников „Ъ“, Sarenoti мо-
жет быть связана с Бекханом Агаевым, сыном 
бывшего депутата Госдумы Вахи Агаева (в сен-
тябре 2020 года умер от  коронавируса).

• «Нобель Ойл» принадлежит ряд месторож
дений в ХМАО и Коми. Добыча нефти «Неф
туса» и «Колванефти» в 2020 году, по ЦДУ 
ТЭК, снизилась на 30%, до 320 тыс. тонн. 
По оценке главы консультационного центра 
«Гекон» Михаила Григорьева, извлекаемые за
пасы нефти на участках этих предприятий 
оцениваются почти в 86 млн тонн. 
Ваха Агаев занимался нефтяным бизнесом, 

в частности нефтепереработкой и трейдин-
гом. В созданный им в 1998 году «Юг-нефте-
продукт» входили Краснодарский НПЗ и доля 
в Туапсинском НПЗ, сын бизнесмена Бекхан 
был вице-президентом группы. Пакет в Туап-
синском НПЗ в 2004 году продан «Роснефти», 
а Краснодарский НПЗ через год — «Русснеф-
ти». Владелец группы «Сафмар» (основные ак-
тивы — нефтекомпании «Русснефть» и «Неф-
тиса») Михаил Гуцериев в некрологе Вахе 
Агаеву, опубликованном в „Ъ“ 30 сентября 
2020 года, называл его своим «самым близким 
другом», которого знал почти 40 лет.

В 2011–2020 годах Ваха Агаев был депу-
татом Госдумы от КПРФ, а его сын занимал 
кресло депутата от фракции «Единая Рос-
сия» в 2011–2016 годах. Также Бекхан Агаев 
был советником Михаила Гуцериева. С июня 
2020 года Бекхан Агаев владеет «Юг-нефте-
продуктом», куда входят в том числе девело-
перские активы (см. „Ъ“ от 8 и 30 сентября 
2019 года). Выручка компании за 2019 год 
по РСБУ — 22,8 млрд руб., чистый убыток — 
2 млрд руб. против прибыли почти 7 млрд 
руб. годом ранее.

По словам источника „Ъ“, сейчас «Неф-
тиса» оказывает операторские услуги «Но-
бель Ойл» на коммерческой основе с учетом 
близости месторождений компаний. Одна-
ко, как заверили „Ъ“ в «Сафмаре», акционе-
ры группы не имеют отношения к сделке по 
«Нобель Ойл». Гендиректор «Юг-нефтепро-
дукта» Магомед Уматгириев не стал отвечать 
на вопросы „Ъ“, связаться с Григорием Гуре-
вичем не удалось.

Иностранные инвесторы вошли в «Но-
бель Ойл» еще в 2009 году. CIC должна была 
вложить $300 млн, из которых в $100 млн 
оценивались акции, остальное должно 
было пойти на покупку новых активов. Так-
же «Нобель Ойл» рассчитывала выйти на IPO. 
Но полномасштабную разработку месторо-

ждений «Нобель Ойл» так и не успела начать, 
а к концу 2014 года на фоне снижавшихся 
цен на нефть и девальвации рубля стала ис-
кать новых инвесторов. 

В 2019 году Сбербанк подал иски о бан-
кротстве «Нефтуса» и дочерней «Колванеф-
ти». В начале 2020 года Sarenoti выкупила 
право требования долга по кредиту Сбер-
банка в $80 млн от 2013 года, он был вы-
дан «Колванефти» с поручительством «Неф-
туса». По данным судов, Сбербанк в январе 
2020 года уступил Sarenoti права требова-
ния в $68,7 млн с учетом «частичного пога-
шения обязательств». Sarenoti по договору 
цессии должна была выплатить Сбербанку 
$72 млн. По словам одного из источников 
„Ъ“, предыдущие акционеры «Нобель Ойл» 
в результате сделки с Sarenoti могли полу-
чить $50–100 млн.

В зависимости от качества и подготов-
ленности к добыче запасов «Нобель Ойл» их 
можно оценить в $150–500 млн, считает Ан-
дрей Полищук из Райффайзенбанка. Однако 
учитывая значительное падение добычи, до-
бавляет он, скорее всего, потребуются суще-
ственные инвестиции для развития актива, 
и реальная цена сделки, вероятно, была воз-
ле нижней планки.

Дмитрий Козлов

Мошенники завели пластинку
В Telegram появились фейковые рассылки от российских «звезд»

Резко возросшая популярность Tele
gram привела к взлету мошенничеств, 
эксплуатирующих принятую в мес
сенджере политику анонимности 
и закрытости. Злоумышенники про
водят рассылки от лица известных те
леграмканалов и персон, например, 
певицы Елены Темниковой и рэпера 
Моргенштерна, предлагая заплатить 
за размещение рекламы или отказ 
от публикации негатива. Проверить 
и отследить мошенников непросто 
изза того, что такие отношения в Tele
gram далеко не всегда оформляются 
документально.

В социальных сетях и мессенджере 
Telegram участились рассылки от мошен-
ников, которые предлагают компаниям 
рекламу в аккаунтах популярных блоге-
ров или музыкантов в социальных сетях, 
сообщила компания Group-IB в своем 
Telegram-канале. Такие рассылки, по дан-
ным компании, прошли в январе от лица 
певицы Елены Темниковой и рэпера Мор-
генштерна. Злоумышленники представля-

ются продюсерами звезд и предлагают за 
10 тыс. руб. опубликовать рекламу товаров 
и услуг компании, например, в профиле 
певцов в Instagram.

Проблему подтвердила „Ъ“ Елена Тем-
никова. По ее словам, она неоднократно 
предупреждала своих подписчиков о мо-
шенниках и просила связываться для со-
трудничества только через официальные 
контакты. В ее соцсетях, по словам самой го-
спожи Темниковой, рекламируются только 
крупные бренды. «Удивительно, что более 
мелкие компании клюют на обман, учиты-
вая, что мошенники предлагают очевидно 
несуществующие в природе цены»,— отме-
тила она. Представитель Моргенштерна не 
ответил на запрос.

Мошенники начали выдавать себя и за  
администраторов популярных Telegram- 
каналов. Например, от лица политическо-
го канала «Незыгарь» (347 тыс. подписчи-
ков) одному из крупнейших российских 
предприятий из сферы агропромышленно-
го комплекса в январе пришло сообщение 
о том, что канал планирует публикацию ма-

териалов, касающихся бизнеса компании, 
рассказали в Group-IB. Мошенники предло-
жили компании заплатить, чтобы материа-
лы не были опубликованы.

Это похоже на схему продажи «морато-
рия» на публикацию негативных матери-
алов о компании или персоне, пояснили 
в Group-IB. По словам советника генди-
ректора АО «Национальной инжинирин-
говой корпорации» Игоря Бедерова, рас-
ценки в этой сфере варьируются от 50 тыс. 
руб. за компромат на обычного директора 
до миллионов долларов, если после публи-
кации материалов может сорваться сдел-
ка или IPO.

Инциденты мошенничеств, связанные 
с представителями шоу-бизнеса, банкира-
ми и другими известными людьми, фик-
сировал и сервис выявления цифровых уг-
роз ETHIC Infosecurity a Softline Company, 
рассказала его главный аналитик Диана Се-
лехина. Наплыв фейковых объявлений от 
имени звезд начался еще в 2019 году, ког-
да в Facebook появилась реклама предложе-
ний заработка на криптовалютах с исполь-

зованием фотографий основателя Telegram 
Павла Дурова (см. „Ъ“ от 20 сентября 2019 
года). В ноябре 2019 года в интернете появ-
лялся фейковый платный опрос от имени 
журналиста Юрия Дудя.

Интерес мошенников к Telegram заметно 
вырос на фоне увеличения числа его поль-
зователей, считает эксперт департамента за-
щиты от цифровых рисков Group-IB Яков 
Кравцов. 14 января Павел Дуров заявил, что 
за три дня аудитория сервиса выросла на 
25 млн. На этом фоне также участились ата-
ки на владельцев Telegram-каналов под ви-
дом предложений о размещении рекламы 
в них, сообщал „Ъ“ 25 января.

Вероятность успеха атак в Telegram повы-
шает тот факт, что общение в мессенджере 
всегда происходит анонимно, отмечает на-
чальник отдела информационной безопас-
ности «СерчИнформ» Алексей Дрозд. В боль-
шинстве случаев, по его наблюдениям, 
оплата за услуги рекламы или размещения 
публикаций происходит без документально-
го оформления договоренностей.

Юлия Степанова

рассказывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин
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Процентное изменение 
за торговый день 
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Ассоциация банков России (АБР) 
подготовила рекомендации 
для кредитных организаций 
по внедрению ESG — принци-
пов экологической, социальной 
и управленческой ответствен-
ности. С учетом планов властей 
уже в этом году перейти к сти-
мулированию внедрения подхо-
да на основе ESG рекомендации 
могут пригодиться большин-
ству российских банков. Опро-
шенные „Ъ“ эксперты отмеча-
ют, что тема ESG-банкинга до-
статочно новая для российского 
рынка, но спрос на нее со сторо-
ны клиентов растет.

„Ъ“ ознакомился с рекомендаци-
ями АБР по ESG-банкингу. «Реали-
зация целей устойчивого развития 
(ЦУР) и национальных целей разви-
тия РФ на период до 2030 года требу-
ет внедрения новых бизнес-моделей 
работы российских банков»,— го-
ворится в документе. Там также от-
мечается, что распоряжение пра-
вительства от 18 ноября 2020 года 
№3024-р поручает госкорпорации 
ВЭБ.РФ методическое обеспечение 
«инвестиционной деятельности 
в сфере устойчивого развития и при-
влечения внебюджетных средств, 
актуализации критериев, требо-
ваний к верификации проектов, 
подходов к оценке воздействия на 
окружающую среду и климат, ин-
формационного сопровождения 
и взаимодействия с международны-
ми финансовыми организациями».

• ESG-банкинг охватывает пра-
ктические действия банков по реа-
лизации принципов экологической, 
социальной и управленческой ответ-
ственности (ESG — Environmental, 
Social and Corporate Governance).  
Таксономия предусматривает иден-
тификацию, классификацию и кван-
тификацию явлений и процессов для 
оценки результатов ESG-банкинга.
Рекомендации АБР можно счи-

тать частью движения в сторо-
ну «озеленения» финансовой сре-
ды России, которое уже началось 

и поддерживается на государствен-
ном уровне. По словам руководите-
ля управления по работе с крупны-
ми компаниями Райффайзенбанка 
Дмитрия Средина, эти рекоменда-
ции помогут большинству россий-
ских банков определиться с собст-
венной стратегией ESG. 

Младший директор по корпо-
ративным рейтингам «Эксперт РА» 
Юлия Катасонова уточняет, что хотя 
ESG-банкинг только проходит этап 
становления, банки уже сейчас мо-
гут показать приверженность этим 
принципам: «В частности, через вы-
пуск зеленых облигаций и выдачу 
зеленых кредитов, которые также 
должны пройти процедуру незави-
симой верификации для признания 
их всеми участниками рынка».

Между тем, согласно докладу 
ВЭБ.РФ, в мае этого года планирует-
ся запуск государственного стиму-
лирования зеленых финансов, а на 
июль намечен старт полнофункци-
ональной Национальной системы 
зеленых финансов. Какими будут 
стимулирующие меры для внедре-
ния ESG-банкинга, пока неизвестно. 
По словам начальника управления 
устойчивого развития МКБ Елены 
Финашиной, механизмы стимули-
рования, которые обсуждаются на 
уровне экспертов финансового рын-
ка, министерств и регулятора, кон-
кретные мероприятия, реализуемые 
на национальном уровне, а также по-
ставленные задачи по снижению вы-
бросов парниковых газов, которые 
непосредственно затрагивают рос-
сийские углеродоемкие отрасли, 
подтверждают скорейший переход 
к новой модели развития.

Как рассказал „Ъ“ первый зам-
председателя Сбербанка Александр 
Ведяхин, в 2020 году на фоне пан-
демии ESG-тренд усилился. «Воз-
обновляемые источники энергии 
впервые опередили ископаемое 
топливо в выработке электроэнер-
гии в Евросоюзе. Amazon в прош-
лом году запустил венчурный 
фонд в размере $2 млрд для инве-

стиций в технологии, сокращаю-
щие выбросы. А Джефф Безос объ-
явил о личном взносе в размере 
$10 млрд в фонд по финансирова-
нию ученых, занимающихся разра-
боткой технологий по борьбе с из-
менением климата. Даже модные 
дома Chanel и Burberry разместили 
в 2020-м собственные зеленые об-
лигации»,— напомнил он.

Сам Сбербанк, утверждает госпо-
дин Ведяхин, уже сейчас стимулиру-
ет клиентов к экологически ответст-
венному поведению через условия 
кредитования: «Недавно мы откры-
ли кредитную линию АФК „Систе-
ма“, в которой ставка привязана 
к ESG-показателям, а также выступи-
ли организатором размещения зеле-
ных облигаций ОАО РЖД на рекорд-
ную сумму 100 млрд руб.».

Почти все собеседники „Ъ“ от-
метили, что, хотя разработка темы 
ESG в России пока только начина-
ется, она уже вполне актуальна. По 
мнению директора по продажам 
БКС-банка Владимира Пахомова, не-
обходимость внедрения комплек-
сов мер ESG «неоспорима для круп-
ных банков, зачастую влияющих на 
развитие отраслей экономики». «Не-
обходима разработка новых матриц 
рисков и внедрение критериев для 
экономического поощрения, кор-
ректировки действий контрагентов 
на основе текущих факторов, напри-
мер, „углеводородного следа“ или 
долгосрочных репутационных ри-
сков»,— говорит он.

Стимулирующие меры государ-
ства, полагают участники рынка, 
должны подтолкнуть к ESG-подходу 
тех, кто пока не видит в нем реаль-
ной выгоды. А рекомендации, раз-
работанные АБР, помогут внедрить 
ESG-подход тем, кто сам не занимает-
ся его разработкой. В частности, в до-
кументе приводятся рекомендации 
по выбору ESG-стратегии, управле-
нию ESG-рисками, а также формиро-
ванию отчетности.

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Банки готовят к новой 
ответственности
Принципы ESG адаптировали  
для российских финансистов

Международные инвесторы, 
обеспокоенные ростом геопо-
литической напряженности во-
круг России, начали сокращать 
вложения на российском рын-
ке акций. По данным Emerging 
Portfolio Fund Research, на ми-
нувшей неделе из российских 
фондов было выведено более 
$30 млн. Но в отсутствие жест-
ких санкций со стороны США 
покупки могут достаточно бы-
стро возобновиться, поскольку 
интерес к рублевым активам со-
храняется, полагают эксперты.

Последние данные Emerging Port-
folio Fund Research (EPFR) свидетель-
ствуют, что международные инвесто-
ры потеряли интерес к российским 
акциям. По оценке „Ъ“, основанной 
на отчетах BCS Global Markets и Bank 
of America, учитывающих данные 
EPFR, объем средств, выведенных из 
фондов, ориентированных на рос-
сийский рынок акций, за неделю, 
которая закончилась 27 января, со-
ставил $32 млн. Это почти в пять раз 
больше объема средств, инвестиро-
ванных неделей ранее ($7 млн), и мак-
симальный недельный отток с начала 
ноября. Снизился интерес междуна-
родных инвесторов и к российско-
му долговому рынку. За прошедшую 
неделю чистый приток средств в об-
лигации составил $110 млн против 
$170 млн неделей ранее.

Снижение спроса международ-
ных инвесторов на рублевые акти-
вы произошло на фоне сохраняю-
щегося высокого интереса к рынкам 
развивающихся стран. По данным 
EPFR, на минувшей неделе фон-
ды emerging markets (EM) привле-
кли свыше $6,9 млрд, что почти на 
$2,8 млрд больше притока, зафик-
сированного неделей ранее. По сло-
вам управляющего партнера Amber 
Lion Partners Ильи Сушкова, пози-
тивно на рынки повлияла победа де-

мократов в США, что позволило но-
вому президенту США Джо Байдену 
объявить о рассмотрении очеред-
ного пакета стимулов. В середине 
месяца глава Белого дома объявил 
о мерах поддержки на $1,9 трлн, 
что более чем на $1 трлн превыси-
ло ожидания инвесторов. «Подоб-

ные объемы стимулирования под-
тверждает знакомый многим тезис 
о продолжении ослабления доллара 
при одновременном возвращении 
интереса инвесторов к сырьевым то-
варам и акциям»,— отмечает он.

Несмотря на сохранение высоко-
го интереса инвесторов к сегменту 
EM, фонды, ориентированные на Рос-
сию, временно выпали из фокуса, так 
как с приходом Джо Байдена, как от-
мечает Илья Сушков, инвесторы на-
чинают закладывать в модели санк-
ционные риски. 22 января новый 
президент США поручил спецслуж-
бам провести анализ приписывае-
мой России кибератаки SolarWinds 
вмешательства в выборы и исполь-
зования химического оружия в отно-
шении Алексея Навального.

Геополитические риски для оте-
чественного рынка одни из самых 
серьезных факторов в этом году, 
считает руководитель управления 

инвестиционного консультирова-
ния General Invest Татьяна Симоно-
ва. «Если восстановление глобаль-
ной экономики и спроса на товары 
российского экспорта вызывает не 
очень много сомнений, то как будут 
развиваться отношения России с За-
падом, прежде всего с новой прези-
дентской администрацией в США, 
сейчас сказать трудно»,— подчерки-
вает Татьяна Симонова. Беспокойст-
во у глобальных инвесторов вызыва-
ют и протесты в России, связанные 
с задержанием Алексея Навального.

Выход глобальных инвесторов 
из российских акций может быть 
связан и с мощным трендом на ми-
ровых рынках по росту популярно-
сти ESG-инвестиций. «Все больше 
и больше институциональных инве-
сторов и фондов переходят на прин-
ципы ESG, поэтому российский ры-
нок продолжает терять свой статус 
основного рынка EM»,— отмечает 
заместитель гендиректора УК ТФГ 
Равиль Юсипов.

Впрочем, портфельные управля-
ющие не ждут длительных оттоков 
из российских фондов акций. Мно-
гое будет зависеть от того, насколь-
ко санкционная повестка новой ад-
министрации Белого дома будет 
поддержана Европой и последуют 
ли конкретные санкционные шаги 
со стороны США. «Торги прошлой 
недели указывают на то, что на ло-
кальных минимумах проходили 
точечные покупки. Но, возможно, 
инвесторы захотят переждать не-
которое время до появления боль-
шей определенности»,— отмечает 
Татьяна Симонова. По мнению го-
сподина Юсипова, от новой адми-
нистрации США стоит ожидать пе-
ресмотра санкционной политики от 
болезненных сиюминутных санк-
ций к более плавной и системной 
стратегической политике.

Виталий Гайдаев

Инвесторы не готовы рискнуть
Российские фонды акций теряют вложения  
из-за геополитики

За 2020 год объем средств 
на эскроу-счетах, где депони-
руются средства граждан, по-
купающих строящееся жилье, 
выросли более чем на 1 трлн 
руб. Объемы финансирования 
строек крупнейшими банка-
ми на этом фоне тоже растут. 
Но темпы погашений за счет 
получения средств, депониро-
ванных на эскроу-счетах при 
сдаче объекта, со стороны деве-
лоперов в этом году будут высо-
ки, что может стать для банки-
ров вызовом в поиске новых 
источников для роста кредит-
ного портфеля.

Объем депонированных денеж-
ных средств физических лиц, на 
эскроу-счетах в российских банках, 
к началу 2021 года достиг 1,17 трлн 
руб., следует из данных ЦБ. Это око-
ло 3,5% от всех розничных средств 
россиян, размещенных на депози-
тах и счетах. За год объем вырос в во-
семь с половиной раз.

Переход на эскроу-счета резко ак-
тивизировался в июле 2019 года. 
С этого момента при заключении 
договора долевого участия при по-
купке жилья в новостройках деньги 
клиента размещаются на специаль-
ном счете (эскроу). Эти деньги замо-
рожены: их нельзя арестовать или 
списать, на них не начисляют про-
центы. До сдачи дома застройщик их 
не получит. Средства на строительст-
во девелоперы привлекают за счет 
банковских кредитов. После завер-
шения новостройки банк раскрыва-
ет эскроу-счета и застройщик получа-
ет средства для погашения кредита.

Сейчас с использованием эск- 
роу-счетов возводится 53,5% (или бо-
лее 49 млн кв. м) строящегося жилья, 
свидетельствуют данные портала 
наш.дом.рф. Остальное жилье стро-
ится с уплатой взносов в компенса-
ционный фонд (40,5%) и без привле-
чения средств граждан (6%). 

С эскроу-счетами работает опре-
деленный пул допущенных банков. 
Всего в списке 96 банков, но, по дан-
ным ЦБ, реально готовы работать 
с застройщиками лишь 39 из них.

По мнению Ольги Ульяновой из 
Moody’s, это может объясняться тем, 
что выдавать крупные кредиты, не 
уронив обязательные нормативы 
ЦБ, могут позволить себе только до-
статочно крупные банки. Кредиты 
застройщикам, как правило, круп-
ные, они могут спровоцировать на-
рушение одного из обязательных 
нормативных требований ЦБ — нор-
матив концентрации риска на одно-
го заемщика, говорит эксперт. По ее 
словам, «для того, чтобы строитель-
ный проект был рентабельным, его 
финансирование должно быть срав-
нительно дешевым, но в банковской 
системе не так много игроков, кото-
рые могут выдавать длинные деньги 
относительно дешево». 

Больше половины объема разме-
щенных средств на эскроу-счетах 
находятся в Сбербанке (по данным 

101-й формы отчетности на начало 
декабря 2020 года). Портфель про-
ектного финансирования жилой не-
движимости в банке также быстро 
растет, второй год подряд он увели-
чивается вдвое (за 2020-й и на нача-
ло 2021-го одобрено свыше 1 тыс. за-
явок кредитования жилья на сумму 
более 1,3 трлн руб.). В банке «Дом.РФ» 
объем кредитных линий, открытых 
застройщикам, превышает 1 трлн 
руб., а в ВТБ близок к 0,5 трлн руб. 
(рост вдвое).

У банков накоплен значительный 
опыт в проектном финансировании 
застройщиков. Но есть и нюансы. 
Например, даже при приемлемом 
кредитном качестве проектов нали-
чие значительных неопределенно-
стей в земельно-правовых отноше-
ниях может быть причиной отказа 
в предоставлении финансирования, 
указывают в ВТБ.

Объем эскроу-счетов продолжит 
расти, но вопрос — какими темпа-
ми. Это зависит от ряда факторов, го-
ворит Елизавета Капустина из FBK 
Legal: сохранение или увеличение 
экономической активности, сохране-
ние льготных ставок жилищного кре-
дитования, а также фактор пандемии. 

По оценке главного эксперта 
«Русипотеки» Сергея Гордейко, по 
итогам 2021 года рост средств на 
эскроу-счетах не будет столь же рез-
ким и может составить не менее 
500 млрд руб. Более того, добавля-
ют в «Сбере», большая часть проек-
тов с эскроу введется в 2021 году, так 
что необходимость восполнить пога-
шенную часть кредитного портфеля 
девелоперов жилья «станет вызовом» 
для банка. В «Открытии» подтвержда-
ют, что при среднем строительном 
цикле в два года основное количест-
во раскрытий эскроу-счетов действи-
тельно произойдет случится в 2021 
году. По оценке ВТБ, речь может идти 
о 0,5–0,6 трлн руб.

Ольга Шерункова

Стройка на триллион
Граждане наполнили эскроу-счета

$30 миллионов
было выведено 
иностранными 
инвесторами из 
российских фондов  
на минувшей неделе,  
по данным Emerging 
Portfolio Fund Research

Сейчас, через полтора года  
с начала реформы,  

по этой схеме работает 
более половины рынка. 

Ожидаем, что к 2022 году… 
перейдет весь объем 
многоквартирного 

строительства в стране
— Виталий Мутко,

гендиректор «Дом.РФ»,  
30 декабря 2020 года

Ц И Т А Т А
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Подконтрольная «Ростеху» 
авиа компания Red Wings, ко-
торая должна стать крупней-
шим пользователем россий-
ских самолетов SSJ 100, расши-
ряет парк за счет иностранной 
техники. Она впервые получает 
дальнемагистральные самоле-
ты, три Boeing 777-200ER, на ко-
торых планирует развивать по-
леты в Китай. Суда будут бази-
роваться в подмосковном Жу-
ковском. Эксперты отмечают 
огром ный отложенный из-за 
пандемии спрос на азиатских 
направлениях. Однако в усло-
виях ограниченного междуна-
родного авиасообщения сохра-
няются высокие коммерческие 
риски для эксплуатации таких 
больших самолетов.

Первый Boeing 777, который дол-
жен пополнить парк Red Wings, при-
летел в Жуковский 28 января. Его по-
лучение анонсировал в конце 2020 
года гендиректор авиакомпании Ев-
гений Ключарев, заявив, что на пер-
вом этапе у перевозчика будут три 
таких судна, их задействуют в ки-
тайской и туристической полетных 

программах. «Мы в проекте с „тремя 
семерками“ выступаем совместно, 
по сути, с владельцами этих самоле-
тов»,— сказал господин Ключарев, 
не уточнив, о ком именно идет речь. 
Сейчас Red Wings эксплуатирует 4 
региональных SSJ 100 и 15 средне-
магистральных Airbus 320/321. Ком-

пания должна стать одним из основ-
ных получателей SSJ в будущем.

В Red Wings рассказали „Ъ“, что 
сейчас идет процедура внесения 
Boeing 777-200ER в сертификат экс-
плуатанта, не раскрыв других дета-
лей проекта. По данным „Ъ“, само-
леты приобрела некая гонконгская 
лизинговая компания, получив кре-
дит от самарского банка «Солидар-
ность». В банке это подтвердили.

«В прошлом у аэропорта уже был 
опыт реализации масштабных ту-
ристических программ, мы уве-
рены в их значительном потен-
циале,— сказал „Ъ“ гендиректор 
„Рампорт Аэро“ (оператор Жуков-
ского, блокпакетом владеет „Ро-
стех“) Томас Вайшвила.— Парт-
нерство с Red Wings должно было 
начаться год назад. Тогда авиаком-
пания получила допуски на поле-
ты в Тайюань, Нанкин, Чжэнчжоу, 
Цзинань, Шицзячжуан, Гуанчжоу, 
Хэфэй, Ханчжоу, Фучжоу. Сейчас 
перевозчик активно работает над 
восстановлением этих и получени-
ем новых назначений. В число пер-
вых маршрутов могут войти рейсы 
в страны Азии и Европы». В Жу-

ковском надеются, что активное 
развитие совместной программы 
произойдет в рамках летнего рас-
писания 2021 года.

Сегодня в России Boeing 777 для 
перевозок пассажиров используют 
только «Аэрофлот», «Россия», Nor-
dwind, чартерные Azur Air и Royal 
Flight. Представитель «Интуриста», 
который сотрудничает с Red Wings 
по чартерным программам, Дарья 
Домостроева рассказала „Ъ“, что 
компания заинтересована в боль-
ших самолетах для отправки тури-
стов в Турцию в период высокого 
летнего сезона. Также, по ее словам, 
в перспективе широкофюзеляж-
ные суда можно было бы использо-
вать для формирования программ 
в Юго-Восточной Азии, Латинской 
Америке и на египетские курорты 
в случае возобновления авиасооб-
щения.

До пандемии Китай традицион-
но был одним из наиболее популяр-
ных туристических направлений. 
Собеседник „Ъ“ на рынке отмечает, 
что китайские власти неофициаль-
но называют сроком открытия мас-
сового международного сообщения 

февраль 2022 года, ориентируясь на 
темпы вакцинации населения. Ис-
полнительный директор Ассоци-
ации туроператоров России Майя 
Ломидзе подтверждает, что у стран 
Юго-Восточной Азии «большая ауди-
тория и сейчас формируется огром-
ный отложенный спрос».

Но авиационные эксперты на-
строены осторожно. Использование 
Boeing 777-200ER несет очень высо-
кие коммерческие риски, отмечает 
исполнительный директор «Авиа-
порта» Олег Пантелеев. Пока невоз-
можно достоверно прогнозировать 
сроки восстановления междуна-
родных полетов, а высокая конку-
ренция на популярных туристиче-
ских направлениях внутри России 
и в Турцию будет оказывать давле-

ние на маржинальность эксплуата-
ции самолетов. «Соответственно, 
эти риски должен принять на себя 
партнер, который выступит заказчи-
ком рейсов. Аналогичная схема фак-
тически реализована во взаимоот-
ношениях авиакомпании „Россия“ 
и туркомпании „Библио-Глобус“»,— 
говорит он.

Эксперт уточнил, что 777, кото-
рые получает Red Wings,— «доста-
точно возрастные машины» и ли-
зинговые ставки за них невысоки 
для лайнеров такой размерности. 
Однако расходы на техобслужива-
ние и возможные внеплановые ре-
монты могут подорвать экономику 
их эксплуатации.

Евгения Коляда,  
Александра Мерцалова

Red Wings навострила крылья в Китай
Авиакомпания получает первые дальнемагистральные лайнеры

Сегодня на базе компании 
Red Wings, которая 

принадлежит «Ростеху», 
будет создана компания, 
где будет создан акцент 
на использование именно 

отечественной 
авиатехники
— Юрий Борисов,

вице-премьер РФ, 18 мая 2020 года

Ц И Т А Т А

В 2020 году крупнейшие ком-
пании металлургической от-
расли РФ сократили произ-
водство стали лишь на 2,4%, 
до 60,8 млн тонн, несмотря 
на падение спроса из-за пан-
демии. Во втором полугодии 
поддержать производство по-
могло наращивание экспор-
та, а к концу года общий спрос 
на металл в мире вырос, что ра-
зогнало цены до многолетних 
максимумов.

Крупнейшие металлургические  
компании России сократили по 
итогам 2020 года выплавку стали 
на 2,4%, или 1,5 млн тонн, следует 
из отчетности компании и расче-
тов „Ъ“. В общей сложности НЛМК, 
ММК, «Северсталь», Evraz, «Метал-
лоинвест» и «Мечел» выплавили 
60,8 млн тонн стали против 62,3 млн 
тонн в 2019 году. Официально свои 
производственные результаты на 
данный момент раскрыли Evraz 
Александра Абрамова, Романа Аб-
рамовича и Александра Фролова, 
НЛМК Владимира Лисина, ММК 
Виктора Рашникова и «Северсталь» 
Алексея Мордашова.

Evraz снизил производство на 
1,3%, до 13,6 млн тонн. Выплавка ста-
ли на американских активах холдин-
га сократилась на 15,1%, что вызвано 
падением спроса на трубы нефтега-
зового сортамента из-за снижения 
цен на нефть и газ в период панде-
мии. НЛМК увеличил производст-
во на 1%, до 15,8 млн тонн. Выплав-
ка ММК составила 11,6 млн, что на 
7,1% меньше, чем в 2019 году. Компа-
ния объяснила это плановой рекон-
струкцией стана 2500 и замедлением 
деловой активности из-за пандемии. 
«Северсталь» снизила производство 

на 4%, до 11,3 млн тонн. На ее пока-
зателях сказывается сокращение вы-
плавки электростали из-за продажи 
сортового завода в Балаково.

Пока не отчитались о результатах 
«Металлоинвест» и «Мечел». В «Ме-
таллоинвесте» сообщили „Ъ“, что 
производство стали на предприяти-
ях по итогам 2020 года увеличилось 
на 2%, почти до 5 млн тонн, что ста-
ло возможным в результате завер-
шения в 2019 году реконструкции 
электропечей на «Уральской стали». 
«Мечел» по итогам девяти месяцев 
2020 года снизил выплавку на 3%. 
Если компания сохранит динамику, 
то по итогам года будет произведено 
3,5 млн тонн стали.

Согласно отчетам, в 2020 году ме-
таллургические компании увеличи-
ли поставки на экспорт. НЛМК сокра-
тил продажи на домашних рынках, 
под которыми имеются в виду Рос-
сия, ЕС и США, на 6%, до 10,7 млн, 
из-за снижения объемов поставок на 
рынке США и продаж сортового про-
ката в России. Продажи на экспорт 
выросли на 17%, до 6,8 млн тонн, на 
фоне увеличения экспорта чугуна 
и сортовой заготовки.

Доля продаж «Северстали» на вну-
треннем рынке снизилась на 5%, до 
60%. Это связано с ослаблением спро-
са на внутреннем рынке в 2020 году, 
а также с продажей сортового заво-
да в Балаково, который был в основ-
ном ориентирован на продажи рос-
сийским клиентам. Evraz сообщил 
об увеличении экспорта полуфа-
брикатов на 6,1%. Это вызвано уве-
личением доли экспортных про-
даж квадратной и круглой заготовок 
в продуктовом портфеле на фоне 
снижения спроса в России вследст-
вие пандемии COVID-19.

При этом в четвертом квартале 
2020 года спрос на сталь в мире резко 
вырос, и сейчас цены на металлопро-
дукцию достигли многолетних мак-
симумов. Как пишет ММК в своем 
отчете, из-за увеличения мировых ко-
тировок на металлопродукцию в чет-
вертом квартале произошел резкий 
рост цен на складском рынке России.

Несмотря на снижение показате-
лей у крупнейших компаний отра-
сли, World Steel Association считает, 
что производство стали в России по 
итогам года все-таки увеличилось 
на 2,6%, до 73,4 млн тонн, хотя миро-
вое производство стали снизилось 
на 0,9%, до 1,8 млрд тонн. Из десятки 
крупнейших производителей увели-
чить выпуск удалось Китаю, России, 
Турции и Ирану. У Китая рост соста-
вил 5,2%, до чуть более 1 млрд тонн, 
Турция увеличила выплавку на 6%, до 
35,8 млн тонн, а Иран — на 13,4%, до 
29 млн тонн. Россия по итогам 2020 
года стала четвертой страной по объ-
ему производства после Китая, Ин-
дии и Японии.

По мнению исполнительного ди-
ректора центра экономического про-
гнозирования Газпромбанка Айрата 
Халикова, главным фактором, кото-
рый позволил российским металлур-
гам пройти кризис с минимальными 
потерями, стало улучшение экспорт-
ных возможностей начиная со вто-
рого квартала. Эксперт отмечает, что 
в США, Китае и ЕС из-за карантинов 
снизился сбор лома. В результате вы-
плавка стали снизилась сильнее, чем 
спрос на металлопродукцию. В этих 
условиях страны начали наращивать 
импорт, что позволило российским 
металлургам перенаправить излиш-
ние объемы на мировой рынок.

Евгений Зайнуллин

Сталь легко отлилась
Крупнейшие металлурги РФ снизили выпуск на 2,4%

Совкомбанк продлил срок размещения допэмис-
сии 5 млрд акций до 20 апреля 2022 года. В прош-
лом году банк начал изучать возможность про-
ведения IPO и будет ждать подходящего окна для 
размещения в течение 2021 года. Рынок во мно-
гом уже научился работать в новых экономи-
ческих реалиях, отмечают эксперты, но в этом 
году еще будет ощущать воздействие пандемии. 
В такой ситуации, полагают они, успех будет за-
висеть в первую очередь от того, насколько Сов-
комбанк сможет убедить инвесторов в качестве 
своих активов.

О переносе размещения допэмиссии акций до 20 апре-
ля 2022 года Совкомбанк сообщил 29 января. Представи-
тель банка подчеркнул, что это техническая процедура — 
продление срока действия проспекта эмиссии. «Наличие 
проспекта обеспечивает возможность разместить акции, 
если такое решение будет принято»,— сказал он.

Речь идет о 5 млрд именных обыкновенных бездоку-
ментарных акций номинальной стоимостью 0,1 руб. ка-
ждая — объем допэмиссии составит 500 млн руб. Акции 
размещаются по открытой подписке. Решение о допэмис-
сии было принято весной 2020 года в расчете на то, что 
бумаги могут быть проданы в ходе IPO. В конце прошло-
го года первый зампред правления и совладелец Совко-
мбанка Сергей Хотимский подтверждал, что банк техни-
чески готов к IPO, но ждет удачного момента. По мнению 
топ-менеджера, речь может идти о 2021 годе. Банк рассчи-
тывал привлечь в ходе размещения $300–500 млн.

• 86,5% Совкомбанка принадлежат Sovco Capital 
Partners N.V. Конечными бенефициарами выступают 
топ-менеджмент, финансовые инвесторы и суверенные 
фонды. По данным рэнкинга «Интерфакс» за девять ме-

сяцев прошлого года, Совкомбанк является девятым 
банком по активам (1,57 трлн руб.) и одиннадцатым — 
по размеру капитала (189,2 млрд руб.). Чистая прибыль 
банка составила 2,4 млрд руб. по итогам девяти меся-
цев 2020 года.
Совкомбанк из небольшого регионального банка 

вырос в крупную универсальную кредитную организа-
цию, которая за последние шесть лет смогла увеличить 
активы в несколько раз и войти в список ведущих бан-
ков страны и стать системно значимой, отмечает генди-
ректор финансового маркетплейса «Юником24» Юрий 
Кудряков. «Такой путь вкупе с наличием популярного 
на рынке и прибыльного продукта — карты рассрочки 
„Халва“ — повышает привлекательность банка в глазах 
потенциальных инвесторов,— поясняет он.— Так что, 
если банк выберет удачный момент для размещения, 
спрос со стороны инвесторов будет высоким».

Главный аналитик ГК «Алор» Алексей Антонов по-
лагает, что Совкомбанк «определенно может провести 
успешное IPO», но в 2020 году этому помешала панде-
мия, а в 2021 году на рынке все еще ощущаются ее по-
следствия. Господин Кудряков возражает, что у профес-
сиональных инвесторов уже появилось понимание, что 
рынок в целом и банковский сектор в частности смогли 
подстроиться под новые экономические реалии.

Конечно, провести IPO сейчас не так уже легко, при-
знает директор московского офиса консалтинговой ком-
пании Urus Advisory Алексей Панин. Однако, добавляет 
он, в кризисные периоды инвесторы всегда заинтересо-
ваны в первую очередь в качественных активах, и если 
Совкомбанк удовлетворяет этому условию, то остальные 
проблемы преодолимы.

Полина Трифонова, Ольга Шерункова

Совкомбанк выглядывает окно
Банк продлил на год срок проведения IPO

Экспорт отечественной сельхозтехники третий 
год подряд бьет рекорды. В 2020 году поставки 
за рубеж выросли на 30%, почти до 16 млрд руб. 
Основными причинами, по мнению участников 
рынка, стали стабильная господдержка экспор-
та и слабый рубль. На этом фоне общее производ-
ство российской техники растет в ногу с экспор-
том, почти на 30%.

Экспорт сельхозтехники из РФ в 2020 году в денеж-
ном выражении увеличился на 30%, до 15,9 млрд руб., 
подсчитали в «Росспецмаше» (лобби отечественных ма-
шиностроителей). Темпы роста значительно ускори-
лись — годом ранее отгрузки за рубеж увеличивались 
лишь на 9%. Однако они по-прежнему медленнее ре-
кордного 2018 года, когда наблюдался рост на 40%.

Поставки шли в 38 стран, основными направлениями 
стали страны СНГ и ЕС, а также Монголия, Африка и Ближ-
ний Восток. В 2020 году экспорт в Германию в денежном 
выражении вырос в 4,6 раза, в Австрию — в 4,5 раза, Че-
хию — в 2,9 раза, Болгарию — в 2,1 раза, а также во Фран-
цию — на 84%, в Нидерланды — на 73%, Киргизию — на 
51%, Венгрию — на 44%, Казахстан — на 29%.

Денис Максимкин из «Росспецмаша» говорит, что 
в Европу, в частности в Германию, активно экспортиру-
ются комбайны: «Ростсельмаш» несколько лет назад со-
здал в Германии представительство, которое постепенно 
увеличивает масштаб деятельности. Также, по его мне-
нию, на рост экспорта положительно повлияли предска-
зуемость господдержки, чего не было в 2019 году, и «рост 
качества продукции».

Наибольший прирост в штуках зафиксирован в сег-
ментах полноприводных сельскохозяйственных тракто-
ров, продажи которых за рубежом увеличились на 43%, 
до 524 штук, борон (на 41%, до 810 штук), кормоубороч-
ных комбайнов (на 35%, до 112 штук), плугов (на 34%, до 
419 штук), культиваторов (на 30%, до 153 штук) и зерноу-
борочных комбайнов (на 23%, до 1,1 тыс. штук).

При этом выпуск отечественной сельхозтехники 
в 2020 году увеличился на 29,6%, до 149 млрд руб., а ее 
доля на внутреннем рынке в настоящее время, по пред-

варительной оценке, выросла на 4 процентных пункта, 
до 58%. Выпуск сельскохозяйственных тракторов уве-
личился на 29%, до 4,7 тыс. штук, зерноуборочных ком-
байнов — на 24%, до 5,5  тыс. штук, борон — на 22%, до 
5,3 тыс. штук, сеялок — на 19%, до 5,7 тыс. штук, само-
ходных косилок — на 18%, до 352 штук, кормоуборочных 
комбайнов — на 15%, до 649 штук, плугов — на 14%, до 
3 тыс. штук, опрыскивателей — на 10%, до 1,2 тыс. штук.

Основными причинами положительной динами-
ки стали как высокие цены на сельхозпродукцию, так 
и господдержка (скидки на технику в рамках програм-
мы 1432), говорят в «Росспецмаше». Сохранению поло-
жительной динамики и развитию экспорта могут поме-
шать рост цен на металл (см. „Ъ“ от 28 декабря 2020 года) 
и введение квотирования экспорта зерна. Поэтому в ас-
социации предлагают отложить введение ограничений 
на экспорт зерна, а также ввести плавающую экспорт-
ную пошлину на продукцию металлургических компа-
ний для обеспечения внутренних цен на 20% ниже, чем 
на мировых биржах.

На рынках сельскохозяйственной продукции в целом 
была благоприятная конъюнктура, что увеличило поку-
пательную способность аграриев, говорит Дмитрий Ба-
банский из SBS Consulting. В то же время ускорению ро-
ста экспорта одновременно способствовало ослабление 
курса рубля (с 64,73 руб./$ до 72,12 руб./$), это повыси-
ло ценовую конкурентоспособность российских компа-
ний. Он напоминает, что такой сильной волатильности 
курса не наблюдалось в 2019 году.

В Минпромторге также говорят о благоприятной 
ценовой конъюнктуре на рынке зерна и эффекте про-
граммы 1432. В 2021 году на нее запланировано 10 млрд 
руб. Рост экспорта в министерстве называют «сущест-
венным достижением», отмечая при этом фактор низ-
кой базы, реализацию эффективных мер господдержки 
(компенсация части затрат на транспортировку продук-
ции, поддержка участия в выставках за рубежом) и рабо-
ту российских производителей по продвижению своей 
продукции.

Ольга Никитина

Российская техника распахала Европу
Экспорт сельхозмашин бьет рекорды
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Все три Boeing 777 (средний возраст — 23 года, регистрационные номера VP-BMR, 
VP-BSJ и VP-BLI), которые должна получить Red Wings, уже использовали россий-
ские авиакомпании. В 2017 году на них летала «ВИМ-Авиа», а после ее банкротства 
в 2018 году — иркутская «Ираэро», которая обсуждала с Жуковским возможность 
транзита пассажиров из удаленных регионов России и из Китая на юг страны  
и в Европу. Но после скандала с партнерским туроператором «Жемчужная река»  
и проблем с загрузкой самолетов перевозчик от них отказался.
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Российская книжная палата 
(РКП), которой издатели обя-
заны передавать экземпляры 
всех публикуемых в стране книг, 
с 15 апреля перейдет под управ-
ление Российской государствен-
ной библиотеки (РГБ). Объедине-
ние структур исключит дублиро-
вание их функций по учету книг 
и обеспечит издателям единое 
окно для передачи экземпляров. 
Такой порядок снизит затраты 
на передачу электронных книг, 
но не печатных копий, считают 
книгоиздатели.

РКП будет передана из-под управ-
ления информационного агентст-
ва ТАСС в РГБ с 15 апреля, следует из 
законопроекта Министерства куль-
туры, опубликованного для обсу-
ждения на портале regulation.gov.ru. 
Премьер Михаил Мишустин подпи-
сал «дорожную карту» по переходу па-
латы в РГБ 28 января. При этом книж-
ная палата сохранит «целостность 
и отношения с издателями», завери-
ли „Ъ“ в РГБ. В результате объедине-
ния структур россияне получат круп-
нейшую библиотеку в мире, фонд 
которой составит около 200 млн доку-
ментов, отметили в РГБ.

Сейчас издатели обязаны бес-
платно передавать в РКП 16 экзем-
пляров книг и их электронные ко-
пии. Один обязательный печатный 
экземпляр тиража РКП оставляет 
себе на хранение, остальные 15 рас-

сылаются по крупнейшим библио-
текам, в том числе в РГБ. А электрон-
ные экземпляры издатели по закону 
должны отправить в две организа-
ции — в РКП и в РГБ.

Раньше работы по хранению и уче-
ту экземпляров изданий дублиро-
вались: книжная палата вела свой 
каталог, а РГБ — свой. Поэтому изда-
тельствам нужно было дважды прой-
ти процедуру регистрации, объясня-
ет гендиректор РКП Елена Ногина. 
Это, по ее словам, приводило к тому, 
что палата получала электронные ко-
пии только 30% печатной продукции. 
Объединение структур, по мнению 
госпожи Ногиной, снизит издержки 
издателей на передачу экземпляров 
в РКП и увеличит объем собираемых 
палатой данных.

• РКП была создана в 1917 году 
для регистрации публикуемых 
в стране книг. До 2014 года управ
лялась Роспечатью, а с 2014 года 
 действует как филиал ТАСС. Сейчас 
РКП также регистрирует периоди
ческие издания, выдает номера ISBN 
(международный стандартный 
книжный номер) и готовит библио
графические описания.
Правительство поручило Роспеча-

ти (подконтрольна Минцифры) про-
работать вывод РКП из-под ТАСС два 
года назад (см. „Ъ“ от 30 января 2019 
года). Об этом просила сама Роспе-
чать: она, в частности, жаловалось 
на недостаточное финансирование 

РКП. Передать палату РГБ, по данным 
источников „Ъ“, предлагал управля-
ющий ею Минкульт. Минцифры же 
предлагало вернуть РКП в ведение 
Роспечати.

Затраты на передачу обязательных 
экземпляров опрошенные „Ъ“ издате-
ли не раскрыли. По словам собесед-
ника на книжном рынке, они зависят 
от количества наименований — по 
каждому издательство отдает 16 пе-
чатных книг. За девять месяцев 2020 
года в РФ была выпущено 69 тыс. на-
именований, то есть за этот период 
более 1 млн книг издатели передали 
РКП и библиотекам бесплатно.

Реформа действительно может 
упростить процедуру передачи элек-
тронных копий изданий, допуска-
ет президент издательства «Экс-
мо-АСТ» Олег Новиков. Но издержки 
издателей от передачи печатных эк-
земпляров, по его мнению, суще-
ственно не снизятся, поскольку пе-
редавать нужно будет всего на один 
экземпляр меньше. Основная про-
блема для рынка сейчас заключает-
ся в отсутствии качественной стати-
стики по продажам книг, добавляет 
глава Ассоциации интернет-издате-
лей Владимир Харитонов, и эту зада-
чу передача книжной палаты в РГБ не 
решит. Пока, по его словам, большая 
часть записей в РКП не оцифрована, 
а продажи электронных книг просто 
не учитываются.

Валерия Лебедева

Издателям выпишут абонемент
Для регистрации электронных книг запустят единое окно

Сами клубы, впрочем, настрое-
ны позитивно. Директор по опера-
ционной деятельности X-Fit Ири-
на Троска отмечает, что с начала 
января интерес к фитнесу растет, 
что хорошо сказывается на прода-
жах. «Месяц, скорее всего, закро-
ем с разрывом минус 10–15% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом прошлого года»,— рассчитыва-
ет она. Топ-менеджер отмечает, что 
такие показатели позволяют рас-
считывать на динамичное восста-
новление отрасли до докризисного 

уровня. В сети С.С.С.Р. также ждут оп-
тимистичного развития ситуации.

Хотя Елена Силина ждет, что про-
цесс растянется на длительный срок 
и восстановление произойдет не 
раньше 2023 года. Показательным 
для отрасли, по ее мнению, станет 
первое полугодие текущего года. Ми-
хаил Бурмистров говорит, что дей-
ствие абонементов, купленных до 
пандемии, будет заканчиваться уже 
в первом квартале и станет понятно, 
какое количество клиентов клубам 
удалось удержать. В целом эксперт 
формирует достаточно позитивный 
прогноз, отмечая, что тренд на заня-

тия спортом и переход к здоровому 
образу жизни только усилился, а вос-
становление фитнес-рынка может 
произойти к концу 2022 года.

Одной из ключевых проблем для 
отрасли в НФС традиционно называ-
ют высокую стоимость аренды, кото-
рая достигает примерно 30% от всех 
затрат клуба. В прошлом году ключе-
вым игрокам, по словам госпожи Си-
линой, удалось договориться о скид-
ках, но только на 10–30%. Полностью 
решить проблему, считает она, мож-
но было бы через господдержку арен-
додателей, пошедших на уступки.

Александра Мерцалова

Физкульт-камбэк
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В прошлом году власти на закуп-
ки только основных антибак-
териальных препаратов и ан-
тикоагулянтов, применяемых 
при лечении COVID-19, потрати-
ли более 74 млрд руб. Еще свыше 
27 млрд руб. пошло на вакцину 
от гриппа, прививаться которой 
чиновники настоятельно реко-
мендовали осенью для миними-
зации последствий второй вол-
ны коронавируса. Пандемия се-
рьезно отразилась и на системе 
гостендеров, общий объем кото-
рых достиг 712 млрд руб. В целом 
по стране на 45% увеличились 
закупки у единственного по-
ставщика, а объемы приобрете-
ния некоторых лекарств, не ис-
пользуемых в терапии COVID-19, 
 наоборот, сократились. 

„Ъ“ ознакомился с исследовани-
ем Headway Company, из которого 
следует, что в 2020 году госзаказчики 
на закупки всех групп антибактери-
альных препаратов, применяемых 
при лечении коронавируса, напра-
вили 33,9 млрд руб., что на 77% боль-
ше, чем в 2019 году. Так, 4,6 млрд руб. 
потрачены на левофлоксацин — это 
в девять раз больше, чем в 2019 году. 
Активно приобретался азитроми-
цин (1,3 млрд руб., что в 4,5 раза боль-
ше, чем в 2019 году), моксифлокса-
цин (почти на 1 млрд руб.; рост в три 
раза). В 2,5 раза, до 40,1 млрд руб., вы-
росли госзакупки антикоагулянтов, 
уменьшающих свертываемость кро-
ви и также применяемых при лече-
нии COVID-19. В 2020 году на закупки 
вакцины для профилактики гриппа 
направлено 27,3 млрд руб. В начале 
осени чиновники настоятельно ре-
комендовали гражданам получить 
эту прививку для минимизации ри-
сков второй волны пандемии.

Только на применяемые при ле-
чении COVID-19 базовые антибак-
териальные лекарства и антикоагу-
лянты, а также на вакцину от гриппа 
пришлось около 14% в общем объеме 
госзакупок всех лекарств в 2020 году. 
Всего за прошлый год госоператоры 

потратили на все средства 712,1 млрд 
руб. — это на 16% больше, чем годом 
ранее. Часть лекарств по госзакупкам 
поступает в медучреждения, часть — 
для обеспечения льготников. Из об-
щей суммы госзакупок 200 млрд руб. 
пришлось на региональные бюд-
жеты, 133,2 млрд руб.— на бюджет 
РФ, 100,9 млрд руб.— на Фонд обя-
зательного медстрахования, еще 
100,4 млрд руб. выделили бюджет-
ные учреждения.

Несмотря на увеличение общей 
суммы гостендеров, в натураль-
ном выражении было закуплено 
1,16 млрд упаковок лекарств, что на 
11% меньше, чем в 2019 году. Опро-
шенные „Ъ“ говорят, что ситуация 
подтверждает заметный рост цен на 
большую часть закупаемых препа-
ратов. Одна из основных причин — 
увеличение закупочных цен на вво-
зимые из Китая субстанций из-за 
роста курса доллара и временного 
нарушения из-за пандемии цепоч-
ки поставок из-за рубежа. Это так-
же привело к дефициту ряда гото-
вых лекарств. «Срывы некоторых 
гостендеров были связаны с общей 
дефектурой препаратов на рын-
ке»,— подтверждает независимый 
эксперт по госзакупкам Алексей Фе-
доров. Зависимость фармотрасли от 
импорта до сих пор высока, более 
80% препаратов производятся в РФ 

на основе зарубежных субстанций, 
отмечает старший аналитик Наци-
онального рейтингового агентства 
Мария Сулима.

Пандемия отразилась в целом на 
госзакупках, констатирует генди-
ректор DSM Group Сергей Шуляк. 
«На борьбу с коронавирусом при-
шлось пожертвовать часть средств 
из госпрограмм льготного обеспече-
ния лекарствами пациентов с други-
ми заболеваниями»,— комментиру-
ет он. Так, например, в 2020 году, по 
данным Headway Company, закупки 
по госпрограмме высокозатратных 
нозологий сократились на 11%, до 
67,2 млрд руб.

Кроме того, в условиях пандемии 
увеличилось число закупок у един-
ственного поставщика, применяе-
мых в экстренных ситуациях, гово-
рит Алексей Федоров. По такой схеме 
в 2020 году госоператорами закупле-
но лекарств на 113,8 млрд руб., что 
на 45% больше, чем в 2019 году, по-
яснили в Headway Company. Зато не-
изменным в коронакризис оказался 
список крупнейших поставщиков го-
сударства. В нем по-прежнему «Фарм-
стандарт» Виктора Харитонина, полу-
чивший в прошлом году госзаказов 
на 75 млрд руб., и «Р-Фарм» Алексея 
Репика (58,5 млрд руб.).

Александр Осипов,  
Халиль Аминов

Госзакупки подхватили вирус
Продажи препаратов выросли из-за пандемии

ОБЪЕМ СРЕДСТВ, НАПРАВЛЕННЫХ 
НА ГОСЗАКУПКИ ЛЕКАРСТВ 
(МЛРД РУБ.)

ОБЪЕМ УПАКОВОК ЛЕКАРСТВ, 
ЗАКУПЛЕННЫХ НА ГОСТЕНДЕРАХ
(МЛРД ШТ.) 
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Производители минеральной 
и питьевой воды предложили 
Минпромторгу свой вариант пе-
рехода к маркировке этой про-
дукции. Бизнес просит растя-
нуть процесс на три этапа до мар-
та 2023 года, чтобы успеть заку-
пить и настроить необходимое 
оборудование. Оператор систе-
мы маркировки, впрочем, уве-
рен, что всю подготовку можно 
завершить за семь месяцев.

Союз производителей соков, воды 
и напитков («Союзнапитки»; объеди-
няет компании, выпускающие 70% 
такой продукции в РФ) предлагает 
растянуть введение обязательной 
маркировки воды до марта 2023 года. 
Об этом говорится в письме директо-
ру департамента системы цифровой 
маркировки товаров и легализации 
оборота продукции Минпромторга 
Екатерине Приезжевой. Копия обра-
щения есть у „Ъ“. 

На первом этапе — с 1 марта 
2022 года — предлагается маркиро-
вать минеральные лечебные воды, 
с 1 сентября 2022 года — минераль-
ные лечебно-столовые и столовые 
воды, а с 1 марта 2023 года — всю пи-
тьевую воду, что позволит постепен-
но увеличивать нагрузку на систе-
му. Кроме того, бизнес предлагает 
исключить из маркировки детскую 
воду из-за уже существующего высо-
кого контроля со стороны государ-
ства, а также воду в бутылках объе-
мом 0,35 л, с колпачком типа «Спорт» 
и в алюминиевых банках из-за техни-
ческих сложностей нанесения мар-
кировки. В Минпромторге не ответи-
ли на вопросы „Ъ“.

О необходимости маркировки пи-
тьевой воды в 2019 году президенту 
Владимиру Путину говорил глава «Ро-
стеха» Сергей Чемезов, указывая, что 
более 25% продукции — поддельная. 
Роспотребнадзор в январе–июне 2020 
года взял почти 19 тыс. проб воды, из 
которых менее 0,2% имели нарекания 
по физико-химическим показателям, 
а 1,9% — по микробиологии.

Эксперимент по маркировке воды 
начался 1 апреля 2020 года и дол-
жен продлиться до 1 марта 2021 года. 
В проекте участвует более 100 компа-
ний. Правительство утвердило обяза-
тельное введение маркировки на пи-
тьевую воду в декабре прошлого года 
без указания конкретных сроков.

По словам президента «Союзна-
питков» Максима Новикова, сейчас 
главная цель для индустрии — об-
суждение контуров и механизмов 
введения маркировки, чтобы не до-
пустить сбоев работы предприятий. 
Он уверен, что нужно продлить экс-
перимент на срок от девяти меся-
цев до года. В ГК «Аквалайф» (бренды 
«Черноголовка», Courtois) добавляют, 
что главный вопрос — обеспечение 
 рентабельности.

Оператор системы маркировки 
«Центр развития перспективных тех-
нологий» (ЦРПТ, учрежден ООО «Хол-
динговая компания ЮэСэМ» Алишера 
Усманова, «Ростехом» и «Элвис-плюс 
групп» Александра Галицкого) всегда 
учитывает мнение бизнес-сообществ, 
говорит его представитель. Там соглас-
ны, что нужно время между приняти-
ем решения о маркировке и этапом 
обязательности. На оснащение обору-
дованием в ЦРПТ предлагают дать че-

тыре месяца для производителей ми-
неральных вод и семь месяцев — для 
остальных: «По опыту компаний, при-
нявших участие в эксперименте, под-
бор и поставка оборудования, пуско-
наладочные работы укладываются 
в эти сроки».

Однако сроки — не единствен-
ный вопрос, который беспокоит биз-
нес. В «Союзнапитках» также ожи-
дают рост финансовой нагрузки на 
отрасль. Там ссылаются на расчеты 
E&Y, по которым капитальные и опе-
рационные затраты для малых пред-
приятий составят около 13,7 млрд 
руб. в год., для средних — 2,4 млрд 
руб., для крупных — 16,7 млрд руб. 
В «Аквалайф» оценивают стоимость 
дополнительного оборудования 
в «сотни миллионов рублей». По сло-
вам Максима Новикова, в результа-
те цены на упакованную воду могут 
вырасти на 6–7%, а прибыль пред-
приятий — снизиться. В союзе ставят 
вопрос о компенсации затрат со сто-
роны государства в виде либо льгот-
ного кредитования, либо дотаций.

В ЦРПТ с расчетами не согласны. 
Там ссылаются на исследование на-
учно-исследовательского института 
Минфина, согласно которому роста 
цен на продукцию не будет, а участни-
ки рынка получат дополнительные 
12,7 млрд руб. прибыли за счет сниже-
ния доли нелегальной воды. От кон-
трафакта действительно страдают до-
ходы предприятий: глава «Холдинг 
Аква» (владеет брендами «Ессентуки 
4» и «Ессентуки 17») Святослав Вильк 
оценивает потери на уровне более 
2 млрд руб. в год.

Алексей Полухин

В воде всплывают коды
Производители просят отодвинуть сроки ввода маркировки

«Таким образом, он сможет наравне с другими игрока-
ми участвовать в аукционах по покупке рекламы»,— пояс-
няет господин Ключкин. На счету кабинета, по его словам, 
будут средства, которые рекламодатели заплатят площад-
кам исходя из договоренностей по  квотированию.

На первом этапе, по словам господина Ключкина, за-
конопроект затронет только крупные площадки, такие 
как «Яндекс», Mail.ru Group, Rambler Group и Google. Вве-
дение квоты обусловлено, в частности, тем, что за время 
пандемии выросло число социально значимых проек-
тов в интернете, считает исполнительный директор по 
медиа Rambler Group Андрей Цыпер. В «Яндексе», Mail.ru 
Group и Google не ответили на запрос.

• Объем российского рынка рекламы в интернете 
в 2019 году, по оценкам Ассоциации коммуникационных 
агентств России, составил 244 млрд руб. На фоне пан
демии в 2020 году за девять месяцев он показал нулевую 
 динамику и составил 169–171 млрд руб., подсчитали 
в  ассоциации.
Законодательство и сейчас предусматривает квоты 

для соцрекламы, например на ТВ, но их долго не адап-
тировали под интернет, говорит главный аналитик Рос-

сийской ассоциации электронных коммуникаций Ка-
рен Казарян. «Идея звучит как правильная, но по факту 
получится еще одно направление трат денег налогопла-
тельщиков»,— считает он. Сами интернет-площадки, 
по мнению эксперта, могут потерять часть доходов от 
 коммерческой рекламы.

Опрошенные „Ъ“ участники рекламного рынка в це-
лом поддерживают инициативу, хотя и признают, что ме-
ханизм ее реализации пока не до конца понятен. В це-
лом, по их мнению, исполнение новых требований вряд 
ли существенно повлияет на объем рынка. Возможно, 
под социальную рекламу будет задействовано простран-
ство, которое пользуется более низким спросом у ком-
мерческих заказчиков, предполагает гендиректор агент-
ства UM (входит в АДВ) Мария Гаврилова.

Сейчас дефицита рекламного пространства в интер-
нете нет, говорит глава краудсорсинговой платформы 
Better (входит в Dentsu Russia) Люси Виноград. Но если 
будут введены какие-то жесткие требования на переда-
чу премиального пространства под социальную рекла-
му, то, по ее мнению, цены на коммерческое размеще-
ние рекламы в интернете могут вырасти.

Дмитрий Шестоперов,  
Валерия Лебедева

Квотум доверия

Введенный в Москве во время 
второго всплеска заболеваемо-
сти коронавирусом запрет на ра-
боту развлекательных заведе-
ний и общепита в ночное вре-
мя привел к падению оборотов 
баров и пабов как минимум на 
25%. В некоторых случаях сокра-
щение выручки относительно 
периода до ограничений было 
десятикратным. Снятие запрета 
привело к резкому росту трафи-
ка уже в первые выходные, но 
на посещаемость негативно про-
должают влиять меры по про-
филактике COVID-19.

Обороты московских пабов и ба-
ров во время действия ограничений 
на ночную работу — с 13 ноября 
2020 года по 27 января 2021 года — 
снизились на 25%, подсчитали для 
„Ъ“ аналитики Tinkoff CoronaIndex. 
Для анализа использовались дан-
ные с терминалов для приема бан-
ковских карт. В целом оборот заведе-
ний общепита по России с 13 ноября 
2020 года по 27 января 2021 года сни-
зился почти на 10%. Всем заведениям 
по-прежнему предписано работать 
с соблюдением установленного Рос-
потребнадзором режима по профи-
лактике распространения COVID-19. 
Кроме того, остается в силе рекомен-
дация для гостей проходить check-in 
с помощью QR-кодов.

Управляющий Leffe Caffe Дмит-
рий Калипута зафиксировал паде-
ние оборотов в ноябре—январе на 

17–20%. Сокращение выручки на 
четверть во время ограничений со-
учредитель барного холдинга «СИДР 
Групп» (Do Not Disturb, «Вермутерия», 
«Синематограф», «Кот Шредингера» 
и пр.) Василиса Волкова называет 
характерным скорее для баров — 
в ночных заведениях снижение до-
ходов было существенно выше. Так, 
в некоторых объектах группы, куда 
основная часть гостей приходит 
именно к 23:00, падение оборотов 
достигало 40%.

У клуба Lookin Rooms и бара Dis-
co 90 в эти месяцы произошло деся-
тикратное снижение выручки, го-
ворит управляющий заведениями 
Александр Каплацкий. Управляю-
щий партнер PAPA Barvillage Moscow 
Юрий Блоцкий также оценивает па-
дение выручки у ночных заведений 
больше чем на 25% — на время огра-
ничений ряд объектов даже приоста-
навливали работу.

По словам исполнительного ди-
ректора Restcon Андрея Петракова, 
средняя рентабельность в общепите 
в целом не превышает 30%. Падение 
доходов у баров и ночных заведений 
в лучшем случае полностью лишило 
их какой-либо прибыли, в худшем — 
они были вынуждены закрываться 
или искать способы снижать издер-
жки: сокращать персонал, договари-
ваться с собственниками помеще-
ний, рассказывает эксперт.

Снятие ограничений на работу по 
ночам привело к ажиотажному спро-

су уже в первые выходные. Совладе-
лец Hurma Management Group Геор-
гий Карпенко наблюдал рекордную 
выручку в ряде заведений группы, 
рассчитанных на работу в ночное 
время. Андрей Каплацкий говорит, 
что в эти дни трафик был выше обыч-
ного, в дальнейшем он ожидает вос-
становления как минимум на 70% 
к докризисным показателям. По его 
мнению, гости активно начнут воз-
вращаться с 8 февраля, после начала 
очной формы обучения в вузах.

Госпожа Волкова, впрочем, напо-
минает, что меры предосторожности 
в виде масок, социальной дистанции, 
QR-кодов по-прежнему негативно 
влияют на посещаемость. По словам 
господина Петракова, пока ситуация 
с COVID-19 не разрешится, в боль-
шинстве компаний на рынке обще-
пита падение трафика на 20% будет 
сохраняться из-за тех, кто чувстви-
тельно переживает пандемию и не го-
тов контактировать с другими людь-
ми без необходимости.

Последствия кризиса уже заметны 
в сегменте питейных заведений. По 
данным 2ГИС, с ноября 2019 года по 
ноябрь 2020 года темпы открытия но-
вых баров на гастрономических ули-
цах Москвы, Санкт-Петербурга, Каза-
ни, Екатеринбурга и Новосибирска 
сократились с 36% до 5%. Госпожа Вол-
кова ждет восстановления к докри-
зисным показателям в сегменте не 
раньше 2022 года.

Никита Щуренков

Из баров слились доходы
Из-за ночных ограничений  
заведения потеряли четверть выручки

с1
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В прокат вышла черная комедия 
Тейта Тейлора «Дать дуба в округе 
Юба» (Breaking News in Yuba Coun‑
ty): отечественная критика едино‑
душно признала прокатное назва‑
ние фильма едва ли не главным 
его достоинством. Посмотрев его, 
Михаил  Трофименков возрадо‑
вался тому, что США  сотрясают 
политические распри. Они и толь‑
ко они придают хоть какой‑то 
смысл  таким неприхотливым, хо‑
тя и забавным, опусам, как фильм 
о кровавой бане, приключившей‑
ся по недоразумению в калифор‑
нийском райцентре Юба.

ас никто не боится»,— со-
крушенно качает головой крестный 
отец китайской мафии районного 
масштаба. Так он реагирует на от-
четы своей дочери Мины (Аквафи-
на) и ее дружка Рея (Клифтон Кол-
линз-младший) о катастрофически 
провальных попытках отмыть три 
миллиона долларов и найти след 
пропавшего вместе с ними банки-
ра Карла (Мэттью Модайн). Стараясь 
«вернуть потерянное лицо» и не уро-

нить фамильную честь, Мина и Рей 
лютуют, как могут. Но какие бы звер-
ские рожи они ни строили, ни одно 
из их бесчинств не стоит и крохот-
ного кусочка мочки уха, которое 
откромсал полицейскому психо-

пат-налетчик в бессмертной сцене 
из «Бешеных псов» (1992) Тарантино.

Тот же упрек — «вас никто не боит-
ся», да к тому же и не смешите вы ни-
кого,— можно адресовать авторам 
фильма. «Дать дуба» — изумительная 

в своей анахроничности попытка 
воскресить дух кровавого маразма, 
который правил бал четверть века 
назад в фильмах Тарантино и братьев 
Коэн. Легко понять продюсеров, не-
когда отправивших сценарий некой 
Аманды Идоно в мусорную корзину. 
Гораздо труднее понять Тейта Тейло-
ра, его оттуда извлекшего.

Криминальный Доктор (Алексей 
Серебряков) из «Жмурок» (2005) слов-
но к жителям Юба обращался, выгова-
ривая провинциальным душегубам: 
«Все вы какие-то глупые тут. Место, 
видимо, такое. Так что приходится со-
кращать ваше народонаселение». Пи-
столеты тут валяются на задворках 
супермаркетов и, попав в руки кло-
унов-обывателей, стреляют помимо 
их воли. Ловелас-банкир испускает 
дух на пике оргазма, убитый «ядови-
той вагиной» партнерши нестандарт-
ной весовой категории. Тейлор, что 
делает честь его смелости, глумится 
что над бодипозитивом, что над этни-
ческими меньшинствами.

Жена банкира Сью (Эллисон 
Дженни), помешанная на аффирма-
тивном аутотренинге, непрестан-
но напоминает себе, насколько она 
значительная личность, окруженная 

всеобщей любовью умница. Между 
тем даже клиенты колл-центра, где 
Сью работает, едва услышав ее голос 
в телефонной трубке, немедля по-
сылают ее в жопу. Оправдывая свой 
ум и значительность, она за каким-то 
лешим тайком закапывает труп 
мужа на детской площадке вместе 
с сумкой, в которую даже не потру-
дилась заглянуть,— в ней-то и утрам-
бованы заветные «три лимона».

Несовершеннолетних право-
нарушителей целыми автобусами 
свозят в полицейский участок, где 
они немедленно устраивают ди-
карские пляски на столах, и усми-
рить их можно только с помощью 
адского электрошока. Работники 
кондитерской не в состоянии даже 
написать, не переврав, имя клиен-
та на именинном торте, а в ответ 
на претензии делают морду кир-
пичом: «По карте платить будете 
или наличными?» Жизнерадостная 
и благоустроенная по жизни афроа-
мериканка Рита (Ванда Сайкс, едва 
ли не лучшая актриса фильма) меч-
тает ощутить себя преступницей 
и идет не столько грабить ювелир-
ный магазин, сколько фигачить его 
бейсбольной битой. Звездные стер-

вы-телеведущие Нэнси (Мила Кунис) 
и Глория (Джульетт Льюис) соревну-
ются, кто срубит больше дивиден-
дов на трагедии похищенного ре-
бенка, которого, что предсказуемо, 
никто, естественно, не похищал. 
А сыщики — что сыщики? Какие 
преступники, такая и полиция.

Где ты, милая старая добрая Аме-
рика соседских посиделок за яблоч-
ным пирогом, Америка городков, 
ощущающих себя одной большой 
семьей и черпающих информацию 
из единственной местной газеты, ко-
торую уже два столетия редактируют 
представители одного рода! В любые 
другие времена такое восклицание 
по поводу «Дать дуба» было бы кри-
стально лицемерно. Ну в самом деле, 
где правда жизни, а где правда кино. 
Но в наши дни любое кинопосла-
ние из США прочитывается на фоне 
политических новостей, идиотизм 
которых многократно превосхо-
дит самый горячечный экранный 
бред. Невольно начинаешь выиски-
вать свидетельства об Америке даже 
в сценарных экзерсисах Аманды 
Идоко и навеки зарекаешься от мыс-
ли перекусить яблочным пирогом 
в условном округе Юба.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Прирожденные юбийцы
«Дать дуба в округе Юба» в российском прокате

Во МХАТе им. М. Горького показали ин‑
сценировку романа Евгения Водолаз‑
кина, одного из главных российских 
бестселлеров прошлого  десятилетия. 
Над спектаклем работала многочис‑
ленная постановочная группа — от спе‑
циалистов по игре на экзотических 
музыкальных инструментах до дрес‑
сировщиков. Рассказывает Ольга 
 Федянина.

 Возглавляющий МХАТ им. М. Горь-
кого Эдуард Бояков — едва ли не единствен-
ный худрук крупного российского театра, 
который в должность свою вступал с про-
граммой, основанной на примате идеоло-
гии. Судя по его публичным выступлениям, 
идеология эта в общем виде сводится к про-
движению традиционных национальных 
духовных и нравственных ценностей и за-
щите самобытности русского театра от ино-
земных новомодных трендов, обрекающих 
его на вторичность. Сложность задачи не сто-
ит недооценивать. За почти восемь лет куль-
турного правления Владимира Мединского, 
то есть в условиях многолетнего режима на-
ибольшего благоприятствования, все декла-
рации и попытки отгородить себе какую-то 
специальную русскость и самобытную глуби-
ну, якобы неподвластную остальному миру, 
не породили заметных событий, во всяком 
случае в театре. 

Мхатовский «Лавр» — еще одна попыт-
ка зайти на ту же самую территорию, вопло-
тить декларацию в жизнь. Выбор литератур-
ной основы при этом очень понятен. «Лавр» 
Евгения Водолазкина, не только беллетри-
ста, но и литературоведа,— многотрудное 
житие русского целителя, юродивого, свято-
го, человека, меняющего имена и судьбу,— 
хорошо сделанная «филологическая» про-
за: в меру ироничная, в меру назидательная 

и чрезвычайно, если можно так выразиться, 
профессионально фундированная. 

В каком-то смысле Эдуард Бояков и его 
постановочная группа стремятся повторить 
в театре то, что у Водолазкина получилось 
в литературе,— сделать национально-кон-
сервативное увлекательным бестселлером. 
Правда, не с тем же результатом.

Бояков, режиссер-постановщик и (вме-
сте с Алексеем Зензиновым) автор инсцени-
ровки, более всего известен как продюсер. 
И как продюсерский проект его «Лавр» устро-
ен по проверенному принципу: собрать как 
можно больше ярких приемов и привлека-
тельных имен на одной площадке и органи-
зовать зрелище значительного размаха. 

Размах действительно внушительный. 
В центре многосоставной декорации — сте-
на, состоящая из ячеек, своего рода высоко-
технологичный «иконостас» — в отдельных 
окошках-секциях появляются действующие 
лица (сценография — Александр Цветной). 
Видеомэппинг меняется от средневековых 
гравюр до современных городских ландшаф-
тов (арт-директор видео — Даниил Кутузов). 
Вокально-инструментальная группа с экзоти-
ческими инструментами сопровождает дей-
ствие сложносочиненной и стилизованной 
музыкальной подборкой (авторы и исполни-
тели — Варвара Котова, Сергей Калачев, Петр 
Главатских, музыкальный руководитель — 
Василий Поспелов). Правда, хореография «на-
родных» сцен (хореограф-постановщик — Ра-
муне Ходоркайте) если и отсылает к какой-то 
традиции, то это традиция правительствен-
ного концерта в Кремлевском дворце съездов, 
но, возможно, кто-то скучает и по этим пере-
плясам и хороводам. Лавра-Арсения в дет-
ские годы играет излучающий обаяние Ники-
та Кашеваров, действительно находящийся 
примерно в возрасте своего героя. В роли вол-
ка на сцену выпускают прекрасно воспитан-
ного волка Джина (дрессировщики — Алек-
сандра Степанова, Денис Тютрюмов). Нет 
недостатка и в звездных именах. В роли не-
бесной возлюбленной героя — Алиса Гребен-

щикова, текст от автора отдан Дмитрию Пев-
цову (он же — Лавр в финале), в небольшой 
роли-камео отца Никандра — внезапно — Ле-
онид Якубович. Звезды, дети, звери, музыка, 
спецэффекты — на этом поле чудес для каж-
дого растет что-то увлекательное. 

Проблема этого поля в том, что оно слиш-
ком явно поглощено своей собственной яр-
костью и размахом. Что его главная цель — 
ни в коем случае не наскучить, показать 
возможности. Это логика шоу, концерта, вы-
ставки достижений. В общее целое дости-
жения и возможности практически не скла-
дываются, создавая ощущение пестрого, 
перегруженного фасада. 

Сама первооснова, роман Водолазкина, 
выполняет здесь роль вполне декоративную. 
Спектакль, формально обращаясь с текстом 
бережно, кажется, не считается с тем, что во-
площение слова в действие, в тело, в картин-
ку иногда дает самые нелепые эффекты. Так, 
небесный дар Лавра, целительство, описан-
ное у Водолазкина подробно и по-своему без-
жалостно (как безжалостен к человеку любой 
дар), в спектакле превращается в набор по-
вторяющихся комичных манипуляций, фор-
мальных и, по сути, неинтересных. А между 
тем по-настоящему захватывающе в романе 
написано именно это — соотношение дара 
и судьбы. В спектакле МХАТа Арсения-Усти-
на-Амвросия до превращения в Лавра иг-
рает Евгений Кананыхин — играет милого, 
простодушного человека, никаким тайнам 
и смыслам слишком очевидно непричаст-
ного. Но тогда и все вокруг него — все молит-
венные песнопения, высокодуховные слова, 
многозначительные жесты — приобретают 
черты все того же декларативного антуража, 
от которого режиссер-идеолог старательно 
уходил, но пока что не ушел.

ПРЕМЬЕРА ТЕАТР

Житие в пышных 
декларациях
«Лавр» Евгения Водолазкина на сцене МХАТа им. М. Горького В Третьяковской галерее открылась 

масштабная выставка «Лаборатория 
 будущего. Кинетическое искусство 
в России». Более 400 работ, в том числе 
из частных собраний, много  движения 
и хороший дизайн впечатлят кого угод‑
но, уверен Алексей  Мокроусов.

осле перерыва любая выставка ка-
жется праздником, но мало какая — празд-
ником таким важным, как выставка о ки-
нетизме в России. В Западном крыле Новой 
Третьяковки показывают расширенную 
версию проекта, представленного в прош-
лом году в петербургском «Манеже» (о ее уда-
чах и проблемах „Ъ“ писал 19 февраля 2020 
года). Третьяковка добавила работ и сделала 
по-настоящему интересную выставку, кото-
рую не посмотреть и за два часа.

Здесь не только многое движется, шу-
мит, скрипит и едва ли не поет, но и зрите-
ли могут поучаствовать в создании артефак-
тов. Рядом со многими экспонатами стоят 
дезинфекторы — своего рода приглашение 
постучать молоточком, подвигать в воздухе 
волшебной палочкой, способной порождать 
звуки, или просто провести по металличе-
ской плоскости рукой, чтобы вызвать шум.

Кинетизм разнообразен: выставка объе-
динила четыре раздела-«лаборатории», по-
священных зрению, искусствометрии, среде 
и синестезии. Форма рождается движением, 
реальным или иллюзорным. Это искусство 
может возникнуть и при помощи краски или 
карандаша: среди экспонатов — графика 
Эль Лисицкого и Любови Поповой, архитек-
турные фантазии Якова Чернихова и Геор-
гия Крутикова, но для создания движущих-
ся объектов художник должен быть немного 
инженером. Кинетический объект «Сферы» 
Вячеслава Колейчука из собрания самой Тре-
тьяковки, например, сотворен из фанеры, 
оргстекла, фольги, линзы и мотора.

Колейчук (1941–2018) — хедлайнер вы-
ставки. В 1966 году он с группой художни-
ков во главе со Львом Нусбергом подписал 
Манифест русских кинетов, предложив-
ших создать Всемирный институт кинетиз-
ма. Советский кинетизм не просто вырос 
из традиций русского авангарда — от Кази-
мира Малевича и Михаила Матюшина до На-
ума Габо, работы и цитаты из работ которых 
представлены на Крымском Валу,— он шел 
нога в ногу с кинетизмом мировым. Мани-
фест объединившихся в группу «Движение» 
художников, появился через девять лет по-
сле знаменитой, устроенной в парижской га-
лерее Дениз Рене выставки — сперва скан-
дальной, а затем хрестоматийной, после нее 

кинетизм вошел в моду. К сожалению, миро-
вой контекст русско-советского кинетизма 
на нынешней выставке не показан: у нас пе-
рестали любить (да и любили ли когда?) экс-
позиции-исследования, где ищут параллели 
художественных идей и миров, а творческие 
биографии обретают глубину, вместо них ца-
рят экспозиции-презентации.

Тем не менее международный контекст 
невольно возникает в творчества Колейчу-
ка. Еще студентом МАРХИ он запатентовал 
вместе с однокурсником Юрием Смоляро-
вым самонапряженные (вантово-стержне-
вые) конструкции, подобный патент в США 
почти одновременно получил великий Бак-
минстер Фуллер; сам Колейчук ссылался 
при этом на разработки забытого русско-ла-
тышского конструктивиста Карла Иоган-
сона (1890–1929), реконструкции его маке-
тов тоже есть на выставке. Колейчук работал 
в институте технической эстетики (ВНИИТЭ) 
на территории ВДНХ. Помимо изобретений 
он занимался и теорией кинетизма — обыч-
ное дело для советского искусствознания, 
редко поспевавшего за художественной сов-
ременностью и перекладывавшего обязан-
ность осмыслять практику искусства на тех, 
кто его создает.

Выставка фокусируется на 1960–
1970-х, но история на этом не кончилась. 
Яркий пример — Борис Стучебрюков и его 
переменчивый «Мобилер». Восхищавшую 
Колейчука кинетическую скульптуру из пру-
жинной стали и закрепленного под полисти-
рольной доской электродвигателя тоже по-
казывают в Третьяковке. А завораживающая 
работа Стучебрюкова из тысяч шарнирно со-
единенных стальных бритв представлена 
здесь даже дважды: в статике и в движении 
на старой видеозаписи.

Кинетизмом занимаются пассионарии — 
это если не условие, то хотя бы традиция, 
восходящая к легендарному Льву Термену. 
Фильмы о создателе терменвокса включе-
ны в кинопрограмму выставки, можно даже 
поиграть на иллюмовоксе, связывающем 
звук и цвет. Он находится в боковой галерее, 
за дверью. За ней же раздел о синестезии, фе-
номене восприятия, когда не только звук свя-
зывается с цветом, любые явления обрастают 
дополнительными качествами, запахом, тек-
стурой или вкусом. Куратор раздела Андрей 
Смирнов считает, что людей, воспринима-
ющих мир иначе, много; он показывает зву-
чащие работы Петра Айду и Олега Макаро-
ва и совсем новые работы студентов Школы 
Родченко — их не было в Петербурге. И хотя 
тема синестезии кажется едва ли не самой 
сложной на выставке, раздел, этой теме по-
священный, выглядит наиболее цельной ча-
стью довольно подвижного проекта.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Приглашение на шум
Выставка «Лаборатория будущего. Кинетическое 
искусство в России» в Третьяковской галерее

Отличающаяся сообразительностью Сью (Эллисон Дженни) 
 закапывает труп своего мужа на детской площадке вместе 
с сумкой, в которую она даже не  потрудилась заглянуть  

Кинетическое искусство на выставке в Третьяковской галерее показано 
 подробно и увлекательно  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

П

« В

В центре многосоставной декора‑
ции — стена, состоящая из ячеек, 
своего рода высокотехнологич‑
ный «иконостас» — в отдельных 
окошках‑секциях появляются 
 действующие лица  
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Возвращение на лед Алек-
сандра Овечкина после де-
сятидневного отстранения, 
связанного с нарушением 
антикоронавирусного ре-
гламента, вышло очень яр-
ким. Лидер «Вашингтон 
Кэпиталс» принес своему 
клубу, возглавляющему та-
блицу регулярного чемпио-
ната, победу в овертайме — 
4:3 — над «Бостон Брюинс» 
и благодаря этому голу до-
гнал в списке лучших снай-
перов НХЛ всех времен за-
нимающего седьмое место 
Майка Гартнера. Впрочем, 
в снайперской гонке ны-
нешнего сезона Овечкин 
из-за простоя уже доволь-
но серьезно отстал от тех, 
кто в ее авангарде.

омашний матч 
«Вашингтона» 

против «Бостона» в наиболее 
заметное с медийной точки 
зрения событие уикенда в НХЛ 
превратило участие в нем 
Александра Овечкина. На по-
запрошлой неделе он оказал-
ся в центре первого в сезоне 
громкого скандала, связанно-
го с соблюдением режима без-
опасности. НХЛ выяснила, 
что четыре российских хок-
кеиста «Вашингтона» — Овеч-
кин, центрфорвард Евгений 
Кузнецов, защитник Дмитрий 
Орлов и вратарь Илья Самсо-
нов — во время выезда в Пит-
сбург собрались в номере го-
стиницы, что противоречит 
антикоронавирусным прави-
лам. За несоблюдение регла-
мента клуб оштрафовали на 
$100 тыс. Игроков же отправи-
ли на карантин с запретом на 
участие как в матчах, так и тре-
нировках.

С Кузнецова и, естествен-
но, Самсонова, чей тест на 
коронавирус дал положи-
тельный результат, ограни-
чения до сих пор не сняты. 
Орлов, отбыв обозначенный 
НХЛ как минимальный де-
сятидневный срок каранти-
на, приступил к совместным 
с командой тренировкам, 
но в заявку на матч с «Босто-
ном» включен не был. А вот 
Овечкин в нее попал, и имен-

но ему суждено было превра-
титься в героя встречи.

Ее сюжет вышел очень лю-
бопытным. Матч долго скла-
дывался таким образом, что 
вообще невозможно было 
представить, как у «Вашингто-
на» могут возникнуть хоть ка-
кие-то проблемы. В середине 
второго периода он повел со 
счетом 3:0, и к третьему голу 
приложил руку Овечкин, за-
писавший в актив результатив-
ную передачу. Но проблемы 
в итоге появились. «Бостон», ко-
торый, как и «Вашингтон», вы-
соко котировался перед стар-
том сезона, пустился в погоню 
и настиг соперников за мину-
ту без двух секунд до сирены об 

окончании основного времени 
после броска Чарльза Макэвоя.

Так что матч вырулил 
к овертайму. А через полми-
нуты после его начала Алек-
сандр Овечкин, которого тре-
нер Питер Лавиолетт берег 
и не перегружал (меньше 14 
с половиной минут игрово-
го времени — жутко мало 
по меркам форварда), вошел 
в зону и, не став выдумывать 
ничего сложного, бросил по 
воротам, прошив голкипера 
Туукку Раска. А «Вашингтон» 
после этой победы занимает 
первое место в сводной таб-
лице регулярного чемпиона-
та, хотя, говоря про его успе-
хи, нужно помнить не только 

про яркое возвращение Овеч-
кина, но и про то, что проис-
ходило до него.

Каждый из квартета отстра-
ненных от игр российских 
хоккеистов является чрезвы-
чайно важной для команды 
фигурой. Однако «Вашингтон» 
удивительно безболезненно 
пережил их отсутствие. Без оте-
чественной четверки он обме-
нялся выигрышами по булли-
там с «Буффало Сейбрс», а затем 
дважды взял верх в основное 
время над «Нью-Йорк Айлен-
дерс». Эти встречи подтверди-
ли тезис о наличии у вашинг-
тонцев «глубокой» скамейки 
как дополнительного, что ли, 
козыря, а еще открыли миру 
голкипера-новичка Витека Ва-
нечека, который пока играет 
чрезвычайно ровно.

Для Александра Овечкина 
его гол в ворота «Бостона» был 
708-м в регулярных чемпио-
натах и позволил сравняться 
в списке лучших снайперов 
НХЛ всех времен с занимаю-
щим седьмое место Майком 
Гартнером, легендой того же 

клуба, за который выступа-
ет российский нападающий. 
Ближайшая цель — замыкаю-
щий шестерку великий Фил 
Эспозито: до него всего де-
вять шайб.

Но вот что касается кон-
кретно текущего сезона, то тут 
персональные перспективы 
Овечкина отстранение суще-
ственно ухудшило. В его акти-
ве лишь два гола, и охота за де-
сятым призом сильнейшему 
снайперу обещает быть труд-
ной. Пока Овечкин отдыхал, 
целая группа умеющих не-
дурно забивать голы игроков 
прилично оторвалась. У Брока 
Босера из «Ванкувер Кэнакс» 
их уже восемь, у Коннора Мак-
дэвида из «Эдмонтон Ойлерс» 
и Микко Рантанена из «Коло-
радо Эвеланш» — по семь, 
у партнера Макдэвида Леона 
Драйзайтля, Остона Мэтью-
за из «Торонто Мейпл Лифс», 
Тайлера Тоффоли из «Монре-
аль Канадиенс» и Макса Пачи-
оретти из «Вегас Голден Най-
тс» — по шесть.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин 
выписался голом
Отбыв карантин, он забросил победную шайбу в матче с «Бостоном»

Одну из самых ярких побед 
России в нынешнем зим-
нем сезоне принес саноч-
ник Роман Репилов. Он вы-
играл золото чемпионата 
мира в немецком Кёнигсзе, 
свое второе подряд на миро-
вых первенствах, опередив 
в борьбе за него выдающе-
гося немецкого спортсмена 
Феликса Лоха, который был 
почти неуязвим в нынешнем 
розыгрыше Кубка мира.

олотая медаль, которую 
завоевал в Кёнигсзе 24-летний 
Роман Репилов, имеет, безуслов-
но, особенную ценность. Она 
была не первой для России в сан-
ном спорте. До этого чемпиона-
та мира в наиболее престижных, 
классических мужских соревно-
ваниях (есть еще спринтерские, 
не входящие в олимпийскую 
программу) она брала золото 
дважды: в 2015 году благодаря 
Семену Павличенко, а в прош-
лом — тому же Репилову. Но 
в обоих случаях успехи достава-
лись в достаточно комфортных 
условиях. В санном спорте ог-
ромное значение имеют адапти-
рованность спортсмена к трассе, 
знание ее нюансов. Так вот, Пав-
личенко взял высшую награду 
на трассе в латвийской Сигулде, 
почти родной для сборной Рос-
сии, часто там тренирующейся, 
а Репилов — на совсем уже род-
ной сочинской.

В нынешней же победе Ро-
мана Репилова роль «сопутст-
вующих факторов» ничтож-
на — скорее, наоборот, ведь 
чемпионат мира проходил на 
домашней для сборной Герма-
нии, флагмана мирового сан-
ного спорта, трассе. А еще Ре-
пилову пришлось сражаться 
с конкурентом, который даже 
без такого козыря в рукаве все 
равно выглядел бы явным фаво-
ритом состязаний. 

Конкурентом этим был 
Феликс Лох.  Выдающийся 
немец кий спортсмен, в чьем 
послужном списке есть три олим-
пийские золотые награды и дю-
жина тех, что были добыты на 
мировых первенствах в разных 
жанрах, в текущем сезоне пред-
ставлялся фактически неуязви-
мым. В розыгрыше Кубка мира 
у мужчин перед состязаниями 
в Кёнигсзе прошло 11 личных го-

нок. Лох первенствовал в девяти 
из них, в том числе во всех клас-
сических.

Максимумом Романа Репи-
лова, который был обладате-
лем Кубка мира в предыдущем 
сезоне, стало второе место на 
этапе в начале января. Его при-
нимал как раз Кёнигсзе. И этот 
факт был поводом для трене-
ра Репилова, самого титулован-
ного отечественного саночни-
ка Альберта Демченко, заявить 
ТАСС, что взлет на чемпионате 
мира в действительности не та-
кой уж сенсационный, что «все 
контролировалось». Но вряд ли 
кто-нибудь, кроме Демченко, 
мог думать так же. Дело в том, 
что в рамках Кубка мира Лох 
практически не почувствовал 
сопротивления Репилова. В обо-
их спусках он справился с ним 
уверенно.

На чемпионате мира Феликс 
Лох после первой попытки за-
хватил лидерство. Но оно было 
эфемерным, запас — всего две 
тысячные секунды. А Роман Ре-
пилов, который в Кёнигсзе фор-
мально представлял сборную 
не России, а Федерации санно-
го спорта России (последствие 
санкций Всемирного антидо-
пингового агентства (WADA)), 
потом признавался, что такое 
отставание от небезупречного 
на сей раз Лоха его вполне устра-
ивало. «Оно даже давало мне до-
полнительную мотивацию»,— 
говорил он.

Во втором спуске расклад 
кардинально изменился. После 
него немецкие медиаресурсы, 
освещавшие чемпионат мира, 
разошлись во мнении, сколь-
ко именно достаточно серьез-
ных ошибок Лох допустил на 
трассе, которую должен вроде 
бы без сучка и задоринки про-
езжать хоть с закрытыми глаза-
ми,— две или все-таки три. Спо-
рить с тем, что это был спуск, 
далекий от идеального, с ка-
ким грандиозного соперника не 
обыграешь, никто не собирался. 
А Роман Репилов смотрелся на 
трассе как раз грандиозным — 
без какой-либо натяжки — са-
ночником. Он не просто опере-
дил Феликса Лоха — опередил 
с запасом: итоговый разрыв 
между ними составил шесть с га-
ком сотых секунды. По меркам 
санного спорта и битв уникаль-
ных талантов не так уж и мало.

Алексей Доспехов

САННЫЙ СПОРТ

Роман Репилов  
выиграл  
чужой спуск
Российский саночник  
защитил звание чемпиона мира

Гол в ворота «Бостона» стал для Александра Овечкина 708-м в регулярных чемпионатах НХЛ и позволил ему  
сравняться в списке лучших снайперов НХЛ всех времен с занимающим седьмое место Майком Гартнером   
ФОТО GETTY IMAGES

Последние матчи чемпионата НХЛ
«Буффало»—«Нью-Джерси» 4:3 (буллиты). «Эдмонтон»—«Торонто» 4:3 (Михеев («То-
ронто»), 0+1). «Каролина»—«Даллас» 4:1 (Свечников, 1+0 — Радулов, 0+1; Худобин 
отразил 12 бросков из 16 и был заменен после 4-й пропущенной шайбы). «Детройт»—
«Флорида» 2:3 (Наместников, 0+1 — Бобровский отразил 25 бросков из 27). 
«Монреаль»—«Калгари» 0:2. «Нью-Йорк Рейнджерс»—«Питсбург» 4:5 (Панарин, 1+0; 
Бучневич, 0+1; Георгиев отразил 29 бросков из 34 — Малкин, 0+1). «Филадельфия»—
«Нью-Йорк Айлендерс» 3:2 (Проворов, 0+1 — Варламов отразил 14 бросков из 17). 
«Тампа-Бей»—«Нэшвилл» 4:3 (Сергачев, 0+2; Василевский (оба — «Тампа-Бей») 
отразил 23 броска из 26). «Вашингтон»—«Бостон» 4:3 (овертайм; Овечкин («Вашинг-
тон»), 1+1). «Миннесота»—«Колорадо» 1:5. «Анахайм»—«Сент-Луис» 1:6. «Виннипег»—
«Ванкувер» 1:4.

З

В центральном матче иг-
ровой недели регулярно-
го чемпионата Единой лиги 
ВТБ «Зенит» принимал «Ло-
комотив-Кубань». Для ли-
дера первенства это была 
важная встреча. Во-пер-
вых, петербуржцам нужно 
было восстановить уверен-
ность в собственных силах 
после двух подряд неудач 
в Евролиге. Во-вторых, по-
квитаться с краснодарцами 
за единственное в этом се-
зоне поражение на внутрен-
ней арене. В итоге «Зенит» 
победил со счетом 90:85, 
просто расстреляв сопер-
ника с дистанции.

еделя для «Зенита» 
складывалась неудачно. Ко-
манда отправилась в выезд-
ное турне в рамках Евролиги 
и вернулась домой с двумя по-
ражениями — от «Барселоны» 
и «Милана». Да, это лидеры 
турнира, проиграть им в го-
стях может кто угодно, но, вне 
всяких сомнений, неудачи по-
шатнули уверенность в соб-
ственных силах подопечных 
Хави Паскуаля. И тут, чтобы не 
уйти в пике, нужно было обя-
зательно обыгрывать «Локо-
мотив-Кубань» — уже в чем-
пионате Единой лиги ВТБ. 
Тем более что именно красно-
дарцы были единственными, 
кому удалось нанести пораже-
ние «Зениту» на внутренней 
арене в этом сезоне. Впрочем, 

и железнодорожникам еще 
одна инъекция позитива явно 
не помешала бы. «Локомотив» 
еврокубковую неделю провел 
успешнее соперника — в Куб-
ке Европы был обыгран серб-

ский «Партизан». Но не стоит 
забывать, что в пассиве у крас-
нодарцев уже были два пора-
жения на стадии тop-16.

За решение задачи «Зенит» 
взялся бодро. О пристрастии 

этой команды к дальним бро-
скам известно хорошо, сопер-
ники к этому готовятся, и «Ло-
комотив-Кубань», разумеется, 
не исключение. Но в воскре-
сенье у «Зенита» в первой чет-
верти цели достигли семь 
из восьми дальних попыток 
(в основном усилиями Кей Си 
Риверса и Билли Бэрона, по-
павших по три раза). Гостям 
столько не удалось забросить 
за весь матч. Это и обуслови-
ло солидное преимущество 
«Зенита» — уже в начале вто-
рой десятиминутки оно устре-
милось к отметке 20 очков. Но 
оно, надо признать, выгляде-
ло не совсем логичным. «Локо-
мотив» явно не заслуживал та-
кого разгрома только потому, 
что у него не слишком успеш-
но получались дальние атаки.

Дальнейшее развитие собы-
тий это отчасти подтвердило. 
Стартовая пятерка гостей, на 
которую наставник железнодо-

рожников Евгений Пашутин 
и делал ставку, стоило Паску-
алю дать передохнуть своим 
лидерам, не сразу, но верну-
ла краснодарцев в игру, кото-
рые подбирались к сопернику 
на дистанцию во вполне рабо-
чие 6–8 очков. Но все же груз, 
набранный в первой четверти, 
сильно довлел над гостями. Им 
нужно было чуть-чуть везения. 
И не сказать что удача совсем 
уж отвернулась от «Локомоти-
ва-Кубани». В иной ситуации го-
стям, скорее всего, хватило бы 
сил, чтобы переломить ход мат-
ча. Но в воскресенье у «Зенита» 
постоянно находился какой-то 
ответ на возражения железно-
дорожников. То Уилл Томас 
(с 30 очками он стал самым ре-
зультативным игроком встре-
чи) забывал, каково это — про-
махиваться, то Кевин Пангос, 
по большей части малозамет-
ный, вдруг просыпался. Соб-
ственно, Пангос за пару минут 
до сирены по большому сче-
ту и решил исход противосто-
яния. После его снайперского 
выстрела хозяева оторвались 
на восемь очков и уже спокой-
но защитили преимущество, 
победив со счетом 90:85.

«Зенит», таким образом, 
в любом случае остается на пер-
вом месте — идущий на вто-
ром месте ЦСКА в понедельник 
встречается с «Зелёна-Гурой», 
но не сможет догнать петер-
буржцев. Что касается «Локо-
мотива-Кубани», то он остался 
четвертым.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

«Зенит» остался с единственным
Лидер Единой лиги ВТБ поквитался с «Локомотивом-Кубанью»  
за единственное поражение в турнире

КОНТРАКТЫ

Квинси Промес приблизился к «Спартаку»
Московский «Спартак» и нидерландский «Аякс» серьезно продви-
нулись в переговорах по трансферу в российский футбольный клуб 
полузащитника Квинси Промеса, сообщает ad.nl. Как отмечает изда-
ние, прорыв в переговорах сделал окончательную договоренность 
вопросом времени, однако это не означает, что о сделке будет объяв-
лено в ближайшие дни.

Промес выступал за «Спартак» с 2014 по 2018 год. В составе крас-
но-белых он стал чемпионом России и обладателем Суперкубка 
страны. Полузащитник сборной Нидерландов, которому в янва-
ре исполнилось 29 лет, сыграл за «Спартак» 135 игр, забил 66 го-
лов и отдал 33 голевые передачи. Промес защищает цвета «Аякса» 
с 2019 года.

В декабре Промес был помещен под стражу в связи с инциден-
том, который произошел летом. По данным СМИ, игрок поссорил-
ся с одним из членов семьи в ходе вечеринки и ударил его ножом. 
13 декабря Промес был арестован, а 15 декабря было объявлено, что 
он выпущен из-под стражи, но находится в статусе подозреваемого. 
Впоследствии он вернулся к тренировкам с «Аяксом». «РИА Новости»

Свое второе подряд золото чемпионата мира  
Роман Репилов выиграл на родной для его главного  
конкурента — немца Феликса Лоха — трассе в Кёнигсзе  
ФОТО EPA-EFE

Чемпионат Единой лиги ВТБ
«Цмоки-Минск» (Белоруссия)—УНИКС 66:76. «Астана» (Казахстан)—«Автодор» 83:92. 
«Зенит»—«Локомотив-Кубань» 90:85.

Турнирная таблица
 И В П % побед
1. «Зенит» 13 12 1 92,3

2. ЦСКА 12 10 2 83,3

3. УНИКС 15 11 4 73,3

4. «Локомотив-Кубань» 15 9 6 60,0

5. «Зелёна-Гура» 16 9 7 56,3

6. «Нижний Новгород» 11 6 5 54,5

7. «Автодор» 14 7 7 50,0

8. «Химки» 11 5 6 45,5

9. «Парма» 12 5 7 41,7

10. «Астана» 13 4 9 30,8

11. «Калев» 11 2 9 18,2

12. «Енисей» 12 2 10 16,7

13. «Цмоки-Минск» 13 2 11 15,4

К О Н Т Е К С Т М А Й К  Д Ж Е Й М С  О С Т А Л С Я  В  М О С К В Е

Защитник московского ЦСКА Майк Джеймс уладил разно-
гласия с командой и остается в составе армейцев. Об этом 
сообщили в клубе. Напомним, что в начале недели Джеймс 
был отстранен от игр и тренировок (он пропустил два матча 
Евролиги — против «Альбы» и «Баварии»). В заявлении 
ЦСКА отмечалось, что это случилось из-за инцидента, 
имевшего место после игры с «Фенербахче» 22 января. 
В клубе не пояснили, что именно случилось, но источники 
утверждали, что якобы Джеймс вступил в перепалку с глав-
ным тренером команды Димитрисом Итудисом. Кроме 
того, сообщалось об обиде Джеймса на отказ клуба отпу-
стить его в США на похороны дедушки.

«Восьмого января мой дедушка скончался от рака лег-
ких. С этого момента мою личную жизнь стало трясти,— 

сказал Джеймс, комментируя урегулирование ситуации.— 
К сожалению, это повлияло на мою профессиональную 
жизнь, много недоразумений по поводу клуба и меня 
появилось в СМИ. Хотел бы отметить, что было несколько 
способов справиться с проблемами, и я выбрал не луч-
ший. Хочу извиниться и сказать, что внимание к этому 
вопросу не то, с чем я бы хотел связывать воспоминания 
о моем дедушке. Для нас с ЦСКА это останется внутрен-
ним вопросом, мы проработаем его как команда».

Отметим, что известие о примирении Джеймса 
и ЦСКА пришло вскоре после того, как стало известно, 
что один из ключевых игроков армейцев, центровой 
Никола Милутинов, из-за травмы плеча выбыл до конца 
сезона. Александр Петров

Д
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